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Туры пахнут 
керосином
Турагентства оспаривают 
топливные сборы

Турагентство «ОнлайнТур» поста-
вило под сомнение законность 
топливных сборов, которые авиа-
компании взимают с туристов при 
продаже билетов. Такие сборы 
составляют от 40% до 60% от сто-
имости перелета, и они тем более 
необоснованны, учитывая, что 
в свое время вводились на фоне 
высоких мировых цен на нефть, 
считает обратившийся в Феде-
ральную антимонопольную служ-
бу (ФАС) «ОнлайнТур». Ряд пере-
возчиков утверждают, что уже 
отказались от топливных сборов, 
остальные уверяют, что в случае 
их отмены будут вынуждены пос-
тоянно корректировать тарифы. 

«ОнлайнТур» обратился в ФАС 
с просьбой разобраться с существу-
ющей практикой взимания авиа-
компаниями топливных сборов при 
продаже билетов, сообщил 

”
Ъ“ ген-

директор турагентства Андрей Боро-
дин. Соответствующее обращение 
ведомство получило 3 апреля, под-
твердил представитель ФАС. Он уточ-
нил, что решение по жалобе может 
быть вынесено к майским праздни-
кам. На фоне снижения цен на нефть 
и авиационное топливо практика 
взимания топливного сбора необо-
снованна, мотивирует свои претен-
зии господин Бородин. «У нас уве-
личилось количество жалоб от тури-
стов по поводу необоснованности та-
ких сборов»,— добавил он. 

Топливные сборы существуют 
в России с 2004 года, когда был издан 
соответствующий приказ Минтран-
са о правилах формирования тари-
фов на регулярные перевозки. Сто-
имость топлива может не включать-
ся в общую цену билета и рассчиты-
ваться отдельно, других вариантов 
компенсировать эти расходы прика-
зом не предусмотрено, отмечает экс-
перт Федеральной палаты адвокатов 
России Лина Тальцева.
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Президент Владимир Путин вче-
ра внес в Госдуму проект амни-
стии, приуроченной к 70-летию 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. По оценкам прези-
дентских юристов, амнистирова-
ны могут быть 260 тыс. человек, 
из которых осуждены и отбывают 
наказание 60 тыс. При этом ам-
нистия не коснется большинства 
фигурантов громких дел послед-
него времени, в том числе брать-
ев Навальных, Евгении Василь-
евой и Александра Хорошавина. 
Зато амнистированы могут быть 
обвиняемые в катастрофе само-
лета Falcon главы Total Кристофа 
де Маржери.

По президентскому проекту на 
свободу смогут выйти участники бо-
евых действий по защите Отечест-
ва и приравненные к ним лица, во-
ины-«афганцы», военнослужащие, 
сотрудники МВД и других органи-
заций, принимавшие участие в че-
ченской войне,— если они совер-
шили преступление небольшой или 
средней тяжести впервые. Также 
в проект включены традиционные 
для большинства амнистий катего-
рии — несовершеннолетние, жен-
щины, имеющие несовершеннолет-
них детей и беременные, мужчины 
старше 55 лет и женщины старше 
50 лет, а также инвалиды I и II групп, 
больные активной формой туберку-
леза и больные онкологическими 
заболеваниями III и IV клинических 
групп. Кроме того, президент пред-
лагает освободить тех заключенных, 
что осуждены на срок более пяти лет 
включительно, если они совершили 
преступления по неосторожности.

Амнистированы могут быть осу-
жденные, неотбытая часть наказа-
ния которых на день окончания ис-
полнения амнистии составляет ме-
нее одного года. Будет прекращено 
рассмотрение дел в судах и право-
охранительных органах в отноше-
нии лиц, совершивших преступле-

ние по неосторожности, за которое 
предусмотрено наказание не более 
пяти лет лишения свободы, и за пре-
ступления, наказания по которым не 
предусматривают лишения свобо-
ды. Кроме того, амнистия может со-
кратить оставшийся срок наказания 
на треть, если человек совершил пре-
ступление по неосторожности и был 
осужден на срок свыше пяти лет.

Шансы выйти на свободу есть 
у всех фигурантов дела о катастро-
фе самолета Falcon главы Total Крис-
тофа де Маржери. Ведущий инже-
нер аэродромной службы аэропорта 
Владимир Леденев, водитель снегоу-
борочной машины, с которой столк-
нулся самолет главы Total, Владимир 
Мартыненко, диспетчер Александр 
Круглов, диспетчер-стажер Светлана 
Кривсун и руководитель полетов аэ-
ропорта Внуково Роман Дунаев обви-
няются по ч. 3 ст. 263 УК РФ («Наруше-
ние правил безопасности движения 
и эксплуатации воздушного тран-
спорта, повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух или более лиц»; пред-
полагает наказание до семи лет лише-
ния свободы). «Мы ждали эту амни-
стию, мы предполагали, что она будет 
в таком варианте»,— сказал 

”
Ъ“ ад-

вокат Владимира Мартыненко Алек-
сандр Карабанов. Он также подтвер-
дил, что шансы выйти на свободу есть 
и у остальных фигурантов уголовного 
дела, но отметил, что пока есть только 
проект постановления об амнистии 
и необходимо дождаться его приня-
тия. «Перспективы для всех фигуран-
тов этого уголовного дела очень хоро-
шие»,— отметил адвокат.

Кремль надеется, что амнистия 
получится широкой — по оценкам 
президентских юристов, всего акт 
милосердия может распространить-
ся на 60 тыс. заключенных и около 
200 тыс. условно осужденных или 
осужденных к наказаниям, не свя-
занным с лишением свободы.
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Эпопея освобождения
Кто подпадет под амнистию по случаю 70-летия Победы

Амнистия ко Дню Победы не коснется фигурантов резонансных уголовных дел   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Благодаря запуску информационной 
сис темы, проверяющей цепочки сде-
лок при возмещении НДС, налоговые ор-
ганы за первый квартал 2015 года смо-
гли увеличить сборы этого налога сразу 
на 20%. Об этом результате нового ра-
унда борьбы с фирмами-однодневка-
ми Владимиру Путину доложил глава 
Федеральной налоговой службы (ФНС) 
 Михаил Мишус тин. Эксперты отмечают, 
что новый этап информатизации ФНС 
действительно приводит к выводу НДС 
из тени — предприниматели начинают 
привыкать к тому, что их хозяйственные 
операции находятся под полным контр-
олем налоговой службы.

Сборы налогов в консолидированный 
бюджет РФ в первом квартале составили 
3,3 трлн руб., на 12% больше, чем годом ра-
нее, сообщил президенту господин Мишус-
тин. Из этой суммы в федеральную казну со-
брано 1,8 трлн руб., что на 17% больше пока-
зателя первых трех месяцев. Сборы растут 
на фоне падения экономики — очищенный 
от инфляции рост налогов в первом кварта-

ле в реальном выражении составил 5% при 
отрицательном прогнозе динамики ВВП (на-
помним, по итогам 2015 года власти ожида-
ют сжатия экономики на 3%).

По информации главы ФНС, прирост на 
фоне стагнации в основном обеспечен по-
ступлениями НДС (плюс 20%). Такие успехи 
налоговики объясняют улучшением адми-
нистрирования. «Это связано с внедрением 
второй части автоматизированной системы 
контроля за возвратом НДС»,— сообщил пре-
зиденту Михаил Мишустин. По его словам, 
новая система позволяет отслеживать цепоч-
ки при поставке товаров или сырья при воз-
мещении НДС. «То есть когда налогоплатель-
щик предъявляет нам декларацию по возме-
щению денег из бюджета, все счета-фактуры 
и книги учета покупок и продаж анализи-
руются на предмет, все ли заплатили по це-
почке соответствующие деньги в казну. Если 
кто-то не заплатил, средства просто не воз-
мещаются»,— объяснил глава службы алго-
ритм работы системы.

новости — с2

ФНС сработала  
алгоритмично
Налоговая служба взяла под контроль  
все цепочки по НДСНакануне торжеств по случаю 70-летия 

Победы во Второй мировой войне отно-
шения России с мировыми и региональ-
ными державами проходят испытания 
еще и двумя датами, связанными с исто-
рией Первой мировой. Отмечаемая 
в Ереване 24 апреля вековая годовщи-
на геноцида армян в Османской импе-
рии совпадает с торжествами, которые 
пройдут в Турции по случаю столетия 
битвы при Чанаккале. Учитывая, что 
Армения — форпост РФ в Закавказье, 
а Турция — один из ключевых евроази-
атских партнеров Москвы, в Кремле вы-
нуждены балансировать между Анкарой 
и Ереваном и рассматривать возмож-
ность участия российского руководст-
ва сразу в двух альтернативных памят-
ных мероприятиях. В Армению поедет 
президент Владимир Путин, а в Турцию, 
по информации ”Ъ“,— спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин.

Первые сообщения о том, что российский 
президент Владимир Путин может посетить 
Ереван во время мемориальных меропри-
ятий по случаю столетия геноцида армян, 
появились во второй половине марта. Вна-

чале о возможности такого визита сообщил 
пресс-секретарь главы государства Дмит-
рий Песков, а затем — председатель Госду-
мы Сергей Нарышкин. На встрече с депута-
тами армянского парламента, состоявшей-
ся на прошлой неделе в Ереване, господин 
Нарышкин заявил: «Наверняка новый им-
пульс развитию наших контактов придаст 
предстоящий визит Владимира Путина, ко-
торый будет участвовать в мероприятиях, 
посвященных столетию геноцида армян-
ского народа».

Спустя еще неделю посетивший Москву 
глава МИД Армении Эдвард Налбандян на 
встрече со своим российским коллегой Сер-
геем Лавровым подтвердил: в Ереване ждут 
российского лидера «для участия в меропри-
ятиях по случаю столетия геноцида». При 
этом министр напомнил, что всего через две 
недели после мероприятий в Ереване лиде-
ры двух стран должны встретиться еще раз, 
на сей раз в Москве,— на торжествах по слу-
чаю 70-летия Победы (президент Армении 
Серж Саргсян уже подтвердил свой приезд 
в российскую столицу 9 Мая).

новости — с5

Битва двух столетий
России придется отметиться сразу на двух юбилеях: 
в Армении и в Турции

спорт | Решение немецкого суда  
ставит под угрозу отношения  
футболистов и клубов —12
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26 мая 2000 года к 55-й годовщине Победы Госдума начала 
амнистию, которая коснулась 877 тыс. человек. Из них 
из мест лишения свободы вышли 188 тыс.
30 октября 2001 года были амнистированы 10 тыс. 
подростков и 14 тыс. женщин, осужденных за нетяжкие 
преступления.
6 июня 2003 года была объявлена амнистия для участников 
конфликта в Чечне в связи с принятием конституции республики. 
Ею воспользовались 171 боевик и 226 военных и мили-
ционеров.
20 апреля 2005 года по случаю 60-летия Победы были осво-
бождены 217 человек — 55 ветеранов ВОВ, 112 тружеников 
тыла, 30 блокадников и 20 узников лагерей.
19 апреля 2006 года в честь столетия Госдумы были 
амнистированы 14 тыс. несовершеннолетних, женщин 
с детьми, беременных и пенсионеров, не совершивших 
 тяжких  преступлений.

22 сентября 2006 года стартовала очередная амнистия 
для участников конфликта на Кавказе. Оружие сложили 
546  боевиков.
16 апреля 2010 года Госдума объявила амнистию  
по случаю 65-летия Победы для участников ВОВ, тружеников  
тыла и жителей блокадного Ленинграда. Она коснулась  
200–250 человек.
2 июля 2013 года Госдума начала амнистию для граждан, 
осужденных или привлеченных по 27 статьям УК РФ, предус-
матривающим наказание за экономические преступления.  
По ней на свободу вышли около 2,5 тыс. человек.
18 декабря 2013 года Госдума одобрила президент-
ский проект амнистии к 20-летию Конституции. По данным 
 Генпрокуратуры,  
почти из 71 тыс. человек, попавших под амнистию, 
21,5 тыс.— подростки.

Ольга Дорохина
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школьников и студентов —4

07  ВТБ вернется к людям 
Он поглотит Банк Москвы  
оптом и в розницу

07  «Мечел» 
признали должным 
Суд подтвердил  
требования ВТБ к компании

07  Софт поставили 
перед выбором 
Госорганы обоснуют выбор 
иностранного ПО

08  Клиенты «Траста» 
перешли в наступление 
Кредитные ноты  
разыграют в суде

08  Металлурги 
требуют новых скидок 
Теперь на перевозки  
железной руды и глинозема

10  И певец, и чтец 
Николай Расторгуев  
готовит к запуску в Москве  
«Радио Книга»

10  Девелоперы окружают 
«Триумф-палас» 
Рядом с этой высоткой  
на севере Москвы  
появится новый комплекс 

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 10 апреля 2015 №63   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно ”Ъ“, Арбитраж-
ный суд Нижегородской области 
признал сделку по продаже акций 
КБ «Вымпел» кипрской офшорной 
компании Classide Holdings Limited 
недействительной и постановил 
их вернуть компании «Росшельф». 
Управление стратегическим пред-
приятием, ущерб от продажи которо-
го следственные органы оценивают 
в 600 млн руб., вновь оказалось под 
контролем государства.

Решение Арбитражного суда Ни-
жегородской области по делу №А43–
28071/2014 было вынесено 8 апреля. 
«Иск ОАО 

”
Росшельф“ к ООО 

”
Центр мор-

ских технологий «Шельф»“ о признании 
договора купли-продажи ценных бумаг 
недействительным и применении по-
следствий его недействительности удов-
летворен»,— подтвердил 

”
Ъ“ предста-

витель суда. Подробности разбиратель-
ства в арбитраже раскрыть отказались, 
сославшись на то, что мотивировочная 
часть решения пока не готова, а сам про-
цесс был «очень сложным».

По информации 
”
Ъ“, «Росшельф» тре-

бовал через суд признать недействи-
тельной сделку от 5 июля 2013 года, в 
результате которой акции нижегород-
ского КБ «Вымпел» стали подконтроль-
ны кипрской офшорной компании 
Classide Holdings Limited. Истец настаи-
вал на том, что сделка была совершена 
без разрешения правительственной ко-
миссии по контролю за иностранными 
инвестициями в РФ. Его же доводы ле-
гли в основу постановления о возбужде-
нии уголовного дела в отношении ак-
ционера «Росшельфа» Ильи Кокарева и 
двух менеджеров Сергея Шаповалова и 
Олега Макарова по ч. 2 ст. 201 УК РФ (зло-
употребление полномочиями, повлек-
шее тяжелые последствия).

Уголовное дело возбудил следствен-
ный департамент МВД на основании за-
явления вице-президента Объединен-
ной судостроительной корпорации (ОСК) 
Виктора Палагина. Правоохранительные 
органы установили, что в период 2013–

2014 годов экс-руководители «Росшель-
фа» в целях финансового оздоровления 
предприятия заключили с ООО ГТ-2001 
(занимается операциями с недвижимым 
имуществом) договор купли-продажи 
100% долей уставного капитала инженер-
ной компании «ЦМТ-Шельф» по заведомо 
заниженной цене (около 613,1 млн руб.). 
По версии следствия, сделка была на-
правлена на отчуждение прав собствен-
ности на имущество входящих в «ЦМТ-
Шельф» предприятий, в числе которых 
оказалось КБ «Вымпел». Чтобы скрыть от 
учредителей факт продажи 100% долей в 
уставном капитале «ЦМТ-Шельф», руково-
дители «Росшельфа» заключили договор 
на покупку 24 векселей Classide Holdings 
Limited. Следователи сочли, что эти дей-
ствия нанесли государству ущерб на сум-
му около 600 млн руб. (см. 

”
Ъ“ от 6 апре-

ля). Был проведен ряд экспертиз по век-
селям, которые использовались в качест-
ве расчетных средств по сделкам, а так-
же финансово-аналитическая эксперти-
за кипрской компании.

Это дело является ключевым по воз-
врату активов холдинга из кипрского 
офшора в собственность государства: от 
результата слушаний напрямую зависит 
дело №А40–10224/2014, рассматривае-
мое в Московском арбитражном суде. В 
нем, по информации 

”
Ъ“, «Росшельф» по-

дал иск к ООО ГТ-2001 о признании не-
действительной сделки купли-продажи 
доли участия «ЦМТ-Шельф». Ответчиком 
по этому делу проходит Classide Holdings 
Limited — ей уже предъявлено требова-
ние вернуть акции российского пред-
приятия. Всего по текущим арбитраж-
ным разбирательствам, связанным с воз-
вратом активов «Росшельфа», составлено 
четыре дела.

В ОСК 
”
Ъ“ сообщили, что удовлетворе-

ны «справедливым и логичным» реше-
нием суда. В группе «Каспийская энер-
гия» (в нее входит «ЦМТ-Шельф») от ком-
ментариев отказались.

Иван Сафронов;  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород

«Вымпел» прибыл с Кипра
Государство вернуло себе стратегический актив

Регионам окажут дополнительную 
поддержку по программе ликвида-
ции аварийного жилья — в этом го-
ду они получат 6 млрд руб. от Фон-
да содействия реформированию 
ЖКХ, сообщил глава Минстроя Ми-
хаил Мень. Успешным исполните-
лям программы обещают бонус — 
они могут получить дополнительные 
средства за счет отстающих. На-
рушителям условий соглашений с 
фондом также обещают послабле-
ние — им будут останавливать фи-
нансирование не полностью, а лишь 
в объеме нарушения.

В этом году Фонд ЖКХ направит в ре-
гионы дополнительные средства на лик-
видацию аварийного жилья — 6 млрд 
руб. доходов госкорпорации от инвести-
рования выделенных ей средств. Это по-
зволит снизить уровень софинансиро-
вания регионами программы ликвида-
ции аварийного жилья с 47,9% до 41,5%, 
сообщил вчера глава Минстроя Михаил 
Мень на заседании правительства. Ранее 
средства на эти цели предоставлялись 
напрямую из бюджета — правительство 
уже выделяло дополнительные 34 млрд 
руб., напомнил вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев. По оценкам Мин-
строя, за счет этих средств региональ-
ная доля в финансировании ликвида-
ции аварийного жилья уже снизилась с 
62% до текущих 47,9%, а сама программа 
в 2014 году была перевыполнена на 13%.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в Фон-

де ЖКХ, в госкорпорации поддержива-
ют идею направить дополнительные 
6 млрд руб. на облегчение финансовой 
нагрузки на региональные бюджеты. 
«Снижение региональной доли софи-
нансирования расселения с нынешних 
47,9% до 41,5% не будет однородным, 
где-то это будет 30%, а где-то — 50%,— 
признает собеседник 

”
Ъ“,— но и состо-

яние бюджетов отличается от субъекта 
к субъекту РФ».

Еще одна важная новация, которую 
предлагает госкорпорация: поправки к 

ФЗ №185 «О Фонде содействия реформи-
рованию ЖКХ», дифференцирующие ее 
реакцию на нарушения регионами усло-
вий соглашений с Фондом ЖКХ. Напом-
ним, традиционно фонд останавливает 
выделение средств для региональных 
строек до устранения нарушений ори-
ентировочно в апреле — из-за претен-
зий к софинансированию их из бюдже-
тов субъектов федерации. Если поправ-
ки к закону пройдут (по данным 

”
Ъ“, они 

должны обсуждаться в ближайшее вре-
мя у вице-премьера Дмитрия Козака), 
фонд получит возможность останавли-
вать перечисление денег «только в объ-
еме нарушений», говорит источник 

”
Ъ“. 

В этом случае под полную остановку фи-
нансирования попадут лишь пять-шесть 
субъектов РФ, тогда как несколько лет 
назад госкорпорация останавливала вы-
деление средств для 20–25 регионов.

В порядке сбора заявок субъектов фе-
дерации на получение средств тоже гото-
вятся изменения. Сейчас регионы пред-
ставляют их ежегодно. Теперь же субъек-
там предлагают разрешить подавать за-
явки сразу на весь лимит финансирова-
ния, то есть вплоть до 2017 года, чтобы 
запланировать работы на весь срок дей-
ствия программы. «Это делается для тех 
регионов, которые успешны, которые 
справляются с задачей. И это была прось-
ба руководителей сильных регионов»,— 
рассказал вчера Михаил Мень после за-
седания правительства. Для тех, кто возь-
мет на себя все обязательства до 2017 го-
да, будут предусмотрены «бонусы», доба-
вил министр.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минстрое, по-

ощрение будет заключаться в том, что 
между регионами, подающими заявки 
с расчетом до 2017 года, будут перера-
спределяться средства, изъятые у субъ-
ектов, отстающих от программы. Сей-
час, согласно закону о Фонде ЖКХ, неос-
военные средства госкорпорации реги-
он обязан вернуть.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Регионы строятся  
в очередь за бонусами
Ликвидаторам аварийного жилья  
обещают деньги и дисциплину

Управление МВД России по Амурской об-
ласти объявило о возбуждении уголовно-
го дела по факту растраты 48 млн руб., вы-
явленной совместно с областным УФСБ 
в занятом на строительстве космодрома 
Восточный ООО «Стройиндустрия-С». По-
ка фигурантов в деле нет, но напомним, что 
гендиректор ООО Сергей Терентьев нака-
нуне был обвинен в невыплате зарплаты, 
после чего суд санкционировал его арест.

Сотрудники УМВД и УФСБ по Амурской об-
ласти в ходе доследственной проверки выяви-
ли, что в ноябре 2014 года между ООО «Строй-
индустрия-С» и еще одной организацией был 
заключен договор на выполнение комплекса 
работ на одном из объектов космодрома Вос-
точный. «Стройиндустрия-С» по договору полу-
чила авансовый платеж в сумме 48 млн руб. «В 
установленный срок организация-подрядчик 
в полном объеме работы не выполнила, отчет-
ную документацию по выполнению работ не 
предоставила, то есть растратила вверенные ей 
денежные средства. Следственная часть след-
ственного управления УМВД России по Амур-

ской области возбудила уголовное дело по при-
знакам состава преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 160 УК РФ (растрата, то есть хище-
ние чужого имущества, вверенного виновно-
му, в особо крупном размере)»,— сообщила 

”
Ъ“ 

представитель УМВД Инна Карташова. В поли-
ции отмечают, что сейчас устанавливают обсто-
ятельства преступления и причастных к его со-
вершению лиц, прокуратура признала возбу-
ждение уголовного дела законным.

Название организации-заказчика не огла-
шается, но известно, что «Стройиндустрия-С» 
находилась на субподряде у ООО «Идеал», у ко-
торого был заключен договор подряда с ген-
подрядчиком строительства ФГУП «Дальспец-
строй». «Им (

”
Строийндустрии“.— 

”
Ъ“) мы пе-

речислили 48 млн, из последних платежей — 
8 млн в январе и 10 млн в феврале. Куда они эти 
деньги дели — вопрос к правоохранительным 
органам. Сначала мы перечисляли авансом, но 
когда они перестали выдавать зарплату своим 
рабочим, мы прекратили платежи»,— расска-
зал 

”
Ъ“ замгендиректора по безопасности ООО 

«Идеал» Александр Малюгин.

Напомним, что накануне долги по зарплате 
вылились в еще одно уголовное дело: 8 апреля 
горсуд Благовещенска избрал для гендиректо-
ра «Стройиндустрии-С» Сергея Терентьева меру 
пресечения в виде заключения под стражу. Ему 
предъявлено обвинение в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 145.1 УК 
РФ (полная невыплата свыше двух месяцев за-
работной платы, повлекшая тяжкие последст-
вия), дело ведет следственное управление СКР 
по Амурской области.

О проблемах «Стройиндустрии-С» заговори-
ли 24 марта, когда около пятидесяти не получа-
ющих зарплату рабочих объявили забастовку, а 
4 апреля начали голодовку, которую прекрати-
ли лишь после телефонного разговора с кури-
рующим стройку вице-премьером правитель-
ства РФ Дмитрием Рогозиным. С 5 апреля долги 
по зарплате начали гасить, обещая полностью 
рассчитаться к 10 апреля. Вчера днем один из 
рабочих «Стройиндустрии-С» сообщил 

”
Ъ“, что 

денег пока не получили около 60 строителей.
Павел Кошеленко,  
Благовещенск

На Восточном запустили новое дело
Руководство «Стройиндустрии-С» подозревают в растрате 48 млн рублей

Минфин и ФНС подготовят законопроект 
об упрощении порядка применения нулевой 
ставки налога на добавленную стоимость 
при экспорте, следует из подписанной пре-
мьером Дмитрием Медведевым новой ре-
дакции «дорожной карты» по поддержке 
экспорта. Помимо этого, в список поруче-
ний добавлены меры по упрощению офор-
мления товаров на таможне и предложения 
по компенсации части затрат экспортеров, 
проводящих сертификацию за рубежом.

Вчера на сайте правительства была опубли-
кована обновленная версия дорожной карты по 
поддержке экспорта — соответствующее распо-
ряжение было подписано премьер-министром 
Дмитрием Медведевым 3 апреля. По сравнению 
с предыдущей редакцией «карты», одобренной 
в феврале прошлого года, в новый план добавле-
но почти три десятка поручений по упрощению 
процедур оформления на таможне, налогам, фи-
нансовой поддержке экспортеров.

Основным вопросом новой версии можно 
считать упрощение применения нулевой став-
ки НДС при экспорте в страны ЕАЭС и облег-
чение возврата этого налога. Для экспортиру-
ющих в рамках союза предложено создать не 
менее комфортные условия, чем для постав-
щиков в другие страны. В частности, Минфин 

и ФНС до июля должны разработать поправки 
к Налоговому кодексу по упрощению порядка 
подтверждения факта вывоза товаров, а до но-
ября — представить поправки к договору о ЕА-
ЭС. Речь идет о возможности представления на-
логовому органу при возмещении НДС для под-
тверждения поставки лишь одного документа 
— внешнеторгового контракта, либо аналогич-
ной бумаги с условиями поставки. «Чем про-
зрачнее будет механизм, тем лучше, так как на 
фоне необходимости повысить собираемость 
налогов таможенники зачастую препятствуют 
возвращению НДС, а это значительная часть 
оборотных средств»,— говорит член генсовета 
«Деловой России» Михаил Левчук. 

В части таможенных процедур, помимо со-
кращения общего количества документов, тре-
буемых для оформления товаров (что было ого-
ворено еще в прошлой редакции карты), в но-
вой версии записаны поручения освободить 
декларантов от обязанности представлять до-
кументы повторно, а также обосновывать све-
дения в декларации, если таможня может само-
стоятельно получить их из своих информаци-
онных систем. В карте зафиксировано и пору-
чение разработать меры по упрощению поряд-
ка ввоза для гарантийного обслуживания ра-
нее вывезенных российских товаров, а также 

образцов для испытаний и тестов. В первом слу-
чае оформление документов крайне затратно, 
во втором — из-за требований о наличии сер-
тификата, образец, который по определению 
его не имеет, невозможно ввезти легально, го-
ворит господин Левчук.

Наконец, в карту добавлен отдельный блок 
предложений по финансовой поддержке экс-
порта, в частности — о создании единого цен-
тра кредитно-страховой поддержки экспор-
та (подробнее см. 

”
Ъ“ от 3 апреля) и механиз-

ма субсидирования процентных ставок по экс-
портным кредитам. Решение о получении кре-
дита должно приниматься не более чем за 45 
дней, следует из поручений. Обновленная «до-
рожная карта» включила и меры по компенса-
ции части расходов на сертификацию, и полу-
чение патентов за рубежом, под которые пору-
чено заложить расходы в бюджете 2016 года. 
«Это позволит заметно снизить издержки не-
крупных российских экспортеров»,— полага-
ет гендиректор ЦМТ Москвы Владимир Сала-
матов, отмечая, что схожий эффект имело бы и 
признание результатов аккредитации органов 
сертификации и испытательных лабораторий, 
которую проводит Росаккредитация, соответст-
вующими международными организациями.

Татьяна Едовина

Белый дом расчищает дорогу экспорту
Ведомствам поручено упростить уплату вывозного НДС

Как рассказали 
”
Ъ“ в ФНС, первый этап ре-

ализации стратегии риск-ориентированного 
контроля — это внедрение с 1 октября 2013 года 
системы автоматизации камерального налого-
вого контроля за возмещением НДС (АСК НДС). 
Она позволила ФНС в 2014 году вдвое сократить 
попытки неправомерного возмещения налога, 
добавив бюджету 102 млрд руб. Второй этап — 
это АСК НДС-2, риск-система контроля как воз-
мещения, так и уплаты НДС. «Система приме-
няется начиная с отчетности за первый квартал 
2015 года по всей стране»,— сообщили в налого-
вой службе. Система, способная дать такой при-
рост сборов, запущена лишь сейчас потому, что 
ее реализация стала возможной после соответ-
ствующей правки Налогового кодекса. С 2014 
года введено обязательное электронное декла-
рирование по НДС, а с 2015-го в состав элек-
тронной декларации по этому налогу включе-
ны сведения из книг продаж и покупок.

НДС-2 использует принцип зеркального от-
ражения сведений о покупках и связанных с 
ними продажах у покупателя и продавца, пояс-
нили 

”
Ъ“ в ФНС. Система сопоставляет данные 

об одной и той же операции, и если они совпа-
дают (или покупатель заявляет вычет по опера-
ции, отсутствующей в декларации продавца), 
то по таким разрывам, свидетельствующим о 
завышении налоговых вычетов покупателем 
или занижении суммы налога к уплате про-
давцом, проводятся мероприятия налогового 
контроля. При этом, объясняют в ФНС, из си-
стемы контроля за возмещением НДС исклю-
чается человеческий фактор: все нарушения, 
связанные с неправомерным применением 
вычетов или неотражением продаж, будут вы-
являться без участия инспектора. При этом на 
налоговых органах по-прежнему остается обя-
занность доказывания совершения налогового 
правонарушения, отметили в службе.

Вадим Зарипов из юридической фирмы 
«Пепеляев групп» отмечает, что расширен-

ные декларации за первый квартал в пер-
вый раз должны быть представлены 27 апре-
ля. «Так что 20-процентный рост формально 
с этим нововведением не связан, однако сам 
факт введения этой обязанности вполне мог 
способствовать такому результату — пред-
приниматели поняли, что вскоре их хозяй-
ственные операции окажутся под тотальным 
контролем»,— говорит юрист. По его мнению, 
в этих 20% прироста есть и вклад произошед-
шего в последнее время ужесточения пози-
ции судов по делам об НДС. Иван Чемичев из 

АКГ «МЭФ-Аудит» отмечает, что новые спосо-
бы контроля влекут за собой налоговые про-
верки, по результатам многих из которых мо-
гут возникнуть налоговые споры. «Эти тяжбы 
в среднем длятся год и более — вот примерно 
по истечении этого срока и можно будет точ-
нее судить о результатах запуска системы»,— 
полагает он. Наталья Никитина из компании 
«СКБ Контур» (разработка программ для элек-
тронного документооборота) отмечает, что в 
любом случае с упорядочиванием налогового 
администрирования НДС стал выходить из те-
ни. «У компаний, которые прежде уклонялись 
от уплаты налогов, заявляли неправомерные 
вычеты, возможностей для этого стало суще-
ственно меньше. Теперь придется отражать 
в налоговой отчетности более реальные сум-
мы»,— отмечает она.

Вадим Вислогузов

ФНС сработала алгоритмично

Глава ФНС Михаил Мишустин рассказал 
президенту РФ Владимиру Путину, что 
рост собираемости налогов в условиях 
экономического спада обеспечен в основ-
ном улучшением администрирования   
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новости

«Я бы назвал эту амнистию уме-
ренно широкой, максимально ши-
рокой была амнистия к 55-летию 
Победы, тогда на свободу вышло бо-
лее 200 тыс. человек,— заявил 

”
Ъ“ 

глава президентского Совета по пра-
вам человека Михаил Федотов.— Но 
тогда и в колониях более миллиона 
осужденных было, а сейчас — нем-
ногим более 600 тыс. человек».

Широкой пытались сделать и 
предыдущую амнистию, приуро-
ченную к 20-летию Конституции 
(см. справку на стр. 1). Однако са-
мым важным тогда стало внесение 
поправок, подготовленных и вне-
сенных главой думского комите-
та по уголовному законодательству 
Павлом Крашенинниковым («Еди-
ная Россия») — благодаря им на сво-
боде оказались часть осужденных 
по «болотному делу». 

В новом проекте пока оговарива-
ется, что амнистия не будет распро-
страняться на осужденных, совер-
шивших убийство (ст. 105 УК), мо-
шенничество (ст. 159 УК), участни-

ков и организаторов массовых бес-
порядков (ст. 212, ч. 1, 2, 4), тех, кто 
применял насилие к представите-
лям власти (ст. 318 УК РФ), а также на-
казанных за легализацию или хище-
ние имущества (174 УК РФ) или по-
лучение взятки (290 УК РФ). Таким 
образом, пока под амнистию не по-
падают Алексей и Олег Навальные, 
которых обвиняют в мошенничест-
ве по делу «Ив Роше», фигурантка де-
ла «Оборонсервиса» Евгения Василь-
ева, нет оснований и для прекраще-
ния по амнистии дела о получении 
взятки экс-губернатора Сахалин-
ской области Александра Хорошави-
на. Действующая редакция проекта 
амнистии пока не предполагает ос-
вобождения остающихся в заключе-
нии фигурантов «болотного дела».

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков отмечает: чтобы 
понять, кто из фигурантов гром-
ких уголовных дел может попасть 
под новую амнистию, «нужна юри-
дическая экспертиза». Анализом 
внесенного Владимиром Путиным 
проекта займется уже сегодня про-
фильный думский комитет, расска-

зал 
”
Ъ“ Павел Крашенинников. По 

его словам, проект будет рассматри-
ваться Думой поэтапно — «в пер-
вом, втором и третьем чтениях». Ра-
бота должна будет завершиться как 
раз к майским праздникам. При-
нять участие в доработке амнистии 
готовы и члены СПЧ.

Например, фракция «Справедли-
вая Россия» уже предлагает, как ска-
зал 

”
Ъ“ первый зампред фракции 

Михаил Емельянов, особое внима-
ние уделить «амнистии по предпри-
нимательским статьям, поскольку 
прошлая экономическая амнистия 
была куцей». А в КПРФ, по словам 
члена комитета по уголовному за-
конодательству Юрия Синельщико-
ва, считают важным, чтобы проект 
затронул и нарушителей режима в 
местах лишения свободы. Статус на-
рушителя — «коррупционный мо-
мент», говорит депутат: «Он позво-
ляет администрациям тянуть день-
ги с родственников осужденных ра-
ди хорошей характеристики».

Софья Самохина,  
Сергей Горяшко,  
Максим Иванов

Эпопея освобождения

Компетенции присяжных за
седателей в судебном процес
се следует значительно расши
рить, чтобы без них не вершилось 
правосудие даже по экономиче
ским преступлениям. Так счита
ют эксперты Комитета граждан
ских инициатив (КГИ) Алексея 
Кудрина, презентовавшие вчера 
свой законопроект. В Верховном 
суде ”Ъ“ заявили, что  работать 
над своим проектом начнут по
сле поручения президента. Со
циологи фиксируют, что обще
ство индифферентно к пробле
ме присяжных.

Суд тогда станет «судебным разби-
рательством», когда представители на-
рода будут реально причастны к осу-
ществлению правосудия, заявил вче-
ра федеральный судья в отставке, член 
СПЧ Сергей Пашин, представляя за-
конопроект КГИ. Для этого компетен-
ции присяжных следует значительно 
расширить, считают авторы проекта. 
Возможности присяжных методично 
сужались с 2008 года. Из-под их ком-
петенции выводились дела о терак-
тах, массовых беспорядках, шпиона-
же, насильственном захвате власти. В 
итоге сейчас на суд с участием присяж-
ных может рассчитывать только рос-
сиянин, обвиненный в убийстве. По 
мнению же экспертов КГИ, присяж-
ные должны выносить вердикт «по 
всем составам преступлений, связан-
ных с лишением жизни». Без народ-
ного представительства нельзя так-
же рассматривать детские преступле-
ния. Кроме того, к компетенции при-
сяжных в проекте отнесены некото-

рые виды экономических преступле-
ний: требовать разбирательства с уча-
стием присяжных сможет предпри-
ниматель, обвиняемый в мошенни-
честве или растрате, отмывании де-
нег или неуплате налогов.

Напомним, еще в декабре 2014 
года президент обсуждал проблемы 
присяжных с членами своего Совета 
по правам человека (СПЧ). А в январе 
поручил Верховному суду подгото-
вить предложения по расширению 
полномочий народных представите-
лей (см. 

”
Ъ“ от 23 января). Поручение 

президента выполнено и предложе-
ния переданы ему на рассмотрение, 
заявил вчера 

”
Ъ“ глава СПЧ Михаил 

Федотов. ВС, в частности, не против, 
чтобы некоторые дела по тяжким и 
особо тяжким преступлениям рас-
сматривались судьей при участии 
«народных судебных заседателей». 
Только народных заседателей долж-
но быть двое, как считают в ВС (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля). В СПЧ не против 

двух «народных заседателей», если 
они будут не подменять собой колле-
гию присяжных, а дополнять ее. Са-
ма коллегия может состоять из семи 
присяжных, сообщил вчера Михаил 
Федотов в КГИ. Такая численность, 
по его словам, и предлагается в зако-
нопроекте СПЧ.

Эксперты КГИ считают, что в кол-
легии должно быть 12 присяжных 
заседателей, и категорически про-
тив института «народных заседате-
лей». Но не против «суда шеффенов», 
который бы дополнял «суд присяж-
ных». Шеффены — это тоже предста-
вители народа, которых тоже долж-

но быть двое в связке с професси-
ональным судьей. Разница лишь с 
том, что «народные заседатели» и 
судья в версии ВС будут вместе уда-
ляться в «совещательную комнату» 
для вынесения приговора. В версии 
же КГИ шеффены совещаются и вы-
носят свой вердикт автономно от су-
дьи, что гарантирует независимость 
от суда, а судье — независимость от 
мнения народных представителей.

Впрочем, законопроекты, разра-
ботанные в КГИ и СПЧ, остаются до-
кументами из «области теории», при-
знали участники вчерашнего обсу-
ждения. Официальную версию зако-
нопроекта о расширении компетен-
ции суда присяжных будет готовить 
ВС после того, как получит поруче-
ние президента. Но прежде юристы 
АП должны изучить и оценить «весь 
массив предложений, переданных в 
конце марта», сообщил 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь ВС Павел Одинцов.
Правда, россияне в большинст-

ве своем индифферентны к пробле-
мам народного участия в правосу-
дии, сообщила вчера членам КГИ за-
мдиректора «Левада-центра» Ната-
лья Зоркая. Что-либо об их деятель-
ности 46% россиян знают из теле-
передач и еще 23% — из телесериа-
лов. На вопрос же социологов о воз-
рождении института «народных за-
седателей» затруднились ответить 
30% опрошенных. «Суд присяжных у 
нас в стране не состоялся, потому что 
не состоялся суд вообще»,— считает 
член СПЧ, судья Конституционного 
суда в отставке Тамара Морщакова.

Виктор Хамраев

Ощущение причастности  
к правосудию
КГИ презентовал свой законопроект по судам присяжных

Политсовет московской «Единой 
России» обсудил вчера приори
тетные задачи партии в предвы
борный год. В преддверии дум
ской кампании в планы партий
цев входят реформа первичных 
отделений, совершенствование 
работы с исполнительной влас
тью и создание «сетевого анти
майдана».

Заседание прошло в Музее совре-
менной истории России, который 
возглавляет экс-депутат Мосгорду-
мы Ирина Великанова. Глава испол-
кома отделения Олег Смолкин за-
явил, что «в 2016 году партия будет 
на авансцене политической» и нуж-
но сделать все, «чтобы мы не стоя-
ли растерянными на этой авансцене 
и не выглядели политическими лу-
зерами». «Нас ждет большой выбор-
ный цикл: сначала выборы Госдумы, 
далее муниципальные выборы, вы-
боры президента, выборы мэра»,— 
отметил он.

На «старте», по его словам, нужно 
заняться «самым важным — ситуа-
цией в первичных отделениях», сре-
ди них есть и «замечательные», но 
«пока это скорее исключение, чем 
правило». «Мы часто сводим наши 
собрания в первичках к протоколам, 
есть проблема с содержательной ча-
стью работы»,— отметил он, доба-
вив, что в «протоколы» часто превра-
щаются и партийные мероприятия. 
Он призвал каждого «сделать свою 
ячейку образцово-показательной». 
Районные отделения, по его мне-
нию, должны «активно вовлекать в 
свою орбиту жителей». А исполком 
займется совершенствованием «ин-
формационно-пропагандистской ра-
боты, в том числе в социальных се-
тях». Депутаты Мосгордумы осенью 
проведут встречи с избирателями с 

отчетом о депутатской деятельности 
и выполнении их наказов.

У отделения, по словам Олега 
Смолкина, есть и проблема во взаи-
модействии с исполнительной влас-
тью: «Связь выражена в основном 
с некой просительской позиции, 
мол, помогите нам, а не нормаль-
ным конструктивным диалогом». 
Но есть и позитивные новости: «Те, 
кого раньше называли кухонными 
патриотами, теперь готовы не толь-
ко голосовать, но и активно участво-
вать в уличных и иных дискуссион-
ных мероприятиях, и это было хоро-
шо заметно в марте (митинги, посвя-
щенные годовщине присоединения 
Крыма.— 

”
Ъ“)». «Задачи сложные,— 

признал господин Смолкин.— Но 
если будут планомерные ежеднев-
ные действия, все получится, и те, 
кто сейчас готов голосовать за прези-
дента, за мэра, придут голосовать за 

”
Единую Россию“ тоже. Не будем это-

го делать — будем дальше протоко-
лы подписывать».

«Только тот, кто владеет инфор-
мацией, будет владеть и дальше ми-
ром»,— высказался, в свою очередь, 
депутат Мосгордумы Михаил Антон-
цев, пояснив, что нужны обучающие 
программы, так как сейчас партий-
цы не могут ответить жителям на во-
просы про реформы медицины и об-
разования. «Если мы этого не сдела-
ем, мы подорвем еще больше имидж 
партийной структуры,— предосте-
рег он, призвав воздержаться от по-
пулизма, например, не поддержи-
вать инициативу КПРФ о выплатах 
детям войны.— Только по дате ро-
ждения нельзя. Иначе дальше у нас 
появятся дети послевоенные, потом 
дети перестройки».

Депутат Госдумы Владимир Кру-
пенников добавил, что «сетевые 

войны — не миф, это серьезная ре-
альность», из-за которой, по его 
словам, даже рушатся государст-
ва. Сейчас, по его словам, в интер-
нете «затишье», но «в 2016 году пой-
дут деньги, пойдут американские 
тролли, проплаченные НКО, и ин-
тернет взорвется ложью, негати-
вом». Он отметил, что вместе с еди-
номышленниками планирует «со-
брать инвалидный сетевой анти-
майдан», поскольку «потенциал ин-
валидов очень большой» и «их надо 
использовать активно и поддержи-
вать». Он также сказал, что «выбо-
ры зависят от социально-экономи-
ческой ситуации» и «нужно до лю-
дей доносить» успехи в этой сфере, 
иначе они воспринимают как долж-
ное, что «партия приняла какие-то 
законы».

Депутат Новогиреево Ирина 
Глушко отметила, что роль отделе-
ния «не очень заметна, мы не высту-
паем со значимыми инициатива-
ми», а глава совета секретарей пер-
вичек Сергей Фетисов посетовал, 
что партия сливается с властью: «Мы 
всегда стояли рядом с властью, но 
когда власть стала сильной, наша 
роль стала менее заметной». Госпо-
дин Фетисов также призвал «прове-
сти некий экономический ликбез», 
пояснив, что на низовом уровне ему 
часто говорят: «Украина, Украина — 
это все-таки заграница, хоть и брат-
ская, что вы о кризисе в России не го-
ворите?» «Партию отделять от госу-
дарства не имеет смысла, тем более 

”
Единую Россию“»,— заявил в ответ 

глава фракции в Мосгордуме Андрей 
Метельский. Впрочем, с тем, что нуж-
но говорить об экономической ситу-
ации, он согласен: «Кризис в стране, 
а мы молчим».

Таисия Бекбулатова

Московские единороссы  
занялись первичным делом
Они не хотят ни сливаться с властью,  
ни отделяться от государства

с1

По сведениям ”Ъ“, в  ближайшее 
время будет принято   решение 
об отставке главы Северной 
Осетии, губернаторастаро
жила Таймураза Мамсурова. 
Источники ”Ъ“ говорят, что он го
тов уйти по собственному жела
нию и не будет выдвигаться на 
новый срок, так как руководит ре
спубликой уже два срока подряд, 
и ждет окончательного решения 
президента.

Источник в республике расска-
зал 

”
Ъ“, что глава Северной Осетии 

Таймураз Мамсуров принял реше-
ние больше не выдвигать свою кан-
дидатуру на пост руководителя ре-
спублики. Срок его полномочий за-
канчивается в июне этого года. Он 
руководит регионом с 2005 года, и 
в этом году ему исполняется 61 год. 
По словам источника, глава респу-
блики придерживается мнения, что 
два срока подряд для руководителя 
региона — достаточно, к тому же 
конституция Северной Осетии ог-
раничивает время пребывания на 
этом посту двумя сроками подряд. 
Собеседник 

”
Ъ“ отметил, что госпо-

дин Мамсуров ждет окончательного 
решения президента, а в случае его 
принятия может продолжить рабо-
ту в должности спецпредставителя 
президента по Южной Осетии. Ин-
формацию о скором уходе госпо-
дина Мамсурова подтвердил так-
же источник, близкий к президент-
ской администрации. Сам господин 
Мамсуров отказался комментиро-
вать свой возможный уход.

Напомним, в интервью 
”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 30 марта) глава Северной Осе-

тии дал понять, что готов покинуть 
свой пост. «Мы живем в государст-
ве, где есть человек, который при-
нимает окончательное решение»,— 
сослался господин Мамсуров на 
президента и отметил, что готов по-
желать преемнику успехов. В этом 
году глава Северной Осетии не стал 
выступать с ежегодным «послани-
ем» перед региональными депута-

тами. «Я же не могу озадачить кого-
то и уйти»,— объяснял он 

”
Ъ“. 

В руководстве Северной Осетии о 
преемнике господина Мамсурова го-
ворить не стали, ссылаясь на то, что 
у нынешнего главы «осталось много 
незавершенных дел». Но собеседни-
ки 

”
Ъ“, близкие к руководству регио-

на, не исключают, что на этот пост мо-
гут претендовать целый ряд выход-
цев из республики, в том числе ра-
ботающие в Москве. В числе возмож-
ных кандидатов называется член Со-
вета федерации от главы Северной 
Осетии Олег Хацаев, начальник УФ-
СБ по Северному Кавказу Таймураз 
Калоев, предприниматель, экс-глава 
госкорпорации «Олимпстрой» Тай-
мураз Боллоев и первый замдиректо-
ра НИЦ «Курчатовский институт» Ма-
рат Камболов, как менее вероятная 
кандидатура называется заместитель 
министра обороны Руслан Цаликов.

Отметим, что юридических пре-
пятствий для продолжения рабо-

ты у господина Мамсурова нет. В 
2012 году с возвращением губерна-
торских выборов сроки глав реги-
онов фактически обнулились. За-
конопроект, уточняющий это пра-
вило, на прошлой неделе был вне-
сен в Госдуму. Это касается и Север-
ной Осетии, несмотря на переход в 
2013 году к модели одобрения кан-
дидатуры главы депутатами парла-
мента.

Республиканские коммунисты 
возможную смену главы не ком-
ментируют. Член фракции «Патри-
оты России» (второй по численно-
сти после «Единой России») в парла-
менте Северной Осетии, лидер пар-
тотделения Виталий Чельдиев счи-
тает, что «центр больше должен сле-
дить за жизнью регионов»: «Нель-
зя отдавать регионы местным кня-
зьям». При этом десять лет «это абсо-
лютно достаточный срок для Мам-
сурова — достаточный, чтобы про-
явить себя». Глава республики дол-
жен быть «не просто хорошим чело-
веком», а господин Мамсуров в по-
следнее время «отстранился от дел», 
заявил 

”
Ъ“ господин Чельдиев. 

Ирина Нагорных,  
Максим Иванов

Таймураз Мамсуров  
отпрашивается с поста
Глава Северной Осетии 
готов ограничиться двумя сроками

Конституционный суд (КС) 
вчера признал  нарушающей 
Конституцию практику судов, 
 которые считают, что, если угон
щик не украл машину, а  только 
покатался на ней, за  кражу бро
шенного им  транспортного 
средства он не отвечает. Зако
нодателю предписано уточнить 
механизм взыскания ущерба 
с угонщиков. Решение КС может 
стимулировать Госдуму исклю
чить из Уголовного кодекса ста
тью об угоне, приравняв это пре
ступление к краже.

КС признал неконституционным 
толкование судами норм Гражданско-
го и Уголовного кодексов (ГК и УК) как 
не позволяющих взыскать с угонщи-
ка автомобиля имущественный вред. 
Речь идет о тех случаях, когда маши-
на была брошена после угона, а затем 
украдена неустановленным лицом. 
Решение вынесено по жалобе Влади-
мира Кряжева из Астрахани, которо-
му не удалось взыскать ущерб с моло-
дых людей, осужденных за то, что они 
покатались «без цели хищения» на его 
ВАЗ-2106 стоимостью 40 тыс. руб. По-
скольку автомобиль, в отличие от 
угонщиков, найти не удалось, cуды 
признали, что он был украден неиз-
вестными преступниками, квалифи-
цировав угон и кражу как два самосто-
ятельных преступления.

Однако заявитель, уверен, что 
угонщики и похитители были «зве-
ньями одной цепи» и должны не-
сти материальную ответственность 
за свои действия. В жалобе приведе-
на статистика МВД по Башкорстану 
за 2010 год: 10% из угнанных в регио-
не 1014 транспортных средств не бы-
ли найдены, чаще других угонялись 
автомобили ВАЗ-2106 и других моде-

лей, кроме того, угонщикам нрави-
лось кататься на «Москвичах». По дан-
ным агентства «Автостат», в России с 
2013 года угонялись в среднем 39 тыс. 
автомобилей в год, 7,7 тыс. из них — в 
Москве, 6,3 тыс.— в Санкт-Петербур-
ге, где оказалась самая высокая веро-
ятность совершения угона (0,38% при 
средней по стране 0,095%). 

Угонщиков, покатавшихся на чу-
жом автомобиле по предваритель-
ному сговору, наказывают штрафом 
до 200 тыс. руб. (или в размере дохо-
да осужденного в период до 18 меся-
цев) либо принудительными рабо-
тами сроком до пяти лет, а также ли-
шением свободы сроком до семи лет. 
При этом ГК освобождает угонщи-
ка от возмещения ущерба владельцу 
автомобиля, «если докажет, что вред 
причинен не по его вине». В итоге су-
ды признают угонщиков виновными 
в повреждении или уничтожении ав-
томобиля, но не в его последующей 
утрате. МВД в своем отзыве признало 
ситуацию «специфической», а пози-
цию судов «спорной и противоречи-
вой». Верховный суд отказался ком-
ментировать свою позицию, сослав-
шись на то, что заявитель еще не ис-
черпал возможности обращения в эту 
инстанцию в порядке надзора. Ген-
прокуратура, в свою очередь, отмеча-
ла, что исправить ситуацию можно и 
без внесения поправок в закон: это 
может сделать и ВС путем разъясне-
ния судебной практики. 

КС в итоге признал подход судов 
неконституционным. Законодателю 
предписано усовершенствовать пра-
вовой механизм возмещения ущерба 
потерпевшим по таким делам. Дело 
заявителя должно быть пересмотре-
но. «КС не согласился с позицией су-
дов, что если человек не украл маши-

ну, а только покатался, то за кражу он 
не отвечает,— прокомментировал ре-
шение судья-докладчик Сергей Казан-
цев.— Мы сказали, что он отвечает и 
за утрату автомобиля, только не в уго-
ловном смысле, а с точки зрения воз-
мещения вреда потерпевшему». Если 
угонщик не докажет, что кража «не 
связана с угоном», он будет отвечать 
за утрату чужого имущества «до тех 
пор, пока автомобиль не возвращен 
собственнику или не найден вор», в 
последнем случае вопрос будет рас-
сматриваться «либо о совместной их 
ответственности, либо только вора».

Решение КС может ускорить рас-
смотрение Госдумой внесенного в 
феврале законопроекта депутата Оле-
га Нилова («Справедливая Россия»), 
предлагающего исключить из УК 
ст. 166 об угонах. Он обратил внима-
ние на то, что угнавшие, но не успев-
шие продать автомобиль или его ча-
сти, получают менее суровое наказа-
ние, чем те, кто признан виновным 
в его краже (ст. 158 УК). Хотя доказать 
наличие или отсутствие цели хище-
ния при угоне невозможно, убежден 
депутат. По его данным, в Петербурге 
в 2014 году было угнано 6255 машин. 
Раскрываемость краж составила все-
го 3,6%, 45 человек из числа задержан-
ных, по версии правоохранительных 
органов, угнали автотранспорт, что-
бы «покататься». Выделение угона в 
отдельный состав «является лишь спо-
собом для лиц, совершивших кражу в 
значительном или крупном размере, 
избежать более строгого наказания». 
При этом «УК не содержит ни одного 
подобного изъятия для составов пре-
ступлений, подразумевающих тай-
ное хищение чужого имущества». 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Угнал — значит украл
Покататься без цели хищения теперь не получится

Для решения об уходе  
в отставку Таймуразу  
Мамсурову не хватает мнения 
Владимира Путина   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Его поздравляет уполномоченный при президенте РФ 
по защите прав предпринимателей Борис Титов:
— Уважаемый Григорий Алексеевич! Вызывает восхи-
щение ваше умение обоснованно и жестко отстаивать 
свои принципы. Даже в политической борьбе (иногда 
весьма ожесточенной) вы всегда следовали идеалам бла-

городства и чести. Ваш вклад в развитие в России демо-
кратии и экономических свобод колоссален. Верю, ваш 
опыт политика и экономиста будет еще много раз во-
стребован. Счастья, здоровья и благополучия вам и ва-
шим близким!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 63 года руководителю фракции «Яблоко»  
в законодательном собрании Санкт-Петербурга  
Григорию Явлинскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 10 апреля 2015 №63   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно ”Ъ“, сканда-
лом завершилась в Мосгорсуде по-
пытка следственного департамента 
МВД РФ добиться продления сро-
ка домашнего ареста бизнесменов 
Ольги Евстафьевой и Александра 
Рубцова, обвиняемых в попытке хи-
щения у их делового партнера акций 
на1,6 млрд руб. Выяснилось, что, 
пока обвиняемые после формаль-
ного окончания следствия знакоми-
лись с материалами дела, следова-
тели увеличили количество томов в 
нем с 85 до 153. В результате судья 
потребовал от следствия предоста-
вить оригинал протокола окончания 
следственных действий.

В начале заседания судья Андрей Рас-
новский напомнил, что уголовное дело 
в отношении Ольги Евстафьевой и Алек-
сандра Рубцова было возбуждено ГУ МВД 
по ЦФО 25 сентября 2013 года, а в нача-
ле октября они были арестованы (позже 
обоих перевели под домашний арест). 
Им вменялось покушение на мошенни-
чество (ст. 30 и ст. 159 УК РФ). По версии 
следствия, Ольга Евстафьева и Александр 
Рубцов пытались похитить 47,5% акций 
Katton, принадлежащих их третьему ком-
паньону Дмитрию Иванченко. Katton че-
рез кипрские офшоры владеет россий-
скими ООО «Металлсервисцентр №1» и 
ООО «Техинвестстрой», а им, в свою оче-
редь, принадлежат Северо-Западный 
трубный завод, производство оцинко-
ванной стали в подмосковной Кашире, 
а также компании по сбыту готовой про-
дукции. Как считают участники расследо-
вания, акции господина Иванченко его 
партнеры планировали продать своим 
же компаниям с занижением их реаль-
ной стоимости, а также рассрочкой пла-
тежа, то есть на заведомо невыгодных 
для владельца условиях. Причем оплату 
акций рассчитывали осуществить за счет 
средств, выведенных со счетов самих 
предприятий. Подследственные вины 
не признали, утверждая, что имели пра-
во на распоряжение акциями, поскольку 
имели контрольный пакет — 52%.

В мае 2014 года дело было передано 
в следственный департамент МВД, кото-
рый в конце августа 2014 года объявил об 
окончании следствия. После чего обвиня-
емые Ольга Евстафьева и Александр Руб-
цов приступили к ознакомлению с мате-
риалами дела. С тех пор следствие не раз 
ходатайствовало о продлении домашне-
го ареста подследственным, и суд с ним 

соглашался. На этот раз следствие про-
сило продлить арест еще на три месяца, 
мотивировав свою позицию тяжестью 
предъявленного обвинения, необходи-
мостью ознакомления подследственных 
с материалами дела, а также тем, что об-
виняемые могут скрыться. Представи-
тель следствия, в частности, сообщил, 
что, по оперативным данным, Александр 
Рубцов, находясь под домашним арестом, 
в начале 2015 года якобы пытался полу-
чить кипрское гражданство.

Адвокаты выступили против удовлет-
ворения ходатайства. Они заявили, что в 
данном случае имела место гражданско-
правовая сделка, «искусственно переве-
денная в уголовную плоскость». Ссыл-
ку на попытку получения Александром 
Рубцовым кипрского гражданства защи-
та назвала голословной. А настоящий 
скандал вызвало заявление адвокатов о 
том, что с момента подписания их кли-
ентами протокола об окончании след-
ственных действий количество томов в 
деле увеличилось чуть ли не вдвое: в ав-
густе 2014 года их было 85, в марте 2015 
года — 140, а вчера следствие говорило 
уже о 153. Адвокаты считают, что следо-
ватели, формально объявив о заверше-
нии следственных действий, фактиче-
ски их продолжают. «Периодически мы 
узнаем, что проводятся допросы свиде-
телей, назначаются экспертизы,— по-
яснил адвокат Сергей Старовойтов.— В 
частности, назначена экспертиза для оп-
ределения материального ущерба по де-
лу — и это после окончания следствия!» 

Судья Андрей Расновский попросил 
представителя следствия Андрея Метел-
кина пояснить ситуацию. Тот предло-
жил несколько объяснений, в частно-
сти, что число томов увеличилось из-за 
уменьшения листов в каждом из них, 
но защита все эти объяснения опровер-
гала. Не внес ясности и представитель 
прокуратуры, осуществляющей надзор 
за законностью следственных действий. 
«О количестве томов в деле прокурату-
ра сможет ответить, когда поступит на 
утверждение обвинительное заключе-
ние»,— ответил представитель ведомст-
ва. В результате судья Расновский прер-
вал рассмотрение ходатайства о продле-
нии домашнего ареста, попросив пред-
ставителя МВД представить суду допол-
нительные документы. В том числе и 
протокол об окончании следствия с ука-
занием точного количества томов.

Алексей Соковнин

85 томов дела удвоились 
за время чтения
Защита обвиняет следствие в незаконном 
продолжении расследования хищения акций

Как стало известно «Ъ», го-
собвинитель запросил 15 лет 
лишения свободы в Зюзин-
ском суде Москвы для старше-
го прапорщика в отставке Ва-
лерия Даниеляна. Он, а также 
четверо его сообщников об-
виняются в хищении 33 муни-
ципальных квартир, предназ-
начавшихся для улучшения 
жилищных условий военнослу-
жащих и членов их семей, а так-
же в организации преступного 
сообщества и легализации де-
нежных средств. Еще одна фи-
гурантка дела — юрист Кристи-
на Иванова, находившаяся под 
домашним арестом,— уже в хо-
де судебного разбирательства 
скрылась за границей и объяв-
лена в розыск.

В Зюзинском суде Москвы 
прошли прения сторон по гром-
кому делу о махинациях с жильем 
для военнослужащих. Для органи-
затора аферы — отставного стар-
шего прапорщика Валерия Дани-
еляна (адъютант бывшего главко-
ма сухопутных войск Александра 
Постникова-Стрельцова) — гособ-
винитель запросил 15 лет лише-
ния свободы. Для его четырех со-
общников — от 8 до 13 лет. Еще од-

на обвиняемая — находившаяся 
под домашним арестом хорошая 
знакомая Даниеляна юрист Крис-
тина Иванова — еще в феврале пе-
рестала являться на судебные засе-
дания. Вскоре выяснилось, что она 
уехала в Белоруссию, где ее следы 
затерялись. В начале марта Ивано-
ву объявили в розыск, а ее дело вы-
делили в отдельное производство.

Как выяснилось в суде, в осно-
ву этого уголовного дела легли ма-
териалы оперативной разработ-
ки сотрудников департамента во-
енной контрразведки ФСБ и глав-
ного управления экономической 
безопасности и противодействия 
коррупции МВД РФ. Из заявления 
обратившегося в 2012 году в пра-
воохранительные органы некоего 
полковника Киселенко следовало, 
что предназначавшаяся ему квар-
тира непонятным образом доста-
лась другому. Изначально ГСУ ГУ 
МВД по Москве возбудило уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере) в отношении неустановлен-
ных лиц, но уже в марте 2013 года 
в нем появились семь фигурантов. 
Двое из них — бывший началь-
ник центральной жилищной ко-
миссии Минобороны Андрей Бе-

лоусов и советник отдела департа-
мента претензионной и судебно-
правовой работы Минобороны 
РФ Станислав Балюкин — уже по-
лучили по четыре с половиной го-
да колонии. Изначально всех фи-
гурантов подозревали в хищении 
более 150 муниципальных квар-
тир стоимостью 1 млрд руб. Но до 
суда пока дошли эпизоды лишь с 
33 квартирами, стоимость кото-
рых, как следует из материалов де-
ла, составляет 186 млн руб.

Суть махинаций, по версии об-
винения, сводилась к следующе-
му. Начиная с 2010 года участни-
ки группы изготавливали на под-
ставных людей фиктивные выпи-
ски из распоряжений начальни-
ка главного квартирно-эксплуата-
ционного управления Миноборо-
ны России на право получения со-
циального жилья. После этого под-
делывали договоры социального 
найма с районными квартирно-
эксплуатационными частями. На 
основании сфабрикованных до-
кументов аферисты через суд за-
являли свои права на приватиза-
цию недвижимости и получали 
подлинные свидетельства о собст-
венности. Затем квартиры прода-
вались по рыночной стоимости.

В январе прошлого года следст-
вие утяжелило обвинение фигу-
рантам этого дела. К мошенничест-
ву добавилась ч. 1 ст. 210 УК РФ (ор-
ганизация преступного сообщест-
ва), а позже ст. 174.1 (легализация 
денежных средств, полученных 
преступным путем). Свою вину фи-
гуранты этого дела признали лишь 
частично. При этом с обвинением в 
участии в преступном сообществе 
никто из них согласен не был.

Кроме того, защита обвиняе-
мых категорически не согласна с 
тем, каким образом следствие оце-
нило нанесенный обвиняемыми 
ущерб. «Никакой экспертизы по 
этому поводу назначено не бы-
ло,— заявил 

”
Ъ“ один из участвую-

щих в деле адвокатов.— Следова-
тель попросила неких оценщиков 
на безвозмездной основе дать со-
ответствующее заключение, и те 
представили справку, что 33 квар-
тиры стоят 186 млн руб. Причем 
это коммерческая стоимость, тог-
да как квартиры передавались по 
договорам социального найма и 
их стоимость составляла 42,5 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Соответственно, их 
цена, как мы полагаем, должна 
быть раза в два меньше».

Олег Рубникович

Квартиры измерили в сроках
Для фигурантов дела о мошенничестве с военным жильем  
запросили от 8 до 15 лет колонии

Вчера Верх-Исетский районный суд Ека-
теринбурга приговорил к четырем с поло-
виной годам колонии общего режима быв-
шего вице-президента фонда «Город без 
наркотиков» Евгения Маленкина. Ему ин-
криминировали незаконное лишение сво-
боды семи реабилитанток, покупку на-
ркотиков и незаконное использование 
шпионского оборудования. Суд исключил 
из обвинения эпизод с покупкой наркоти-
ков, переквалифицировав его на фальси-
фикацию доказательств.

Оглашение приговора Евгению Маленкину, 
который последние годы считался вице-прези-
дентом фонда «Город без наркотиков», длилось 
более шести часов. В здании суда собрались не-
сколько десятков журналистов и сочувствую-
щих подсудимому, но мэра Екатеринбурга Ев-
гения Ройзмана, близким соратником которо-
го являлся господин Маленкин, не было: он вы-
ступал на парламентских слушаниях, органи-
зованных комитетом Госдумы по устройству и 
вопросам местного самоуправления.

Напомним, вместе с Евгением Маленкиным 
по делу проходили волонтеры «Города без на-
ркотиков» Николай Рамазанов и Сергей Черен-
цов, а также бывшие полицейские Александр 
Ческидов и Михаил Поминов. Как следовало 
из обвинительного заключения, в 2009 году Ев-
гений Маленкин приобрел у неустановленно-
го лица более 7 г героина. Вечером 29 ноября 
2009 года в служебном кабинете ГИБДД УВД по 
Верх-Исетскому району Екатеринбурга, по вер-
сии следствия, он через своего подельника под-
бросил наркотик некоему задержанному гра-
жданину, а полицейские составили документы 
об его изъятии. Следствие отмечает, что на ос-
новании этих документов в отношении задер-
жанного было возбуждено уголовное дело, но 
впоследствии оно было прекращено. Как счи-
тает следствие, господину Маленкину тогда по-
могли сотрудники ГИБДД Александр Чески-
дов и Михаил Поминов, которым вменили ч. 1 
ст. 286 УК РФ (превышение должностных пол-
номочий) и ч. 2 ст. 292 УК РФ (служебный под-
лог). В ходе процесса обвинение по данному 

эпизоду было переквалифицировано на фаль-
сификацию доказательств (ст. 303 УК РФ), а ста-
тья о наркотиках была снята.

Другой эпизод, инкриминируемый Евге-
нию Маленкину, относится к незаконному при-
обретению специальных технических средств, 
предназначенных для негласного получения 
информации (ст. 138 УК РФ). По версии следст-
вия, весной 2012 года он незаконно приобрел 
наручные часы с функциями аудио- и видеоза-
писи для негласного получения информации.

Кроме того, Евгений Маленкин обвиняет-
ся в незаконном лишении свободы (ч. 2 ст. 127 
УК РФ) семи пациенток женского реабилита-

ционного центра фонда, одна из которых, Та-
тьяна Казанцева, в июне 2012 года скончалась, 
поскольку ей не оказали необходимую медпо-
мощь. По данному делу уже осужден сотрудник 
центра Игорь Шабалин. Тогда суд не признал 
версию следствия о том, что он действовал в со-
ставе организованной группы с Евгением Ма-
ленкиным. Вице-президент «Города без нарко-
тиков» находился в розыске более года и был 
задержан в ноябре 2013 года.

Как пояснил в суде господин Маленкин, 
следствию не удалось доказать факт приобрете-
ния им наркотика, а также то, что он каким-то 
образом мог фальсифицировать доказательст-
ва. Кроме того, он просил полного оправдания 
за использование часов с функцией видео- и ау-
диозаписи, так как следствие не доказало, что 
он их приобретал. Он только признал факты 
незаконного удержания реабилитанток фон-
да. «Вину признаю, но считаю, что мое наказа-
ние за это не должно быть связано с лишени-
ем свободы»,— говорил он в последнем слове.

В ходе прений сторон гособвинение запро-
сило Евгению Маленкину шесть с половиной 
лет колонии общего режима. Но суд пригово-
рил его к четырем с половиной годам колонии. 
Николай Рамазанов, Сергей Черенцов и Миха-
ил Поминов получили по пять лет. Александр 
Ческидов — три года и восемь месяцев.

Защитник Евгения Маленкина Вадим Дым-
ков заявил, что приговор будет обжалован. 
«Подло и несправедливо. Держался он очень 
хорошо»,— написал в блоге господин Ройз-
ман, который ранее возглавлял попечитель-
ский совет фонда. Стоит отметить, что накану-
не «Город без наркотиков» выступил с заявле-
нием о том, что Евгений Маленкин не был тру-
доустроен официально в фонде и никогда не 
занимал должность вице-президента. Напом-
ним, в октябре 2014 года учредители «Города 
без наркотиков» избрали президентом Андрея 
Кабанова, который сразу сделал заявление о 
том, что «господин Ройзман использует фонд 
в политических целях».

Иван Руслянников,  
Екатеринбург

«Город без наркотиков» вписали в приговор
Бывшего замруководителя фонда осудили на четыре с половиной года

Подробные персональные данные  
об учащихся и их родителях станут 
доступны широкому кругу федераль-
ных ведомств, а также региональным 
и муниципальным властям. Соответ-
ствующий законопроект разрабаты-
вает Минобрнауки: предполагается, 
что чиновники получат информа-
цию об успеваемости как минимум 
22 млн школьников и студентов,  
их здоровье и ситуации в семье.  
Согласно поручению правительства, 
в 2016 году эти данные войдут в еди-
ную базу учащихся всей страны. 

Минобрнауки подготовило законо-
проект, вносящий поправки в законы 
«Об образовании» и «Об опеке и попе-
чительстве». Как говорится в уведомле-
нии, опубликованном regulations.gov.
ru, министерство просит существенно 
расширить круг ведомств, имеющих 
право собирать, обрабатывать и хра-
нить персональные данные учащихся 
(в том числе несовершеннолетних) и их 
родителей. Кроме самого Минобрнау-
ки, в перечне указаны Минздрав, Мин-
труд, налоговые и пенсионные органы, 
региональные и муниципальные обра-
зовательные структуры, учебные орга-
низации, а также органы опеки и попе-
чительства.

Сбор информации будет проводить-
ся по поручению правительства, которое 
14 февраля 2015 года распорядилось со-
здать «единую федеральную межведом-
ственную систему учета контингента об-
учающихся». Власти объясняли это «от-
сутствием достоверной информации о 
фактическом и прогнозируемом коли-
честве обучающихся различных возра-
стов, нуждающихся в образовательных 
услугах». Однако информация затраги-
вает куда более широкий круг вопросов.

Данные о ребенке попадут в базу «со 
дня государственной регистрации ро-
ждения». В каждом личном деле будет 
информация об образовательной ор-
ганизации и времени обучения в ней, 
данные об успеваемости, об освоенных 
учебных программах. В тексте прави-
тельственной концепции подчеркива-
ется, что в личном деле должны быть 
записи «о достижениях обучающегося, 
включая победы в конкурсах, олимпиа-

дах, соревнованиях, награды, дипломы 
и другая подобная информация».

Кроме того, в документе упоминает-
ся информация о здоровье ребенка — на-
сколько она должна быть подробной, не 
говорится. Заканчивается перечень край-
не туманной формулировкой «и другая 
необходимая для решения задач систе-
мы информация». В законопроекте, под-
готовленном Минобрнауки, указывает-
ся, что сведения будут собираться не толь-
ко об обучающихся, но и, при необходи-
мости, об их родителях. Учитывая, что в 
списке операторов базы указаны органы 
опеки, можно предположить, что в нее 
войдут и данные о ситуации в семье.

По данным Министерства образова-
ния и науки, сейчас в российских шко-
лах учатся 14 млн человек, в коллед-
жах и техникумах — 2,8 млн., в вузах — 
5,6 млн. Таким образом, без учета родите-
лей, в новой базе будут содержаться дан-
ные о 22 млн гражданах России. В пресс-
службе министерства 

”
Ъ“ вчера рассказа-

ли, что у базы будет общая федеральная 
часть и отдельные региональные разде-
лы. Однако о том, кто именно будет зани-
маться созданием и поддержкой работы 
масштабной системы, в ведомстве рас-
сказать не смогли. Во сколько обойдет-
ся бюджету создание информационной 
структуры, также неизвестно.

«Информационные системы такого 
масштаба есть у налоговых служб, у пен-
сионных, у ФМС,— перечисляет заме-
ститель технического директора компа-
нии Positive Technologies (специализиру-
ется на информационной безопасности) 
Дмитрий Кузнецов.— Тот факт, что база со-
здается с нуля, облегчает задачу: все зако-
нодательные требования по защите персо-
нальных данных уже давно приняты, спе-
циалисты научились им соответствовать». 
По словам эксперта, защитить такие базы 
данных от хакерских атак госструктуры 
научились. «Другая проблема — челове-
ческий фактор. Может быть, кто-то по не-
внимательности допустит утечку данных 
в интернет или захочет продать информа-
цию, к которой получил доступ,— предпо-
ложил господин Кузнецов.— Но надо по-
нимать, что информация об образовании 
вряд ли заинтересует злоумышленников».

Александр Черных

Министерство  
личных дел 
Минобрнауки создает базу  
с персональными данными 22 млн учащихся

Как стало известно ”Ъ“, вчера 
защита Хамзата Бахаева, од-
ного из обвиняемых по делу об 
убийстве оппозиционера Бори-
са Немцова, предоставила СКР 
доказательства непричастно-
сти к преступлению своего кли-
ента. Алиби обвиняемому обес-
печила подруга, которая, по 
ее показаниям, провела с ним 
двое суток в московской квар-
тире после убийства господи-
на Немцова. Следствие, в свою 
очередь, считает, что господин 
Бахаев все это время прятал  
в подмосковном доме одного 
из предполагаемых киллеров.

Хамзат Бахаев обвиняется глав-
ным следственным управлени-
ем СКР в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 5 ст. 33 
и п. «ж» и «з» ч. 2 ст. 105 УК (пособ-
ничество в убийстве, совершен-
ном организованной группой по 
найму). По версии следствия, не-
посредственного участия в слежке 
за оппозиционером и его убийст-
ве 27 февраля на Большом Москво-
рецком мосту он не принимал. За-
то пообещал предполагаемым ис-
полнителям преступления Зауру 

Дадаеву, Анзору Губашеву и Бесла-
ну Шаванову обеспечить их некой 
информацией (в уголовном деле не 
уточняется, какой именно), а также 
помочь им скрыться. Выполнил же 
он только вторую часть обещания: 
предоставил обвиняемым занима-
емую им половину двухэтажного 
дома в поселке Козино Одинцов-
ского района Московской области. 
Там, по версии следствия, они в те-
чение двух дней прятались от пра-
воохранительных органов, а потом 
улетели в Ингушетию.

Между тем, как рассказал 
”
Ъ“ ад-

вокат Заурбек Садаханов, прятать, 
например, Анзора Губашева его 
клиент при всем желании не мог, 
так как тот со своим братом Шади-
дом (оба арестованы по делу) жил 
в другой половине того же дома в 
Козино. Более того, адвокат утвер-
ждает, что с вечера 27 февраля его 
клиент вообще не покидал Мо-
скву. По словам господина Садаха-
нова, примерно в 23:30, когда бы-
ло совершено убийство господина 
Немцова, Хамзат Бахаев встречал в 
вестибюле станции метро «Кунцев-
ская» свою подругу, с которой они 
затем отправились в его располо-

женную неподалеку квартиру на 
улице Ивана Франко. Там пара про-
вела последующие два дня, выходя 
только в магазин за продуктами и 
чтобы выбросить мусор.

Узнав версию своего клиента, го-
сподин Садаханов, по его словам, 
разыскал подругу обвиняемого и 
опросил ее как адвокат в качест-
ве свидетеля. Слова Хамзата Бахае-
ва девушка подтвердила. Отметим, 
что право на подобные опросы за-
щите предоставляет Уголовно-про-
цессуальный кодекс и закон об ад-
вокатуре. В свою очередь, результа-
ты адвокатского опроса по закону 
имеют тот же статус, что и доказа-
тельства, полученные следствием.

Вчера, по словам адвоката Сада-
ханова, протокол опроса свидете-
ля он передал в СКР для его приоб-
щения к материалам дела. Для под-
тверждения своей версии адвокат 
ходатайствовал перед следствием 
об истребовании биллинга соеди-
нений мобильного телефона свое-
го клиента, который, как он рассчи-
тывает, покажет, что с 27 по 1 марта 
аппарат Хамзата Бахаева постоянно 
находился в районе станции метро 
«Кунцевская», а не в Одинцовском 

районе. Кроме того, защитник про-
сит следствие изучить видеозаписи 
камер наружного наблюдения, уста-
новленных на станции, которые 
должны были зафиксировать встре-
чу его клиента с дамой. Однако по-
скольку прошло уже больше меся-
ца, записи могут не сохраниться.

Отметим, что об имеющемся у 
них алиби заявили и другие фигу-
ранты громкого уголовного дела. 
Так, например, Заур Дадаев, вна-
чале признавшийся в непосредст-
венном исполнении убийства Бо-
риса Немцова, теперь утвержда-
ет, что весь вечер 27 февраля про-
вел в баре «Цинк» на Веерной ули-
це в Западном округе Москвы. В 
свою очередь, адвокаты еще од-
ного предполагаемого пособника 
исполнителей преступления Те-
мерлана Эскерханова настаивают 
на том, что в момент совершения 
преступления тот находился в ре-
сторане Duran в районе Красной 
Пресни. Последнему, впрочем, 
инкриминируется лишь слежка 
за Борисом Немцовым, но в какие 
дни она осуществлялась, следст-
вие пока не конкретизирует.

Сергей Машкин

В деле об убийстве Бориса Немцова  
появилось женское алиби
Защита одного из обвиняемых предоставила следствию  
доказательства его невиновности

Евгений Маленкин получил срок по трем 
эпизодам, один из которых относится  
к его прежней деятельности  
в «Городе без наркотиков» 
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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В Панаме сегодня открывается VII саммит 
Америк, который заранее окрестили исто-
рическим. Впервые до участия в подобном 
мероприятии, на котором соберутся прези-
денты и главы правительств стран двух кон-
тинентов, была допущена Куба. Встреча ее 
лидера Рауля Кастро с президентом США Ба-
раком Обамой должна стать одним из цент-
ральных событий на полях саммита: главы го-
сударств подведут предварительные итоги 
перезагрузки отношений, начавшейся в де-
кабре. На пленарных заседаниях же в цент-
ре внимания окажется кризис в Венесуэле — 
стране, отношение к которой сегодня делит 
американские государства на два лагеря.

Атмосфера вокруг саммита Америк накали-
лась еще до его официального начала. Двухднев-
ной встрече представителей 35 стран (среди них, 
как ожидается, будут 32 руководителя государств 
и правительств) предшествовал ряд форумов. На 
одном из них собрались представители граждан-
ского общества стран Северной и Южной Амери-
ки. В числе участников оказались экс-сотрудники 
ЦРУ Феликс Родригес Мендигутиа и Луис Посада 
Каррилес. Первый организовал в 1967 году спецо-
перацию по поимке и ликвидации Че Гевары, вто-
рой подозревается в причастности к ряду терак-
тов и попытке покушения на Фиделя Кастро. Уз-
нав о таком составе участников, делегации Кубы 
и Венесуэлы демонстративно покинули форум.

Две эти страны будут в центре внимания и на 
самом саммите, открывающемся сегодня. Гавана 
еще в 1962 году была исключена из Организации 
американских государств (ОАГ), которая прово-
дит подобные встречи на высшем уровне. В 2009 
году ОАГ свое решение отменила, тем самым пре-
доставив Кубе возможность для участия в самми-
те. Повышенное внимание к председателю Гос-
совета республики Раулю Кастро связано еще и с 
тем, что на полях саммита должна состояться его 
встреча с президентом США Бараком Обамой. Ни 
в Гаване, ни в Вашингтоне, впрочем, до последне-
го момента не сообщали, в каком формате прой-
дет общение.

Впервые господа Обама и Кастро встретились 
в декабре 2013 года на похоронах экс-президента 
ЮАР Нельсона Манделы. Тогда они ограничились 
рукопожатием и несколькими фразами. 17 декаб-
ря, когда было объявлено о начале курса на нор-
мализацию отношений, лидеры двух стран пого-
ворили по телефону. С тех пор Вашингтон и Гава-
на сделали ряд важных шагов навстречу друг дру-
гу. Администрация президента Обамы ослабила 
ограничения в сферах туризма, торговли и финан-
сов. Была достигнута договоренность о восстанов-
лении между странами прямой телефонной свя-
зи. А в ближайшее время Куба может быть исклю-
чена из американского списка стран—спонсоров 
терроризма — сейчас Госдепартамент рассматри-
вает такую возможность и вскоре направит свои 
рекомендации в Белый дом. Следующим шагом 
должно стать восстановление дипотношений и 
открытие посольств.

Начавшаяся перезагрузка была позитивно 
воспринята лидерами стран Латинской Амери-
ки и самими кубинцами. По данным опроса, 
проведенного компанией Bendixen & Amandi, 
53% жителей острова считают США дружествен-
ной страной, а 80% позитивно относятся к Бара-
ку Обаме. При этом уровень популярности Ра-
уля Кастро, по данным этого же исследования, 

составляет 47%. Отметим, что такой же рейтинг 
сейчас у президента Обамы среди американцев.

Еще одной ключевой темой саммита станут 
отношения между США и ближайшей союзни-
цей Кубы — Венесуэлой. Ее президент Николас 
Мадуро намерен передать Бараку Обаме около 
10 млн подписей за отмену решения США ввес-
ти санкции против ряда чиновников боливари-
анского правительства и внести Венесуэлу в спи-
сок стран, представляющих опасность для США. 
«Меня полностью поддерживают Латинская Аме-
рика и Карибы, и сердце мне говорит, что мы до-
бьемся мира, суверенитета и независимости»,— 
заявил ранее по этому поводу Николас Мадуро.

Впрочем, слова о всеобщей поддержке — это 
явное преувеличение. В начале недели 18 быв-
ших лидеров стран Латинской Америки (Мекси-
ки, Боливии, Чили, Колумбии, Коста-Рики, Эква-
дора, Сальвадора, Панамы, Перу и Уругвая), а так-
же экс-премьер Испании Хосе Мария Аснар в сов-
местном заявлении обратились к участникам сам-

мита с призывом срочно выработать «альтерна-
тивное решение тяжелого кризиса». Руководство 
же Венесуэлы политики призвали уважать права 
человека и освободить всех политзаключенных. 
Подобной позиции придерживаются многие не 
только бывшие, но и действующие лидеры стран 
двух континентов.

Проблемы Венесуэлы станут не единственной 
конфликтной темой на саммите. Уругвайский 
президент Табаре Васкес собирается раскритико-
вать США за нежелание материально обеспечи-
вать шесть бывших узников военной тюрьмы в 
Гуантанамо, которым Уругвай по просьбе Вашин-
гтона предоставил убежище. Генсек Союза южно-
американских наций (УНАСУР) Эрнесто Сампер 
пообещал поднять вопрос о закрытии всех аме-
риканских военных баз на континенте (их сей-
час около 20). Боливийский лидер Эво Моралес 
намерен заявить с трибуны о территориальных 
претензиях к Чили. На этом фоне официальная 
повестка саммита (встреча пройдет под лозунгом 
«Процветание с равенством: вызовы сотрудниче-
ства в Америке», подразумевающим обсуждение 
проблем здравоохранения, образования, эколо-
гии, энергетики и миграции) может отойти даже 
не на второй, а на третий план.

Павел Тарасенко

Америки на пороге открытия
Среди участников саммита двух континентов впервые окажется Куба

Тем не менее, когда вопрос о ви-
зите Владимира Путина в Армению 
мог показаться практически решен-
ным, пресс-секретарь президента 
вчера неожиданно призвал не то-
ропить события. Подтвердив, что 
возможность визита «по-прежнему 
рассматривается», господин Песков 
многозначительно добавил: «Мы сде-
лаем соответствующее объявление».

Вчера же пресс-секретарь россий-
ского президента внес новую интригу 
в вопрос об участии Москвы в мемо-
риальных мероприятиях в Ереване, 
сообщив, что российская сторона бу-
дет также представлена «на высоком 
уровне» на торжествах по случаю сто-
летия битвы при Чанаккале, которые 
пройдут в Турции 24 апреля (то есть в 
тот же день, что и мероприятия в Ар-
мении). Кто именно из российского 
руководства поедет в Ереван, Дмит-
рий Песков, впрочем, не уточнил. По 
информации 

”
Ъ“, в Турцию поедет 

спикер Госдумы Сергей Нарышкин.
Напомним, 100 лет назад битва 

при Чанаккале стала кульминаци-
ей длившейся около года Дарданел-
льской операции. По иронии судь-
бы, поражение в ней потерпели тог-
дашние союзники России — Англия 
и Франция, которые были вынужде-
ны вывести свой десант с турецкой 
территории.

Спустя столетие так и не закон-
чившие исторический спор Арме-
ния и Турция прилагают энергич-
ные усилия, призванные вписать со-
бытия Первой мировой войны в кон-
текст их сегодняшних геополитиче-
ских интересов и отношений с ми-
ровыми державами. Первой к своей 
памятной дате стала готовиться ар-
мянская сторона, подключив к это-
му влиятельную армянскую диаспо-
ру на Западе. В связи с этим в Ерева-
не называют среди предполагаемых 
гостей президента Франции Фран-
суа Олланда и вице-президента США 
Джозефа Байдена. В свою очередь, 
принимая решение провести меро-
приятия в связи со столетием бит-
вы при Чанаккале в тот же день, что 
и Ереван, турецкая сторона, судя по 
всему, рассчитывала снизить поли-
тический резонанс от столетия гено-

цида армянского народа. Ранее в Тур-
ции никогда не отмечали годовщину 
битвы именно 24 апреля.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты разо-

шлись в оценках, на каком уровне 
должна быть представлена Россия 
на двух годовщинах. «Москва попала 
в сложную ситуацию. Учитывая это, 
лично для президента Путина неуча-
стие в этих мероприятиях, возмож-
но, было бы лучше, чем участие. Оп-
тимальным вариантом для Москвы, 
позволяющим сохранить лицо, было 
бы отправить в каждую страну кого-
то из президентской команды, не за-
действовав первое лицо»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт Московского центра Кар-

неги Алексей Малашенко.
Впрочем, с мнением, что прези-

денту Путину следовало бы воздер-
жаться от поездки в Армению, кате-
горически не согласен политолог Бо-
рис Туманов. «Владимир Путин обяза-
тельно должен присутствовать на сто-
летии геноцида армян. И дело не толь-
ко в эмоциональном факторе. Статус-
кво в отношениях Москвы и Еревана 
может быть нарушен. Достаточно на-
помнить, что армянское руководст-
во критикует Москву за поставки ору-
жия Азербайджану. При этом в Баку 
могли бы интерпретировать непри-
езд Владимира Путина на юбилей как 
начавшийся отход Москвы от поддер-
жки Еревана, создающий новые пред-
посылки для силового решения кара-
бахской проблемы»,— заявил 

”
Ъ“ Бо-

рис Туманов, прадед которого постра-
дал от геноцида.

«В сложившейся ситуации России 
весьма сложно балансировать. С од-
ной стороны, традиционные связи 
с Ереваном и недавнее вступление 
Армении в Евразийский экономиче-
ский союз накладывают на Москву се-
рьезные обязательства. С другой сто-
роны, слишком многое поставлено 
на карту и в отношениях с Турцией, 
особенно с учетом перспектив энер-
гетического сотрудничества. Опти-
мальным вариантом для президен-
та Путина было бы совершить визит 
в Армению, но не делать тему геноци-
да его единственным пунктом»,— за-
явил 

”
Ъ“ бывший заместитель главы 

МИД РФ, директор Центра политиче-
ских исследований Андрей Федоров.

Сергей Строкань

Битва двух столетий

Вторая встреча кубинского лидера  
Рауля Кастро с президентом США  
Бараком Обамой станет одним  
из центральных событий саммита Америк   
ФОТО AP

На следующей неделе в Москве 
состоится первое заседание го-
сударственной комиссии по раз-
витию Арктики, возглавляемой 
вице-премьером Дмитрием Ро-
гозиным. Как стало известно ”Ъ“, 
с докладами о перспективах со-
циально-экономического разви-
тия региона и Северного морского 
пути выступят министр экономи-
ческого развития Алексей Улюка-
ев и министр транспорта Максим 
Соколов. А 17 апреля господа Ро-
гозин и Улюкаев в компании спец-
представителя президента РФ 
по Арктике Артура Чилингарова 
отправятся на Северный полюс.

О том, что заседание комиссии по 
Арктике состоится 14 апреля, ее гла-
ва Дмитрий Рогозин сообщал в кон-
це марта. Из утвержденной им по-
вестки (имеется в распоряжении 

”
Ъ“) 

следует, что с докладами выступят 
два министра — транспорта Максим 
Соколов и экономического развития 
Алексей Улюкаев. Первый расскажет 
о комплексном развитии Северного 
морского пути, второй — о мерах со-
циально-экономического развития 
Арктики и организации деятельнос-
ти госкомиссии в части формирова-
ния ее рабочих групп (их планирует-
ся всего пять), их составов и планов 
работы на 2015 год. Господин Улюка-
ев, по информации 

”
Ъ“, коснется во-

просов о создании научно-экспертно-
го и делового советов комиссии.

Ожидается, что перед заседанием 
господин Рогозин вместе с коллега-
ми осмотрит выставку арктической 
техники, которую для этого специ-
ально привезут на набережную Мо-
сквы-реки неподалеку от гостиницы 
«Украина» (где пройдет заседание). 
Изначально рассматривался вариант 
с проведением мероприятия в одном 
из арктических регионов России, од-
нако, как пояснил 

”
Ъ“ источник в ап-

парате правительства, первое заседа-
ние решили провести в столице — 
«это равноудаленный формат».

14 апреля госкомиссия соберется 
впервые с момента ее образования. 
Напомним, премьер Дмитрий Мед-
ведев утвердил положение «О госу-
дарственной комиссии по вопросам 
развития Арктики» 14 марта (см. 

”
Ъ“ 

от 17 марта), введя в ее состав более 
60 представителей энергетическо-

го комплекса («Газпром», «Роснефть», 
«Транснефть»), силовых структур (Ми-
нобороны, ФСБ), администрации 
президента, губернаторов и депута-
тов. Заседания будут проходить не ре-
же одного раза в полгода, а оператив-
ным управлением займется прези-
диум, состав которого члены комис-
сии определят 14 апреля. По инфор-
мации 

”
Ъ“, у комиссии не будет свое-

го аппарата, на создании которого на-
стаивало Минэкономики: в условиях 
сокращения численности аппарата 
правительства на 10% господин Мед-
ведев эту идею не поддерживал.

Ряд членов комиссии собираются 
выступить со своими предложения-
ми. Как сказал 

”
Ъ“ министр природ-

ных ресурсов и экологии Сергей Дон-
ской, у его ведомства есть идея реани-
мировать принятую в 1998 году феде-
ральную целевую программу «Миро-
вой океан», в рамках которой изуча-
лись и Арктика, и Антарктика, а так-
же несколько инициатив по прове-
дению арктической экспедиции. Гла-
ва Архангельской области Игорь Ор-
лов сказал 

”
Ъ“, что совместно с Феде-

ральным агентством научных органи-
заций и рядом научных центров РАН 
он предложит создать научный центр 
изучения Арктики на базе Северного 
(Арктического) федерального универ-
ситета и институтов РАН. «Мы счита-
ем, что все научные разработки нуж-
но интегрировать и отрабатывать в 
Архангельске»,— говорит он. Глава 
Ненецкого автономного округа Игорь 
Кошин ждет от комиссии общей коор-
динации работы: «У каждого субъек-
та может быть своя программа разви-
тия, но по отдельности ее им не вытя-
нуть, иначе будет кто в лес, кто по дро-
ва». По его словам, возглавляемый им 
регион занимает четвертое место в РФ 
по добыче углеводородов, а в регионе 
необходимо выстраивать транспорт-
ную инфраструктуру. «В первую оче-
редь нас интересует строительство 
порта»,— говорит господин Кошкин.

По сведениям 
”
Ъ“, уже в апреле ар-

ктическая тематика получит продол-
жение: 17 апреля Дмитрий Рогозин, 
Алексей Улюкаев и Артур Чилингаров 
отправятся на два дня на дрейфую-
щий ледовый лагерь Барнео, чей штаб 
расположен на Северном полюсе.

Сергей Горяшко,  
Иван Сафронов

Дмитрий Рогозин  
и Алексей Улюкаев  
отправятся  
на Северный полюс
после первого заседания  
правительственной комиссии по Арктике

Москву вчера посетил вице-пре-
мьер и министр иностранных дел 
Бельгии, председатель Комитета 
министров Совета Европы ДИДЬЕ 
РЕЙНДЕРС. О том, почему Брюс-
сель не планирует вести с Мо-
сквой дискуссии об отмене про-
дуктового эмбарго и каких шагов 
в Совете Европы ждут от России, 
министр рассказал корреспон-
денту ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ.

— Накануне вашего приезда в Мо-
скве побывал премьер Греции 
Алексис Ципрас, который дого-
ворился о создании совместных 
предприятий для поставок гре-
ческих продуктов в обход россий-
ского эмбарго. Для Бельгии во-
прос экспорта, в том числе груш, 
также актуален: как пишут бель-
гийские СМИ, фрукты продолжа-
ют продаваться в Россию, но че-
рез третьи страны. Обсуждали ли 
вы эту проблему в Москве?
— Эмбарго было введено Россией, а 
не нами, и если мы и будем его об-
суждать, то внутри Евросоюза. И не 
Бельгии открывать дискуссию на эту 
тему — так что на переговорах с Сер-
геем Лавровым этот вопрос не под-
нимался. Что касается наших про-
изводителей, в том числе экспорта 
груш, то в прошлом году объемы на-
шего экспорта возросли, мы нашли 
новые рынки сбыта: как страны, ко-
торые, если хотят, осуществляют 
дальнейший реэкспорт, так и другие 
страны мира.

А Греция должна быть крайне 
осторожна в этих вопросах. Афи-
ны могут искать в России финансо-
вую поддержку или цену на постав-
ки газа, но надеюсь, что наши грече-
ские коллеги будут придерживаться 
принципа коллегиальности.
— То есть вы ожидаете, что Гре-
ция будет координировать свою 
политику в вопросе эмбарго с ЕС?

— Мы попросим их об этом. Нельзя, 
чтобы одна из стран ЕС обсуждала в 
рамках двусторонних переговоров 
те меры или их последствия, кото-
рые были приняты единогласно Ев-
росоюзом.

В контексте двусторонних отно-
шений с Россией мы ориентируем-
ся на другие секторы, где можем со-
трудничать: например, я встречал-
ся с главой НОВАТЭКа Леонидом 
Михельсоном. Несмотря на нынеш-
ний кризис на Украине, как ранее 
в Грузии, в Молдавии, необходи-
мо рассматривать возможности со-
трудничества с РФ в среднесрочной 
перспективе.
— Возможно ли решить вопрос 
децентрализации Украины по 
бельгийскому образцу?
— Может быть, не в точности по бель-
гийскому образцу, но можно принять 
во внимание какие-то соображения, 
как то наделение автономией, пра-
вом принятия решений. Необходи-
мо, чтобы жители Луганской и До-
нецкой областей чувствовали себя 
частью Украины — но с достаточны-
ми правами принятия решений, что-

бы чувствовать себя комфортно. Это 
та идея, в реализации которой может 
быть полезен как бельгийский опыт 
федерального государства, так и опыт 
Совета Европы. И мы пытаемся поде-
литься нашей экспертизой в вопро-
сах организации страны.

Но главное сейчас — понять, как 
Совет Европы, и Бельгия в числе его 
членов, могут помочь реализации 
минских соглашений и возобнов-
лению национального диалога: об 
этом я говорил с Сергеем Лавровым. 
Для запуска этого диалога необходи-
мо, чтобы ЕС и США оказали давле-
ние на Киев, а Россия убедила бор-
цов за независимость Донецка и Лу-
ганска пойти навстречу.

Главной же сложностью остается 
проблема Крыма: в нашем представ-
лении невозможно говорить о един-
стве украинской территории и на-
циональном суверенитете без Кры-
ма. Однако хотя в рамках Совета Ев-
ропы я и пытаюсь найти консенсус 
между странами—участницами по 
украинскому вопросу и способство-
ванию реализации минских согла-
шений, но по Крыму такой консен-
сус невозможен.
— Как вы оцениваете принятие 
Верховной радой законопроек-
та «Об осуждении коммунисти-
ческого и национал-социалисти-
ческого (нацистского) тоталитар-
ных режимов на Украине и запре-
те пропаганды их символики», 
фактически приравнивающего 
коммунизм к нацизму?
— Подобные дискуссии приводят к 
противостоянию, а сегодня необхо-
димо избегать любых провокаций. 
И, прежде чем предпринимать по-
пытки проанализировать прошлое 
страны, необходимо создать усло-
вия для общенационального диа-
лога об организации страны. Мы бу-
дем добиваться, чтобы подобных си-
туаций не возникало.

К сожалению, во время событий на 
Майдане было анонсировано реше-
ние об ограничении русского языка 
— и это привело к жесткой реакции в 
русскоязычных регионах. Думаю, что 
сейчас принимать законы, которые 
противопоставляют отдельные части 
страны, нет смысла. Оказывается (на 
Киев.— 

”
Ъ“) давление, в понедельник 

в Берлине пройдет встреча «норманд-
ской группы», и необходимо избегать 
решений, которые могут помешать 
реализации минских соглашений.
— В Москве ждут усиления роли 
Совета Европы в обеспечении 
на Украине соблюдения прав че-
ловека и в работе Международ-
ной консультативной группы под 
эгидой СЕ по содействию рассле-
дованию правонарушений на Ук-
раине, в том числе событий 2 мая 
2014 года в Одессе.
— Мы хотели бы, чтобы расследова-
ния проводились максимально неза-
висимо и прозрачно. Это касается со-
бытий и на Майдане, и в Одессе, и на 
юго-востоке страны. Мы хотим избе-
жать безнаказанности, и надеемся, 
что расследования будут доведены 
до конца: этому служит в том числе 
проводимый ОБСЕ сбор фактов и до-
казательств.
— При каких условиях Бельгия го-
това направить на Украину своих 
миротворцев?
— Если будет принято соответствую-
щее решение ООН. Пока что мы уча-
ствуем в работе миссии ОБСЕ на Ук-
раине, и их число будет увеличено, 
но говорить о миротворческой опе-
рации ООН пока рано — сейчас не-
обходимо сосредоточиться на опера-
ции ОБСЕ по контролю за режимом 
прекращения огня и за границами.

полная версия 
kommersant.ru/11476

«Необходимо рассматривать  
возможности сотрудничества с РФ»
Глава МИД Бельгии дал интервью 

”
Ъ“
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $186,8 млн. 
В 2015 году (на 9 апреля) собрано 316 944 899 руб., помощь 
получили 522 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Одиночество боли
Нужна реформа системы 
реабилитации детей с ДЦП

Почти год назад Русфонд взялся помогать ма-
ленькому реабилитационному центру «Сделай 
шаг» для детей с ДЦП. Вникнув в тему, мы обна-
ружили, что система реабилитации детей с ДЦП 
в России отстает от мировой практики лет на 
пятьдесят. До сих пор боль во время реабилита-
ции считается допустимой и необходимой, хотя 
она сводит на нет усилия реабилитологов. Боль-
ницам выделены ставки реабилитологов, но ни-
кто не научил специалистов работать вместе и 
по современным методикам. Реабилитацион-
ные центры располагают дорогим оборудовани-
ем, но практически нет специалистов по совре-
менной реабилитации — физических терапевтов 
и эрготерапевтов.

Первое, с чем сталкивается мама ребенка с 
ДЦП,— одиночество. Ее близкий круг распадает-
ся — муж уходит, родственники не принимают ее 
решения любить и воспитывать калеку, так еще и 
круг специалистов, которые должны бы помочь, 
разобщен. Каждый работает в своем кабинете по 
усредненным методикам и не объясняет маме, по-
чему делает с ребенком то или это.

Теоретически над этими специалистами есть 
врач, который должен предписать нужные проце-
дуры или запретить те, что конкретному ребенку 
противопоказаны. Но на практике, что бы ни пред-
писал врач, массажист все равно делает массаж, ин-
структор ЛФК все равно делает свои упражнения, 
гидротерапевт все равно делает с ребенком проны-
ривания, а физиотерапевт все равно делает электро-
форез. Как умеют.

Возможности врача ограничены. Чтобы как сле-
дует посмотреть ребенка, заполнить с ним тест RCDI 
(216 вопросов) и оценить 66 важнейших навыков 
крупной моторики, чтобы очертить маме перспек-
тивы реабилитации и поставить цели, про которые 
через год можно будет сказать, достигнуты они или 
нет, врачу нужно время.

Первичный прием никак не может длиться мень-
ше полутора часов. А у врача очередь. 

И ребенок попадает в систему бездушных усред-
ненных процедур.

Эта система толерантна к боли. Как правило, ин-
структор ЛФК или массажист не видят ничего пло-
хого в том, что ребенок плачет под их руками. Ребе-
нок находится в состоянии стресса, в котором нель-
зя научить ничему, никаким навыкам — ни ходить, 
ни говорить, ни сидеть. А мать, вынужденная пассив-
но смотреть и слушать, как плачет ее ребенок, теряет 
способность вырабатывать пролактин, гормон забо-
ты, то есть на химическом уровне разучается любить 
своего ребенка.

Между тем другая реабилитация возможна. Без бо-
ли. Для детей с нарушениями любой степени тяже-
сти. Командой, которая собирается вокруг двух клю-
чевых специалистов — физического терапевта и эр-
готерапевта.

В России практически нет специалистов этих ме-
дицинских профессий. Физический терапевт — это 
специалист, который анализирует, разбирает двига-
тельные проблемы ребенка на множество мелких 
элементов (ставить ногу на пятку, переносить вес, 
опираться на руку), тренирует эти навыки по отдель-
ности и собирает в крупные движения — сидеть, 
вставать, ходить… Без боли, в игре. У нас единицы 
физических терапевтов, притом что на такую страну 
нужны десятки тысяч.

А эрготерапевт — это специалист, который орга-
низует активность ребенка и среду вокруг него, при-
думывает, в каких условиях должен жить особенный 
ребенок и в какие игры играть, чтобы научиться на-
выкам, которым здоровый ребенок учится сам собой 
— сидеть, ходить, говорить…

Специалистов таких, повторю, нужны десятки ты-
сяч. Система реабилитации нуждается в коренном 
изменении. С помощью наших читателей в рамках 
программы «Русфонд.ДЦП» мы намерены рассказать, 
как устроена реабилитация в современном мире, об-
устроить один-два реабилитационных центра, об-
учить два десятка физических терапевтов, организо-
вать несколько инклюзивных классов в школах, дать 
несколько примеров поддерживаемого проживания 
и трудоустройства для молодых людей с ДЦП. Но мы 
можем дать именно лишь несколько примеров. А ре-
форма всей системы реабилитации — государствен-
ное дело, в котором Русфонд готов помогать, но кото-
рое не может целиком взвалить на себя.

Вика Котина, 6 лет, задержка речевого  
и интеллектуального развития,  
требуется лечение. 100 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 64 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 35 тыс. руб.

Вике седьмой год, а ее речь напоминает лепет го-
довалого ребенка. Дочка отстает в развитии, поход-
ка шаткая из-за слабых мышц, моторика рук плохо 
развита. Пять лет мы пробуем разные методы лече-
ния, занимаемся с дефектологом и логопедом. Вика 
ходит в специализированный детсад, где детей ле-
чат и занимаются с ними. Но всего этого недостаточ-
но. Вику уже ждут в Институте медтехнологий (ИМТ) 
для обследования и восстановительного лечения, но 
я не в силах оплатить счет. Я не работаю, отец Вики 
инвалид, страдает рассеянным склерозом. Помоги-
те нам, пожалуйста. Юлия Котина, Тюменская область.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
дима госпитализация. Лечение поможет улучшить 
походку Вики, активизировать речевую функцию и 
стимулировать развитие памяти, внимания, способ-
ности к обучению».

Саша Поляков, 4 месяца, врожденная расщелина 
верхней губы и неба, требуется операция.  
141 900 руб.
Внимание! Стоимость операции 214 400 руб.  
Общество помощи русским детям (США)  
внесет 37 500 руб. Телезрители ГТРК «Ивтелерадио»  
соберут 35 тыс. руб.

Сын родился с расщелиной губы и неба. Кормить 
малыша пришлось через зонд, нас перевели в город-
скую больницу. Местные врачи утверждают, что опе-
рация на губе возможна не раньше года, реконструк-
ция неба — лишь в пять лет, а нос нельзя исправить 
вовсе. Я нашла московский медцентр, где считают, 
что все это можно и нужно исправить. Первую опера-
цию на губе и носу надо провести срочно, чтобы нала-
дить дыхание и кормление. Просим вашей помощи в 
оплате лечения. Татьяна Полякова, Ивановская область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
комплексное лечение: мы сможем одновременно 
устранить расщелину верхней губы и исправить де-
формацию носа».

Слава Шапкин, 3 года, врожденная 
двусторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 101 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 155 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дон-ТР» соберут 54 тыс. руб.

Слава родился с кривыми стопами, еще в роддо-
ме ножки перевязывали, но ничего не помогло. Мы 
ездили за 400 км в областную больницу на гипсова-
ние, потом провели ахиллотомию, и опять — гипс, 
а стопы не выпрямились. Полгода носили брейсы, 
безрезультатно. Я искала другие пути лечения, да тут 
новая беда: Слава тяжело перенес прививки, возни-
кли осложнения, лечение косолапости пришлось от-
ложить. Слава с трудом ходит на подвернутых сто-
пах, часто падает. Нас берут на лечение ярославские 
врачи. Каждый день на счету, ведь столько времени 
упущено. Живем в станице. Муж водитель, я рабо-
таю в детском саду, вместе зарабатываем 12 800 руб. 
Татьяна Шапкина, Ростовская область.
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Планируется курс гипсо-
ваний и операция: перемещение сухожилия. Слава 
сможет полноценно ходить».

Настя Солдаткина, 7 лет, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
163 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 253 тыс. руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 45 тыс. руб.

В десять дней от роду у Насти обнаружили по-
рок сердца. С тех пор дочка под наблюдением вра-
чей. Мы надеялись, что с возрастом сердечко выпра-
вится. Поначалу все было хорошо, дочка даже зани-
малась плаванием и фигурным катанием, кардио-
лог отметил улучшение ее состояния. Но когда Настя 
пошла в первый класс, она похудела, побледнела, ста-
ла уставать. А уже в декабре после контрольного УЗИ 
врачи сказали, что необходима операция в ближай-
шее время. Операция рекомендована щадящая. Нам 
ее не оплатить: у мужа нет постоянной работы, жи-
вем на мою зарплату бухгалтера. Наталья Солдаткина, 
Томская область.
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Насте показано эндоваскулярное закрытие дефекта 
межпредсердной перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Аня не догадывается, что она ред-
кий ребенок. Да и какие там редко-
сти? Болезнь? Конечно, лейкоз не 
насморк, но Аня-то с мамой в отде-
лении гематологии належались,  
навидались. А скоро в Петербург, 
в НИИ им. Р. М. Горбачевой, лечить-
ся поедут, там почти все с лейко-
зом. Внешность? Да, своеобразная, 
запоминающаяся. Ее сразу узнают, 
кто хоть раз видел: «Ой, это же Анеч-
ка!» Очень она общительная, всем 
радуется. Вот фамилия у Ани и в са-
мом деле редкая. И те, кто ее узна-
ет, путаются: «Это же Анечка Камз… 
Казм…»

Но даже и не фамилия делает Аню 
такой уж редкостью. Это в Вологде она 
непривычная, а в Молдавии, откуда ро-
дом мамины предки, где живут такие 
люди — гагаузы, это слово обыкновен-
ное вполне.

— А что оно означает? — спрашиваю 
Наталью, Анину маму.

— Вы смеяться будете,— предупре-
ждает она.

— Да ладно, что там смеяться-то?
— Будете-будете,— а сама уже улыба-

ется.— Казмалы — это хозяин тяпки!
И мы с Натальей смеемся вместе.
Хотя ей, конечно, не до смеха. Четы-

ре года ждали они с мужем свою Анеч-
ку. А еще через три с половиной к дочке 
пришла болезнь. Она впервые прояви-
лась температурой 41 градус и подозре-
нием на менингит. Наталья работала в 
детской поликлинике. Хоть и сестрой-
хозяйкой, но все-таки много и видела, и 
слышала. Менингит — это было, конеч-
но, страшно, но он не подтвердился. А 
подтвердился острый лимфобластный 
лейкоз. Врачи объяснили: это рак крови.

Потом Наталья узнала, что в наше 
время лейкоз — это уже не приговор, 
а только диагноз. И стала лечить дочку 
и ждать, когда подействует химиотера-
пия. Узнала, что означает слово «ремис-
сия»: болезнь отступила. Узнала и сло-
во «рецидив», боялась возврата болезни 
как огня. Болезнь вернулась. И тогда ста-
ло понятно, что «химией» дело не обой-
дется. Надо менять костный мозг. Унич-
тожать Анин, больной, который выраба-
тывает неправильные клетки крови, и 
заменять его на здоровый, который бу-
дет работать как следует.

А где его взять, здоровый? Первая 
надежда в таких случаях на братьев и 

сестер. Они хоть и не всегда, а только в 
четверти всех случаев, но все-таки под-
ходят в качестве доноров полностью. 
Но у Ани ни братьев, ни сестер. И это 
как раз не редкость, это у нас в России 
сплошь и рядом. Вторая надежда — на 
совместимого неродственного донора. 
Его ищут сначала в Национальном ре-
гистре. Но этот регистр у нас пока еще 
маленький. Не нашли. Потом ищут в 
международной донорской базе. Уж 
она-то огромная, больше 20 млн доно-
ров! И вот тут выяснилось, насколько 
Аня и правда редкий ребенок. Донора 
и в этой базе не нашли.

— Мне сказали,— говорит Наталья,— 
что вот, мол, вы славянка, а муж — азер-
байджанец. Но что это, разве такая уж 
редкость? Может быть, дело в том, что и 
я не очень-то славянка? Ведь по моей ли-
нии в родне были и румыны, и турки, и 
кого только не было!

Может быть. А может и не быть. И да-
же, скорее всего, дело не в родословной. 
Просто Аня оказалась девочкой вот с та-
ким редчайшим набором генов, что вто-
рого такого набора никак не нашлось. А 
это, между прочим, бывает и с людьми, у 
которых в родне не было никакого сме-
шения национальностей. 

Так что же теперь делать? Раньше с 
этим уже практически ничего поделать 
было нельзя, оставалось только надеять-
ся на чудо. А чудеса — они ведь так же 
редки, как и Анин генотип. Теперь же 
остается все-таки выход. Опасный, но 
остается. В таких случаях в некоторых 
клиниках применяют так называемую 

гаплотрансплантацию — от мамы или 
папы, которые бывают совместимы с ре-
бенком только отчасти. «Горбачевка» в 
Петербурге как раз такая клиника.

Аниным донором станет папа, его зо-
вут Турал. Папины клетки обработают, 
постараются совместимые отделить от 
несовместимых. Но это легко сказать, 
трудно сделать. А главное — после такой 
пересадки особенно велик риск ослож-
нений, ведь иммунную систему, чтобы 
она не отторгала чужие клетки, придет-
ся заранее почти убить. А пока еще па-
пин костный мозг начнет работать, по-
ка иммунитет восстановится… В этот пе-
риод Аню могут спасти только самые эф-
фективные и дорогие лекарства. Денег 
на них в семье нет.

Правда, набрали на подарки дочке к 
«юбилею»: Ане исполнилось пять лет.

— Что подарили? — спрашиваю 
Наталью.

— Я подарила планшет, который она 
тут же благополучно разбила. Папа — 
сережки, а ей нельзя уши прокалывать. 
Вот такие у нас подарки…

И Наталья опять смеется. Знаю я этот 
смех. Защитная реакция. Чтоб с ума не 
сойти от страха.

Виктор Костюковский,  
Вологодская область

Редкая девочка
Пятилетнюю Аню Казмалы спасут дорогие лекарства

Валерий  
Панюшкин, 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА,  
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РУСФОНД.ДЦП»

Из свежей почты

3 апреля в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Ямал» мы расска-
зали историю годова-
лого Алеши Гомона из 
Ямало-Ненецкого АО 
(«Трудная наука жить», 
Валерий Панюшкин). 
У мальчика тяжелый 
врожденный порок сер-
дца, помочь ему может 

только хирургическое лечение с установкой 
протеза аорты — кондуита Contegra. Эту опера-
цию готовы провести врачи Томского НИИ кар-
диологии. Но Алешины родители не в силах 
оплатить ее. Рады сообщить, что вся необходи-
мая сумма (720 тыс. руб.) собрана. Татьяна, ма-
ма Алеши, благодарит всех за помощь. Прими-
те и нашу признательность, дорогие друзья. 

Всего с 3 апреля 110 289 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей ГТРК «Ямал» и 50 региональных СМИ 
— партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 26 
детям на 19 156 092 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Томск примет Алешу 
Гомона в апреле
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ВКЛЮЧИ МОЗГ
В НИИ детской онкологии, гема-
то ло  гии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой проведена  
первая трансплантация костно-
го мозга (ТКМ) от донора из Самар-
ского регистра. Об этом регистре, 
входящем в единую базу донорских 
регистров России, корреспонден-
ту Русфонда АРТЕМУ КОСТЮКОВ-
СКОМУ рассказывает заместитель 
главного врача Самарской област-
ной станции переливания крови 
ЕЛЕНА КУДИНОВА.

• В единой базе в настоящее время 
32 066 доноров, в том числе 777 — из Са-
марского, а также из регистров Киро-
ва, Санкт-Петербурга, Челябинска, Ка-
релии, Гематологического научного цен-
тра (Москва), Екатеринбурга и Астаны 
(Казахстан).

— Вас можно поздравить: первая 
ТКМ свидетельствует о том, что ре-
гистр не просто есть, он уже работа-
ет. Кто стал первым донором?
— Донорство костного мозга, как из-
вестно, анонимно, но имя донора я на-
звать могу. Его зовут Владимир, он 1989 
года рождения. Его клетки были переса-

жены 38-летнему мужчине с диагнозом 
«острый лимфобластный лейкоз». С Вла-
димиром мы знакомы не первый год, он 
наш донор крови. В прошлом году узнал, 
что можно также стать потенциальным 
донором костного мозга, был протипи-
рован, внесен в регистр. Когда узнал, что 
его клетки могут подойти пациенту, со-
гласился стать реальным донором. 
— Как он себя чувствовал после ТКМ?
— Когда проснулся после наркоза (забор 
клеток был осуществлен через прокол в 
кости), сказал, что и морально, и физи-
чески чувствует себя отлично. Что готов 
хоть кросс пробежать.
— В единой базе вы с сентября прош-
лого года. А когда и как вообще поя-
вился ваш регистр?
— Еще в 1980 году наша областная стан-
ция переливания крови вошла в число 
шести зональных станций, где были со-
зданы лаборатории иммунологическо-
го типирования тканей. Одной из за-
дач было как раз создание регистра до-
норов костного мозга. Работа велась, 
но практической пользы от нее не бы-
ло, поскольку трансплантациями тогда 
никто не занимался. И когда мы узнали 
о том, что Русфонд и Первый Санкт-Пе-
тербургский медуниверситет создают в 
НИИ им. Р. М. Горбачевой реальный ре-

гистр и общую базу доноров,— поняли, 
что и нам оставаться в стороне нельзя. 
— Сколько доноров у вас зареги-
стрировано с момента создания 
регистра?
— Вообще-то 4500 человек. Но далеко 
не все они были протипированы соот-
ветственно современным требованиям. 
Сейчас мы свой регистр типируем по но-
вым технологиям. Так что в единой базе 
теперь 777 наших доноров.
— Как вы рекрутируете потенциаль-
ных доноров костного мозга? Ими 
становятся доноры крови?
— Чаще всего. Обычно они узнают о до-
норстве костного мозга, когда сдают 
кровь. Но сейчас многие приходят, уже 
прочитав о русфондовском регистре 
в интернете, в соцсетях, увидев сюже-
ты по телевидению. Желающих стать 
потенциальными донорами уже боль-
ше, чем мы можем протипировать. Де-
ло в том, что бюджетом не предусмотре-
на оплата реагентов. Но сейчас в стадии 
подписания договор с Русфондом, по 
которому мы будем получать реагенты, 
оплаченные вашими жертвователями. 
Наша работа приобрела смысл.

весь сюжет 
rusfond.ru/mozg

Первый из 777
Владимир из Самары стал реальным донором костного мозга
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Почта за неделю 03.04.15–09.04.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 38 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 26
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10

Аниным донором костного моз-
га станет папа. После пересад-
ки особенно велик риск осложне-
ний, ведь иммунную систему, что-
бы она не отторгала чужие клетки, 
придется заранее почти убить

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н И  К А З М А Л Ы  
Н Е  Х В А Т А Е Т  4 6 3  8 0 0  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской 
онкологии, гематологии и трансплантоло-
гии им. Р. М. Горбачевой Наталья Станче-
ва (Санкт-Петербург): «Аня заболела в июле 
2013 года. После химиотерапии была достигнута 
ремиссия. Но в ноябре того же года у девочки 
возник сверхранний рецидив лейкоза. Сейчас она 
получает противорецидивное лечение, болезнь 
отступила. Но при таком течении лейкоза прогноз 
неблагоприятный, высока опасность повторных 
рецидивов. Единственный выход — трансплан-
тация костного мозга. Донором будет папа. Этот 
вид трансплантации самый опасный, потребуется 
большое количество противоинфекционных 
препаратов. Лекарства, необходимые Ане,  
к сожалению, не оплачиваются государством». 

Стоимость лекарств — 1 008 800 руб.  
Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 45 тыс. руб. 
Таким образом, не хватает 463 800 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Аню 
Казмалы, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодар-
ностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет Аниной мамы 
— Натальи Алексеевны Казмалы. Все необ 
ходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа  (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19937,72 (+147,91)
РТС 1003,42 (+15,12)
FTSE 100 7015,36 (+77,95)

DAX 30* 12166,44 (+130,58)
DJIA* 17896,57 (–5,94)
NASDAQ Composite* 4953,961 (+3,141)

*На 20:43.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.04.15
Австралийский доллар 40,4314
Английский фунт 77,6577
Белорусский рубль** 36,4878
Датская крона* 75,5245

Доллар США 52,5424
Евро 56,5251
Индийская рупия*** 84,4394
Казахский тенге*** 28,3003

Канадский доллар 41,7832
Китайский юань* 84,6652
Норвежская крона* 64,9064
СДР 72,8695

Сингапурский доллар 38,7338
Новая турецкая лира 20,2040
Украинская гривна* 22,4540
Шведская крона* 60,4318

Швейцарский франк 54,0727
Японская иена*** 43,6834
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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приводит в равновесие 
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Каждый россиянин знает, что в конце 
прошлого года цены на нефть рухну-
ли ниже $50 за баррель. Многие слы-
шали про одну из причин — сланце-
вую нефть, которую начали активно 
добывать на территории США и Ка-
нады. Особо осведомленные в кур-
се, что себестоимость добычи слан-
цевой нефти — $60–70 за баррель. 
Аналитически мыслящие предполо-
жили, что при падении мировых цен 
ниже этого уровня добывать сланце-
вую нефть станет просто невыгодно, 
добыча прекратится и цены снова 
пойдут вверх. И никто не может объ-
яснить, почему этого не произошло.

С января нефтяные котировки, 
как говорят трейдеры, «болтаются в 
диапазоне», для американского сор-
та WTI он находится между $44 и $55 
за баррель. Где обещанный рост цен 
из-за остановки добычи сланцевой 
нефти? В чем дело?

А дело в том, что добычу сланце-
вой нефти никто и не думал останав-
ливать. Об этом говорит рост запа-
сов нефти — они растут тринадца-
тую неделю подряд и достигли уров-
ня более 480 млн баррелей, что явля-
ется рекордным уровнем более чем 
за 80 лет. Получается, что владельцы 
сланцевых месторождений продол-
жают вести добычу себе в убыток? 
Вовсе нет.

Просто нефтяники вовремя под-
страховались. Поверив в серьезность 
падения, они начали массово прода-
вать фьючерсные контракты на по-
ставку нефти с разными сроками 
исполнения. Например, глава ком-
пании Oasis Petroleum Тейлор Рейд 
признался, что компания вела массо-
вую продажу фьючерсных контрак-
тов по цене $80–90 за баррель. И те-
перь какое-то время корпорацию не 
беспокоит биржевая цена, ведь для 
Oasis цена уже зафиксирована, нефть 
добывается и поступает в биржевые 
хранилища. Так что запасы нефти 
растут, а цена — нет. 

Подобные хеджевые операции 
провело большинство корпораций 
по добыче сланцевой нефти. И по-
ка все проданные в 2014 году кон-
тракты не исполнятся, значитель-
ного подъема котировок не следует 
ждать. При этом нефтяники заявля-
ют, что готовы возобновить продажу 
фьючерсов, как только цена доберет-
ся до $70 за баррель, «даже $60 будет 
вполне неплохо». Получается, что 
найдена новая точка равновесия? 
Возможно. Упасть глубоко вниз коти-
ровкам не позволит граница себесто-
имости, а вырасти — давление шель-
фовых продавцов, которое будет уси-
ливаться. Плюс фактор возможно-
го снятия эмбарго с иранских неф-
тяных поставок. Плюс постоянное 
снижение стоимости добычи. Фор-
мула текущей и прогнозируемой це-
ны на нефть за последнее время серь-
езно усложнилась, о простом балан-
се промышленного спроса и предло-
жения можно забыть.

Американская шельфовая нефть 
серьезно изменила правила игры на 
этом рынке, и, скорее всего, то, что 
мы видим сегодня,— это прорисов-
ка новых диапазонов равновесной 
цены, которых раньше мы никогда 
не видели. Во всяком случае, я не бу-
ду сильно удивлен, если ближайшие 
год-два котировки так и останутся на 
уровне $50–60 за баррель. Со всеми 
вытекающими последствиями.

вчера

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ,

вице-премьер РФ, провел сове-
щание по поводу предложе-
ний режиссеров Никиты Ми-
халкова и Андрея Кончалов-
ского о создании сети ка-
фе-кулинарий «Едим дома!» 
(см. ”Ъ“ от 9 апреля). Пресс-секре-
тарь вице-премьера Алия Сами-
гуллина сообщила, что реализация 
проекта не потребует привлечения 
бюджетных средств, он будет участ-
вовать в существующих механизмах 
поддержки малого и среднего биз-
неса в общем порядке. Инвестиции 
в запуск пилотного проекта господа 
Михалков и Кончаловский оценили 
в 971,8 млн руб., которые необходи-
мы для строительства двух фабрик-
кухонь, 41 кафе и 91 кулинарии в Мо-
сковской и Калужской областях. 
В Минпромторге ”Ъ“ сообщили, что 
поддерживают проект, который «бу-
дет реализован за счет собственных 
и привлеченных средств при содей-
ствии региональных властей». Также 
господин Дворкович провел сове-
щание о предоставлении «Роснеф-
ти» средств Фонда национально-
го благосостояния. Нефтекомпа-
ния рассчитывает получить 1,5 трлн 
руб., заявка была подана еще пол-
года назад. В компании от коммен-
тариев отказались, в аппарате ви-
це-премьера заявили, что «ника-
ких решений принято не было, про-
ект дорабатывается».  Анастасия 
Дуленкова, Олег Трутнев, 
 Кирилл  Мельников

«ПЕРВЫЙ КАНАЛ»

в 2014 году сократил чис-
тый убыток на 47% к уровню 
прошлого года, с 1,77   млрд 
до 938,44 млн руб., следу-
ет из годового отчета ОАО. Вы-
ручка канала выросла на 2,9%, 
до 30,11   млрд руб. Результаты 
2013 года пересмотрены «в свя-
зи с неправильной классификаци-
ей и оценкой хозяйственной дея-
тельности» в отношении благотво-
рительного марафона «Всем ми-
ром»: ранее чистый убыток в 2013 
году оценивался в 1,034   млрд руб. 
Убыток в 2014 году вызван не-
сколькими причинами: расхода-
ми на покупку прав на показ Олим-
пиады и чемпионата мира по фут-
болу, а также резким скачком кур-
са валюты и ростом стоимости 
услуг сторонних организаций, 
объясняет источник на  канале. 
 Елизавета  Макарова, 
 Анна Афанасьева

EURASIA DRILLING 
COMPANY (EDC)

объявила, что в 2015  году 
 повысит цены на бурение 
на суше до 4%. По итогам второ-
го полугодия 2014 года EDC сни-
зила чистую прибыль на 2,5%, 
до $421 млн, выручку — на 14,5%, 
до $2,98   млрд, проходку по буре-
нию — на 9,5%, до 5,7 млн м. Доля 
компании на российском рынке со-
ставила 27%. В портфеле заказов 
EDC 63% занимает ЛУКОЙЛ, 22% — 
«Газпром нефть», доля «Роснеф-
ти» сократилась с 23% в 2013 году 
до 7% в 2014 году. Сейчас EDC пы-
тается приобрести Schlumberger, 
но сделку еще не согласова-
ла правительственная комиссия 
по иностранным  инвестициям. 
Кирилл  Мельников; 
 «Интерфакс»

МИНЭНЕРГО

согласовало с ФАС, ФСТ 
и участниками энергорынка 
предварительный перечень 
антикризисных мер в энерге-
тике и направит его в прави-
тельство, рассказали источники 
на рынке. В список вошли 13 мер, 
уже обсуждаемых в отрасли по-
следние несколько месяцев. В их 
числе субсидирование процентных 
ставок по кредитам, госфинанси-
рование проектов, фондирование 
банков для строительства энерго-
объектов в Тамани и Крыму, запрет 
на спонсорскую помощь и благот-
ворительные программы и другие. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Где обещанный рост 
цен из-за остановки 
добычи сланцевой 
нефти? А добычу 
 никто и не думал 
останавливать

Начали проясняться де-
тали схемы объедине-
ния всех банков группы 
ВТБ в одного игрока. Банк 
Москвы, который утра-
тит самостоятельность 
первым, передаст в ВТБ 
и корпоративный, и роз-
ничный бизнес, от кото-
рого головной банк в свое 
время последовательно 
избавлялся. Таким обра-
зом, работа с гражданами 
в группе будет вестись па-
раллельно ВТБ и ВТБ 24. 
Это не столько эффектив-
ный, сколько админист-
ративный ход, указыва-
ют источники 

”
Ъ“.

”
Ъ“ стали известны пер-

вые детали интеграции Бан-
ка Москвы в головной банк 
группы ВТБ до 2016 года. По 
данным 

”
Ъ“, в результате этой 

сделки в ВТБ снова возникнет 
полноценный блок рознич-
ного бизнеса, от которого он 
несколько лет избавлялся (за 
исключением вип-клиентов) 
после появления в 2005 году 
в группе ВТБ 24. Таким обра-
зом, розница ВТБ будет после 
его консолидации с Банком 
Москвы работать параллель-
но с ВТБ 24: розничный блок 
ВТБ будет иметь собственное 
IT, эмиссию карт и бэк-офис.

Ранее ВТБ использовал 
другой подход. Например, 
при присоединении Транс-
кредитбанка его розничный 
бизнес был интегрирован в 
ВТБ 24, корпоративный — в 
ВТБ. «Вариант передачи роз-

ницы Банка Москвы в ВТБ 24 
тоже серьезно обсуждался,— 
указывает один из источни-
ков 

”
Ъ“.— Но не устоял». Как 

рассказывают собеседники 

”
Ъ“, если ВТБ 24 что-то и до-

станется от Банка Москвы, то 
немного — возможно, рабо-
та с проблемными кредита-
ми физлиц.

• По данным на 1 марта, 
ВТБ 24 имел розничный кре-
дитный портфель в разме-
ре 1,37 трлн руб. Банк Мо-
сквы — 192,2   млрд руб. Банк 
ВТБ — 190 млн руб. У ВТБ 24 

объем привлеченных средств 
физлиц — 1,57 трлн руб., 
у Банка Москвы — 295,5   млрд 
руб., у ВТБ — 24   млрд руб. 
Предполагается, что вме-

сте с розничным бизнесом 
Банка Москвы в ВТБ перей-
дет и его руководитель, член 
правления Банка Москвы 
Владимир Верхошинский, а 
также основные сотрудники 
розничного блока Банка Мо-
сквы (около 1 тыс. человек). 
Господин Верхошинский не 
стал комментировать 

”
Ъ“ сли-

яние Банка Москвы и ВТБ. В 

пресс-службе Банка Москвы 
на запрос 

”
Ъ“ сообщили, что 

комитет по присоединению 
возглавляет Андрей Костин, 
рекомендовав обратиться в 
пресс-службу головного ВТБ. 
Там ограничились заявлени-
ем общего характера: «Объе-
динение Банка Москвы с ВТБ 
происходит в рамках утвер-
жденной в 2014 году страте-
гии развития группы ВТБ. В 
настоящий момент идет об-
суждение этого процесса».

Эффективность решения 
о существовании двух парал-
лельных розничных блоков 
в одной группе вызвала во-
просы как у участников рын-
ка, так и, по информации 

”
Ъ“, 

внутри ВТБ. В частности, по 
информации 

”
Ъ“, такой под-

ход изначально не поддер-
живал глава ВТБ 24 Михаил 
Задорнов. Сторонники при-
нятого решения объясняют 
его желанием снизить затра-
ты группы на интеграцию. 
«После присоединения к ВТБ 
Банка Москвы через несколь-
ко лет запланировано при-
соединение к ВТБ же ВТБ 24. 
Передача розницы от Бан-
ка Москвы к ВТБ 24 привела 
бы к лишним затратам, ведь 
потом от ВТБ 24 ее бы при-
шлось все равно передавать 
в ВТБ»,— пояснил один из 
источников 

”
Ъ“.

Впрочем, по мнению 
участников рынка, экономия 
группы от существования в 
ней в течение нескольких лет 
двух параллельных рознич-

ных бизнесов тоже сомни-
тельна. «В целом такой под-
ход нехарактерен для групп. 
Они предпочитают более чет-
ко структурировать свои биз-
нес-подразделения, не задва-
ивая одинаковые сегменты 
деятельности на разных еди-
ницах,— говорит советник 
председателя совета директо-
ров Локо-банка Константин 
Комиссаров.— Как минимум 
это создает ненужную конку-
ренцию внутри группы, а так-
же дублирование большого 
количества затрат». Кроме то-
го, такой перевод может быть 
в силу гораздо меньшей се-
ти ВТБ неудобен розничным 
клиентам Банка Москвы.

«Не исключено, что вы-
бор варианта интеграции — 
в принципе не вопрос эко-
номии или бизнеса»,— до-
пускает директор по разви-
тию инвесткомпании QB 
Finance Маргарита Горшене-
ва. По информации 

”
Ъ“, боль-

шое значение при принятии 
данного решения играет во-
прос иерархии в группе и 
разделения зон ответствен-
ности. «Передача розницы 
Банка Москвы в ВТБ 24 еще 
больше усилила бы и без то-
го весомые позиции ВТБ 24 и 
его главы Михаила Задорно-
ва, подобного укрупнения в 
группе не слишком хотят, так 
как это может снизить управ-
ляемость отдельных еди-
ниц»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. 

Ксения Дементьева

Суд впервые подтвердил требо-
вания крупного кредитора «Ме-
чела» по основному долгу — удов-
летворен иск ВТБ о взыскании 
с компании более 50 млрд руб. 
Банк еще месяц назад пригрозил 
должнику банкротством, но до 
сих пор не решается официаль-
но начать процедуру, продолжая 
переговоры. В правительстве, 
которое уже год пытается нала-
дить отношения «Мечела» с кре-
диторами, теперь рассчитывают 
добиться успеха к середине мая. 
До этого стороны, судя по всему, 
будут по-прежнему вести лишь 
психологическую войну.

Вчера арбитражный суд Москвы 
удовлетворил иск ВТБ к «Мечелу» Иго-

ря Зюзина (вместе с семьей контроли-
рует 67,42% акций) на 50,2 млрд руб. 
Банк подал иск в феврале из-за прос-
рочки процентных платежей по кре-
диту, неисполнения обязательств по 
поддержанию достаточного объема 
средств на расчетном счете для без-
акцептного списания и общего ухуд-
шения финансового положения за-
емщика. Решающее заседание прош-
ло эмоционально, стороны агрессив-
но парировали взаимные выпады, а 
представитель ВТБ в какой-то момент 
даже демонстративно отряхнул брю-
чину, случайно задетую юристом «Ме-
чела». У банкиров были основания 
для уверенности в себе: все доводы и 
ходатайства представителей «Мечела» 
судья Руслан Абреков в конце концов 

отклонил (мотивировочная часть ре-
шения будет выпущена позднее).

Кредит ВТБ на 40 млрд руб. (позже 
был увеличен до 44 млрд руб.) «Ме-
чел» начал выбирать в июле 2013 го-
да, выплаты по телу долга должны на-
чинаться в апреле. Компания прекра-
тила обслуживать кредит в марте 2014 
года, на 29 января были просрочены 
выплаты на 6,42 млрд руб. Представи-
тель банка в суде настаивал, что взы-
скание полной суммы, неустойки, 
процентов и пеней — необходимость, 
без которой невозможно исполнение 
обязательства. Также «Мечел», по усло-
виям договора, обязан поддерживать 
размер оборотных средств на своем 
расчетном счете в размере не менее 
20% от средней суммы долга по кре-

диту, то есть не менее 8 млрд руб. на 
квартал. По мнению банка, это «очень 
важный непоименованный и не за-
прещенный в законе способ обеспе-
чения обязательств». Общее ухудше-
ние финансового состояния компа-
нии представитель ВТБ аргументиро-
вал наличием десяти схожих исков от 
других истцов.

Ответчик пытался доказать, что 
действия банка «целенаправленно 
причиняют вред»: «Мечел» и его струк-
туры не могут выплатить такую круп-
ную сумму из своей чистой прибыли, 
а это значит, «что выплаты будут осу-
ществляться в ущерб другим кредито-
рам и налоговым платежам».

деловые новости  — с9

«Мечел» признали должным
Суд подтвердил требования ВТБ к компании

Депутаты Госдумы предлага-
ют не устанавливать запрет 
для госорганов на приобрете-
ние иностранного программ-
ного обеспечения (ПО), но при 
этом чиновники должны будут 
обосновать необходимость та-
ких закупок и их приоритет пе-
ред отечественным софтом. Это 
позволит российским IT-компа-
ниям занять 75% рынка в бли-
жайшие несколько лет, рассчи-
тывают в Госдуме.

Глава комитета Госдумы по ин-
формационной политике, информа-
ционным технологиям и связи Ле-
онид Левин, Алексей Казаков и Ва-
дим Деньгин внесли на рассмотре-
ние Госдумы законопроект, направ-
ленный на создание преференций 
российским разработчикам софта 
при проведении госзакупок. Авто-
ры предлагают создать реестр рос-
сийского ПО и рекомендовать гос-
структурам и компаниям с госуча-
стием закупать софт из данного пе-
речня. В реестр российского ПО 
включат софт, исключительное пра-
во на который принадлежит РФ, му-
ниципальным образованиям, рос-
сийским некоммерческим органи-
зациям или компаниям, в которых 
доля прямого или косвенного вла-

дения граждан России составляет бо-
лее 50%. В случае приобретения за-
рубежного ПО госструктурам нужно 
будет опубликовать публичное обо-
снование своего выбора. Леонид Ле-
вин ожидает, что законопроект бу-
дет принят до конца весенней сес-
сии Госдумы, а начнет действовать с 
1 января 2016 года.

«Мы решили не создавать законо-
дательный запрет или ограничение 
на закупку иностранного ПО, чтобы 
не мешать здоровой конкуренции 
на рынке, которая подстегивает раз-
работчиков софта улучшать качест-
во продуктов и сохранять рыночные 
цены. Однако госструктуры при за-
купке иностранного софта должны 
будут публично обосновать свой вы-
бор»,— пояснил 

”
Ъ“ Леонид Левин. 

«Вопрос санкций по отношению к 
госкомпаниям, которые продолжат 
необоснованно закупать иностран-
ный софт, будет разрабатываться от-
дельно на уровне подзаконных ак-
тов»,— добавил Алексей Казаков. В 
работе над созданием законопроек-
та принимал участие Институт раз-
вития интернета, возглавляемый 
основателем Liveinternet Германом 
Клименко, и Фонд развития интер-
нет-инициатив (ФРИИ). «Сейчас ры-
нок на 75% принадлежит иностран-

ным производителям ПО, но мы ви-
дим потенциал, при котором в бли-
жайшие пару лет рынок станет на 
75% российским»,— сообщил дирек-
тор ФРИИ Кирилл Варламов.

• По данным Минкомсвязи, сейчас 
доля импорта клиентских и мобиль-
ных операционных систем (ОС) со-
ставляет 95%, серверных ОС — 75%, 
систем управления базами данных 
— 86%. По данным Национальной ас-
социации участников электронной 
торговли, самым востребованным 
разработчиком ПО в госсекторе и 
компаниях с госучастием по итогам 
2014 года стал немецкий SAP, его ре-
шений госструктуры закупили на 
5,6 млрд руб.
Меры по замещению импортно-

го ПО в госорганах разрабатывают-
ся уже около года. В конце февраля 
Минкомсвязь подготовила проект 
постановления правительства РФ об 
ограничении госзакупок иностран-
ного софта, а 1 апреля министр связи 
Николай Никифоров утвердил дол-
госрочный план импортозамеще-
ния ПО, согласно которому к 2025 го-
ду доля импорта программного обес-
печения должна составлять не более 
50%. Однако в Минэкономики отка-
зывались согласовать подготовлен-
ный Минкомсвязью проект, так как 

«предлагаемый механизм содержит 
высокую коррупционную составля-
ющую». При этом внесенный в Гос-
думу законопроект не поступал ни в 
Минкомсвязь, ни в Минэкономики 
для предоставления отзыва, поэтому 
министерства не могут комментиро-
вать его положения, сообщили вчера 

”
Ъ“ их представители.

Управляющий директор «Лабора-
тории Касперского» в России, стра-
нах Закавказья и Средней Азии Сер-
гей Земков называет предложенные 
в законопроекте меры «вполне раз-
умными». «Важным фактором явля-
ется функционал и качество продук-
тов, и, на мой взгляд, правильно, что 
у заказчика остается выбор между 
российским и иностранным ПО»,— 
говорит господин Земков. Испол-
нительный директор ассоциации 
разработчиков ПО «Отечественный 
софт» Евгения Василенко поддержи-
вает законопроект. «Предложенные 
меры достаточно мягкие. Они по-
зволят изменить вектор госзакупок, 
будут мотивировать заказчиков из-
учить российские продукты и учиты-
вать это при формировании тендера, 
а также обеспечат прозрачность вы-
бора решений»,— полагает она.

Мария Коломыченко, 
 Софья Самохина

Софт поставили перед выбором
Госорганы обоснуют выбор иностранного ПО
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ВТБ вернется к людям
Он поглотит Банк Москвы оптом и в розницу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,195$ млрд ● 775,9

Отношения банка «Траст» с держателя
ми его кредитных нот, обязательства 
 перед которыми он исполнять отказы
вается, перешли в судебную плоскость. 
Вчера иски к «Трасту» о взыскании свы
ше 2 млрд руб. подали более 30 владель
цев нот. Бывшие вкладчики настаива
ют, что их ввели в заблуждение, и тре
буют возврата средств. Исход процесса 
будет зависеть от аргументов и доказа
тельств сторон, считают юристы.

Вчера Басманный районный суд Москвы за-
регистрировал два иска (есть в распоряжении 

”
Ъ“) от держателей кредитных нот к банку 

«Траст» на общую сумму 2,19 млрд руб. Иски по-
ступили от 31 соистца-клиента банка, которым 
банком было после санации отказано в испол-
нении обязательств по кредитным нотам. Это 
первые иски от владельцев таких бумаг к «Тра-
сту», до сих пор они пытались решить вопрос 
переговорным путем, но безуспешно. Всего у 
«Траста» около 2 тыс. владельцев кредитных 
нот, выпущенных с 2007 по 2014 годы, их тре-
бования составляют 20 млрд руб. Первое засе-
дание суда назначено на 14 мая. 

В своих исках держатели нот, являвшиеся 
ранее VIP-вкладчиками банка, заявляют, что 
«Траст», воспользовавшись их доверием, убе-
дил их переоформить депозиты в долговые 
ценные бумаги (кредитные ноты), утверждая, 
что риски по ним не выше, чем по депозитам. 
Эмитентом нот являлась нидерландская компа-
ния C.R.R.B.V. (структура «Траста»), а проценты 
по ним были на несколько процентных пун-
ктов выше, чем по вкладам (максимальная став-
ка по нотам 12%, по вкладам на тот момент — 
10,5%). Отказ расплачиваться по кредитным но-
там банк объяснил тем, что не был их эмитен-
том. «Траст» продавал кредитные ноты физли-
цам, деньги оставлял себе в виде субординиро-
ванного займа, по которому платил эмитенту 

проценты, а последний выплачивал доход дер-
жателям бумаг. Вторая претензия истцов к бан-
ку в том, что в условиях, когда российское зако-
нодательство позволяет продавать иностран-
ные ценные бумаги только квалифицирован-
ным инвестором, банк искусственно создавал 
условия для признания вкладчиков таковыми. 

Помимо этого истцы настаивают, что банк 
не предоставил им полной информации об 
условиях выпуска ценных бумаг и о возмож-
ности отказа в возврате им средств. С 22 декаб-
ря 2014 года, когда в «Траст» была введена вре-
менная администрация в лице АСВ, банк пере-
стал платить по договору субординированно-
го займа, что дало эмитенту основания не вы-
плачивать проценты и сумму основного долга 
владельцам кредитных нот. Истцы при этом 
заявляют, что в их документах не говорилось 
об условии, что если банк не будет платить по 
займу — ноты аннулируются. Оно содержа-
лось лишь в ряде договоров займа между бан-
ком и эмитентом. Кроме того, в нарушение 
ст. 3 закона «О рынке ценных бумаг» банк, дей-
ствуя как брокер, не уведомил своих клиентов 
о наличии конфликта интересов при продаже 
им кредитных нот.

Руководитель практики несостоятельности 
и банкротства юридической фирмы «Некторов, 
Савельев и партнеры» Радик Лотфуллин, пред-
ставляющий истцов, поясняет, что «банку невы-
годно держать вклады — их нужно страховать и 
резервировать под них деньги, поэтому банк 
решил обойти законодательство о вкладах че-
рез использование субординированного займа 
и кредитных нот, чтобы получить денежную 
экономию». «Таким образом, фактически физ-
лица оставались вкладчиками банка, участие 
эмитента в сделках было техническим, а сами 
сделки о покупке нот притворными, прикры-
вающими отношения по вкладу»,— добавил го-
сподин Лотфуллин. По его словам, здесь можно 

провести аналогию с ситуацией, когда гражда-
не покупают квартиры через вексельную схему, 
но суды в итоге признают, что это долевое учас-
тие в строительстве, а сделка с векселями была 
заключена застройщиком с целью обойти за-
кон и получить преимущества.

В банке «Траст» сообщили, что «продажа 
кредитных нот осуществлялась только после 
проверки покупателей на соответствие требо-
ваниям, которые предъявляются к квалифи-
цированным инвесторам». «Покупатели нот 
осознавали, что вкладывают средства в ин-
струмент с повышенным уровнем доходности 
и рисков, что может привести к частичной или 
полной потере их инвестиций»,— сообщила 
пресс-секретарь банка Ирина Назарова. По ее 
словам, «информирование клиентов об осо-
бенностях кредитных нот осуществлялось в 
соответствии с законодательством». В ФК «От-
крытие» (санатор банка «Траст») отказались от 
комментариев.

Юристы считают, что истцам будет непро-
сто доказать вину банка и притворность отно-
шений по кредитным нотам. «Если банк полу-
чил выгоду от замены одного договора другим 
— это еще не означает притворности сделки. 
Но я допускаю, что банк не всю информацию 
им раскрыл, и здесь надо оценивать, насколь-
ко существенны не предоставленные вклад-
чикам сведения и как они повлияли на иска-
жение их восприятия сделки,— говорит 
управляющий партнер юридической компа-
нии 

”
LexAR“ Артур Рохлин.— Можно попы-

таться доказать, что их ввели в заблуждение, 
тогда сделку можно признать недействитель-
ной, например, если они думали, что покупа-
ют акции, а им продали облигации». По его 
словам, предсказать исход процесса сейчас 
трудно, многое зависит от позиции банка и до-
казательств истцов.

Анна Занина

Клиенты «Траста»  
перешли в наступление
Кредитные ноты разыграют в суде

В результате отсутствия финансовой 
поддержки от акционеров Связной банк 
нарушил на 1 апреля норматив доста
точности капитала Н1.0. На понедель
ник запланировано рассмотрение сове
том директоров банка вариантов его 
финансового оздоровления. Официаль
ные обращения к собственникам банка 
с указанием на текущие проблемы в слу
чае неблагоприятного развития ситуа
ции избавит топменеджеров от субси
диарной ответственности, указывают 
юристы.

13 апреля состоится совет директоров 
Связного банка, на котором будет рассмотрен 
вопрос о возможных формах финансового 
оздоровления банка, следует из материалов к 
заседанию (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Причи-

на в том, что несмотря на все предпринимае-
мые топ-менеджментом банка усилия по со-
хранению финансовой устойчивости, банк 
все-таки на 1 апреля нарушил норматив доста-
точности капитала — Н1.0. Этот показатель 
опустился до 9,19% (при минимально допусти-
мых 10%), следует из документа. «Учитывая, 
что со стороны акционера банк не получает 
никакой поддержки, и с учетом текущей мето-
дики резервирования прогнозное значение 
норматива на 1 мая составит 6,77%, на 1 июня 
5,23%»,— говорится в материалах. По закону 
обязательство по отзыву лицензии у банка на-
ступает у ЦБ только в случае, если этот показа-
тель достигает 2%. 

Руководство Связного банка уже с февраля 
обращалось к акционерам с просьбой о фи-
нансовой помощи. Как писал 

”
Ъ“, запрашива-

лись 5 млрд руб. в капитал (см. 
”
Ъ“ от 3 марта). 

Однако акционеры в то время ссылались на 
то, что контрольный пакет компании Trellas, 
которая в свою очередь владеет 81,3% акций 
Связного банка, уже не принадлежат прежне-
му владельцу Максиму Ноготкову, но еще не 
принадлежат новому — Олегу Малису. 26 мар-
та официально стало известно об окончатель-
ной смене собственника Trellas. Вчера Мак-
сим Ноготков не отвечал на звонки, телефон 
Олега Малиса был выключен. 

В материалах к заседанию совета директо-
ров представлены три варианта помощи бан-
ку — материальной помощи от контролиру-
ющего акционера, допэмиссии и предостав-
ление субординированных займов. В любой 
из предложенных форм банку необходимо 
увеличить капитал минимум на 4,2 млрд руб. 
в апреле, сообщается в материалах. Со своей 
стороны, банк приостановил новые выдачи 
кредитных продуктов, заблокировал лими-
ты по кредитным картам и снизил свобод-
ные лимиты, сообщается в материалах. Эти 
изменения отрицательно сказались на каче-
стве кредитного портфеля — по данным по-
следней публичной отчетности (на 1 марта), 
доля просроченной задолженности достигла 
50% от портфеля. 

Участники рынка не помнят случаев, когда 
менеджмент банка, испытывающего столь се-
рьезные проблемы с финансовой устойчиво-
стью, пытался бы решить вопрос, официаль-
но обращаясь к собственникам. «Обычно топ-
менеджмент до последнего момента скрыва-
ет реальное финансовое положение кредит-
ной организации»,— отмечает партнер юри-
дического бюро «Яковлев и партнеры» Игорь 
Дубов. «Между тем действия, которые в дан-
ной ситуации предпринимает руководство 
банка, позволят впоследствии настаивать на 
освобождении руководства от субсидиарной 
ответственности в рамках 9 статьи закона 

”
О 

банкротстве“»,— указывает глава совета ди-
ректоров юридического бюро «Олевинский, 
Буюкян и партнеры» Эдуард Олевинский. 
При этом в случае бездействия акционерам 
банка придется за него отвечать, отмечают 
юристы. «Конечно, можно ссылаться на акци-
онерный конфликт, однако не бывает такого, 
чтобы акциями никто не владел, в каждый 
момент времени они кому-то принадлежа-
ли»,— говорит Игорь Дубов. 

В ЦБ традиционно не комментируют дейст-
вующие банки. В пресс-службе Связного банка 
отказались от комментариев.

Юлия Локшина,  
Елена Ковалева,  
Ксения Дементьева

«Связной»  
просит оздоровления
По итогам марта банк нарушил норматив 
достаточности капитала

Банки

Курс с поправкой на биржу
Хранение валюты на счетах в бирже
вых структурах становится все более 
выгодным для банков. Помимо пони
женных коэффициентов, с которыми 
рассчитывается риск на центрального 
контрагента — Национальный клирин
говый центр (НКЦ), банки еще и смогут 
пересчитывать валютные суммы, лежа
щие на счетах в НКЦ, по льготному кур
су для расчета своих нормативов.

Информация о том, что банки имеют пра-
во пользоваться послаблениями в части сни-
жения валютных рисков, содержится в пись-
ме за подписью зампреда ЦБ Василия Позды-
шева территориальным учреждениям Банка 
России, опубликованном вчера на сайте ре-
гулятора. ЦБ информирует, что остатки ва-
лютных средств на корреспондентских и 
клиринговых банковских счетах, образовав-

шиеся в период с 1 января по 30 сентября 
2015 года, могут включаться банками—кли-
ринговыми организациями в расчет обяза-
тельных нормативов по официальному кур-
су ЦБ на 1 октября 2014 года. Послабление 
распространяется на операции, совершае-
мые на организованных торгах с участием 
центрального контрагента. Функцию цент-
рального контрагента в группе Московской 
биржи выполняет НКЦ.

Как уже писал 
”
Ъ“, в период высокой вола-

тильности многие банки, имеющие доступ к 
торгам через центрального контрагента, уве-
личили объемы средств (обеспечения по по-
тенциальным сделкам) на счетах в НКЦ. Такое 
размещение средств не дает банкам процент-
ного дохода, но существенно оптимизирует 
нагрузку на нормативы. Дело в том, что так 
как НКЦ, имеющий банковскую лицензию, 
является квалифицированным центральным 
контрагентом и системно значимой инфра-

структурной организацией, средства, разме-
щенные в нем, учитываются с нулевым коэф-
фициентом риска, таким же как при разме-
щении на счетах в ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). В 

результате, по данным отчетности биржи, за 
2014 год объем средств обеспечения на счетах 
НКЦ вырос в четыре раза, до 1,16 трлн руб., бо-
лее 80% этих средств составляла валюта.

Новое послабление ЦБ позволит тем бан-
кам, которые захотят им воспользоваться 
(письмо регулятора носит рекомендатель-
ный характер), еще снизить давление на нор-
мативы, так как сумма текущих остатков в ва-
люте будет отражена в отчетности (формы 118 
и 135) в виде более значительной суммы в ру-
блевом эквиваленте. Официальный курс ЦБ 
на 1 октября 2014 года составлял 39,3836 руб./$ 
и 49,9817 руб./€, на 10 апреля 2015 года — 
52,5424 руб./$ и 56,5251 руб./€. 

Иван Кузнецов,  
Елена Ковалева 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Его поздравляет генеральный директор ОАО «Рособоронэкспорт» Анатолий Исайкин:
— Уважаемый Илья Николаевич! Примите мои самые искренние и теплые поздравления 
с юбилеем! Деловое сообщество знает вас как эффективного руководителя, ориентирован-
ного на достижение самых высоких результатов. Как человек, преданный своему делу и Оте-
честву, вы обладаете способностью преодолевать всевозможные трудности, лично выпол-
нять огромный объем работы и при этом уделять внимание своей семье, замечательно дру-
жить и помогать людям. Такие ценные качества даются не каждому. Позвольте от всего серд-
ца пожелать здоровья, счастья, благополучия вам и вашим близким. Успеха во всех делах, 
во всех свершениях! С наилучшими пожеланиями, А. П. Исайкин.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 50 лет  
президенту АО «АКБ Новикомбанк»  
Илье Губину

дни рождения
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОАО РЖД дало понять, что вслед 
за угольными компаниями 
на тарифные послабления мо-
гут рассчитывать и экспортеры 
железной руды, а также практи-
чески единственный потреби-
тель глинозема в России «Русал». 
По данным 

”
Ъ“, «Русал» просил 

ОАО РЖД о максимальной скид-
ке в 12,8% на импортный тариф 
для глинозема, а НП «Русская 
сталь» обращалось с предло-
жением об отмене надбавок 
к экспортным тарифам. Во-
прос о скидке на руду обсуждал-
ся увице-премьера Аркадия 
 Дворковича, но решения нет.

ОАО РЖД рассматривает возмож-
ность снижения грузового тарифа 
для железной руды и глинозема, со-
общил вчера ТАСС со ссылкой на ви-
це-президента компании Салмана Ба-
баева. Он объяснил это падением цен 
на продукцию металлургов на миро-
вом рынке, что привело к росту транс-
портной составляющей в их себесто-
имости. Размер скидки господин Ба-
баев не уточнил. ОАО РЖД может ре-
гулировать величину тарифа в рам-
ках «ценового коридора» — от –12,8% 
до +13,4%. В конце декабря 2014 года 
правление монополии применило 
максимальную надбавку к экспорт-
ным грузам, и с учетом индексации 
железнодорожных тарифов на 10% 
в 2015 году перевозки на экспорт по-
дорожали сразу на 23,4%. При этом 
угольным компаниям удалось убе-
дить ОАО РЖД повысить для них экс-
портный тариф только на 1,4%.

Источники 
”
Ъ“ на рынке утвержда-

ют, что в случае глинозема речь идет 
об импортном тарифе. По их данным, 
ранее «Русал» направил письмо в ОАО 
РЖД, в котором просил предоставить 
максимальную скидку в 12,8% на им-
портируемый глинозем, не претен-
дуя на снижение надбавки в 13,4% 
на экспорт алюминия. В себестоимо-
сти «Русала» на глинозем в 2014 году 
приходилось 15%, компания закрыва-
ет своим глиноземом 75–80% потреб-
ностей, но и он в основном импорти-
руется с зарубежных предприятий. В 
«Русале» подтвердили 

”
Ъ“, что такое 

предложение есть. В 2014 году «Русал» 
отправил на экспорт порядка 2,6 млн 
тонн алюминия (общий объем про-
изводства — 3,6 млн тонн), а импор-
тировал около 10 млн тонн глинозе-
ма. Но перевозка алюминия стоит 
гораздо дороже, чем глинозема (по-
следний относится к самому дешево-
му классу грузов). Например, достав-
ка одного вагона алюминия из Крас-
ноярска в Находку (5,3 тыс. км) обой-
дется в 142,8 тыс. руб., а глинозема по 
маршруту Находка—Красноярск — в 
90,2 тыс. руб. Источник 

”
Ъ“ на рынке 

сомневается, что «Русалу» удастся по-
лучить от ОАО РЖД скидку в 12,8%, 
«она будет меньше, иначе экономика 
монополии будет неочевидна». В ОАО 
РЖД не комментируют эту тему.

О снижении экспортного тарифа 
на железную руду просили крупней-
шие производители и экспортеры — 
«Металлоинвест» и Evraz, заявляют 
источники 

”
Ъ“ в отрасли. В компани-

ях это не комментируют, но источни-

ки 
”
Ъ“ объясняют, что металлурги об-

ращались с предложениями через НП 
«Русская сталь», «чтобы представить 
консолидированную позицию отра-
сли». В «Русской стали» подтвердили, 
что 22 января направляли обраще-
ние «с предложением об отмене уве-
личения на 13,4% экспортного тари-
фа» Салману Бабаеву, вице-премьеру 
Аркадию Дворковичу, а также руково-
дителям профильных министерств и 
ведомств. 26 января у Аркадия Двор-
ковича было совещание по этой теме, 
но никаких решений принято не бы-
ло, рассказывают в НП.

Ежегодно из России экспортирует-
ся свыше 20 млн тонн руды, отмечают 
в партнерстве, а решение ОАО РЖД 
«оказывает негативное влияние на 
конкурентоспособность продукции 
на мировых рынках». Производите-
ли железной руды с 2014 года рабо-
тают на падающем рынке, год к году 
цены упали на 60%, до историческо-
го минимума в $48 за тонну (см. 

”
Ъ-

Online“ от 9 апреля). По мнению Ан-
дрея Третельникова из RMG, у экспор-
теров руды сейчас есть веские причи-
ны для того, чтобы требовать сниже-
ния экспортного тарифа. Если ОАО 
РЖД не согласится на скидку, то ком-
пании могут попросту сократить объ-
ем экспорта, что невыгодно монопо-
лии, считает он. Что касается «Русала», 
говорит Андрей Третельников, то воз-
можно, что компания добьется скид-
ки, поскольку обеспечивает перевоз-
ку стабильного объема груза.

Юлия Галлямова,  
Анатолий Джумайло

Металлурги требуют новых скидок
Теперь на перевозки железной руды и глинозема

ОАО «РЖД-Логистика» (РЖДЛ), 
внесенное ОАО РЖД в СП с Бе-
лоруссией и Казахстаном ОТЛК, 
купило актив в Латвии — 50% 
экспедиторской Liepajas naftas 
tranzits (LNT), ранее принадле-
жавшей вице-мэру Москвы Мак-
симу Ликсутову и проданной им 
латвийскому партнеру ОАО РЖД, 
компании Sia LTO. У РЖДЛ уже 
есть СП с этим партнером — Euro 
Rail Trans, развивающее сервис 
по транзиту грузов через латвий-
ские порты, а LNT, по неофици-
альным данным, в 2010 году ку-
пила Рижский торговый порт.

ОАО «РЖД-Логистика» (РЖДЛ со-
здано ОАО РЖД, внесено в капитал 
российско-белорусско-казахстан-
ского СП «Объединенная транспорт-
но-логистическая компания», ОТЛК) 
приобрело 50% в уставном капитале 
латвийской Liepajas naftas tranzits 
(LNT). По словам гендиректора РЖДЛ 
Павла Соколова, целью сделки явля-
ется реализация «стратегии выхода 
на европейский рынок мультимо-
дальных грузоперевозок». Согласно 
реестру предприятий Латвии, сдел-
ка прошла 25 марта, ее стоимость 
не раскрывается. Уставный капитал 
LNT составляет €42,7 тыс., оборот в 
2013 году — €64 тыс. В качестве ос-
новных видов деятельности указы-
ваются экспедиторские услуги на 
железнодорожном и морском тран-
спорте. В РЖДЛ не уточняют, чем вла-

деет LNT, по данным агентства LETA, 
в 2010 году компания купила Риж-
ский торговый порт. Сделка с РЖДЛ 
не нуждается в одобрении госорга-
нов: как пояснила 

”
Ъ“ представитель 

Совета по конкуренции Латвии Ини-
та Кабанова, санкция совета необхо-
дима, «когда общий оборот в Латвии 
превышает €35,7 млн или предприя-
тие занимает более 40% рынка».

В РЖДЛ 
”
Ъ“ пояснили, что про-

давцом выступила SIA Locomotive 
Traction Operation (LTO), владеющая 
49% в другом СП с РЖДЛ — Euro Rail 
Trans. Этот актив развивает транзит-
ные перевозки через латвийские 
порты. 80% LTO контролирует Latvijas 
transporta grupa, совладельцами ко-
торой являются бывший премьер 
Латвии Андрис Шкеле и бывший ми-
нистр транспорта Айнарс Шлесерс. 
Господин Шлесерс сообщил латвий-
ским СМИ, что LNT было приобрете-
но у курирующего транспорт вице-
мэра Москвы Максима Ликсутова. 
По данным LETA, Айнарс Шлесерс не 
исключал, что в паритетном партнер-
стве РЖДЛ и LTO могут обдумать при-
обретение терминалов на Балтике — 
в частности, интересны Рига, Вент-
спилс, Клайпеда, Таллин. В РЖДЛ это 
не комментируют. «Цель покупки — 
не приобретение активов, а решение 
технологических вопросов и выстра-
ивание взаимодействия в организа-
ции грузоперевозок в Латвии,— зая-
вили в компании.— РЖДЛ заинтере-

сована в создании единой цепочки 
железнодорожной доставки грузов в 
латвийские порты и далее».

«В целом РЖДЛ — одна из значи-
мых точек роста для ОАО РЖД,— счи-
тает глава агентства 

”
Infoline-Анали-

тика“ Михаил Бурмистров.— Ком-
плексное транспортно-логическое 
обслуживание — это удачная инно-
вация с достаточно высокими пока-
зателями эффективности». В Латвии 
у компании уже есть бизнес, подчер-
кивает господин Бурмистров, поэ-
тому приобретение LNT полностью 
укладывается в логику развития на-
правления. Впрочем, политическая 
обстановка не располагает к сотруд-
ничеству. С одной стороны, глава 
ОАО РЖД Владимир Якунин нахо-
дится в санкционном списке США. 
С другой стороны, господа Шлесерс 
и Шкеле являются фигурантами «де-
ла олигархов», которое ведет латвий-
ское Бюро по предотвращению и 
борьбе с коррупцией (БПБК). В БПБК 
от комментариев по сделке с LNT, ко-
торая фигурирует в деле, отказались, 
поскольку расследование еще не за-
вершено. Руководитель парламент-
ской комиссии по иностранным де-
лам Оярс Эрикс Калныньш сообщил 

”
Ъ“, что, несмотря на включение го-

сподина Якунина в санкционный 
список, железные дороги России и 
Латвии продолжают сотрудничать.

Константин Ганин, Рига;  
Наталья Скорлыгина

Железные дороги свернули в Ригу
РЖДЛ купила долю в латвийском транспортном активе

Вслед за отказом «Ростеха» 
от сборки самолетов Bombardier 
в России еще один крупный рос-
сийско-канадский проект в об-
ласти авиапрома оказался под 
угрозой срыва. Лизинговая ком-
пания «Ильюшин Финанс Ко» 
(ИФК) может отказаться от зака-
за на 39 самолетов Bombardier 
CSeries из-за отсутствия финан-
сирования со стороны канад-
ского экспортного банка. В ре-
зультате потенциальная сделка 
лишилась для ИФК почти всех 
преимуществ.

Лизинговая компания ИФК может 
отказаться от заказа на канадские са-
молеты Bombardier CS300, сообщил 
вчера гендиректор ИФК Александр 
Рубцов порталу Flight Global. По сло-
вам господина Рубцова, компания 
решила «пересмотреть все возмож-
ности участия в этой программе». По 
данным источников 

”
Ъ“, контракт 

может сорваться из-за проблем с фи-
нансированием, возникших на фоне 
санкций против России.

По словам собеседников 
”
Ъ“, ста-

тус стартового заказчика машины 
предполагал «серьезную скидку» для 
ИФК на самолеты (каталожная цена 
одной машины сейчас — $71 млн), 
а в финансировании должно бы-
ло участвовать канадское агентство 
развития экспорта EDC. Но на фоне 
санкций, введенных Канадой из-за 

присоединения Крыма, банк при-
остановил работу с российскими 
компаниями, в том числе с ИФК. От-
каз канадской стороны предоста-
вить дешевый экспортный кредит 
под 3% вынудил обратиться за фи-
нансированием в сторонние банки, 
говорят собеседники 

”
Ъ“ в банков-

ской отрасли. В результате предло-
жение ИФК оказалось в неравных 
условиях по сравнению с други-
ми заказчиками самолета. «Предла-
гать рынку совершенно новый про-
дукт по высокой стоимости нецеле-
сообразно»,— отмечают источники. 
Впрочем, представитель Bombardier 
Commercial Aircraft Марианелла де 
ла Баррера вчера сообщила 

”
Ъ“, что 

с ИФК существуют «твердые догово-
ренности» о покупке самолетов и 
стороны уверены, что «преодолеют 
все препятствия».

• ИФК и Bombardier подписали согла-
шение о покупке 32 CS300 с опционом 
еще на десять самолетов в феврале 
2013 года. Летом 2014 года на авиа-
салоне в Фарнборо семь машин из оп-
циона были переведены в твердый 
заказ. Общий объем твердых зака-
зов на Bombardier CSeries составляет 
243 самолета (из них 180 относятся 
к CS300). Доля ИФК в общем портфе-
ле Bombardier — около 13%.
Помимо удорожания финанси-

рования, пересмотреть формат уча-
стия в сделке ИФК вынудил и неод-

нократный перенос сроков постав-
ки серийных машин. Первая постав-
ка заказчику была запланирована на 
конец 2014 года, но затем перенесена 
на вторую половину 2015 года. Окон-
чательное решение о покупке канад-
ских самолетов ИФК примет в июне 
на авиасалоне в парижском Ле-Бур-
же. В любом случае решение не бу-
дет связано с техническими характе-
ристиками CS300, которые по-преж-
нему удовлетворяют российского за-
казчика, отметил господин Рубцов.

У Bombardier уже сорвался круп-
ный проект на российском рынке. В 
сентябре 2014 года госкорпорация 
«Ростех» отказалась от сотрудничест-
ва с Bombardier и локализации про-
изводства на территории России са-
молетов Q400, из-за того что сторо-
ны «не пришли к согласию по эконо-
мическим параметрам проекта». Не-
зависимый авиационный эксперт 
Андрей Крамаренко говорит, что со-
трудничество с канадским произво-
дителем вполне могло бы стать аль-
тернативным путем развития для 
ИФК, которая сейчас в основном 
сосредоточена на российских само-
летах. Но, полагает эксперт, из-за от-
сутствия дешевых денег реализо-
вать эту сделку практически невоз-
можно, даже несмотря на заинте-
ресованность Bombardier и значи-
мость контракта.

Елизавета Кузнецова

Bombardier сбился с курса на Россию
«Ильюшин Финанс Ко» может отказаться от канадских самолетов Но суд это не убедило, как и указа-

ние на «несоразмерность меры ответ-
ственности» за невнесение процен-
тов, частичное покрытие просрочен-
ных платежей и попытка доказать не-
действительность условия кредитно-
го договора. Остались без внимания 
также доводы о «необратимых соци-
альных последствиях» взыскания 
долга и «особом статусе» ВТБ и «Мече-
ла» для страны.

Впрочем, победу банка пока мож-
но считать в первую очередь психо-
логической. Решение суда еще не 
вступило в силу и может быть обжа-
ловано в месячный срок (представи-
тели «Мечела» отказались коммен-
тировать этот вопрос). В то же вре-
мя с 29 января банкам вообще нео-
бязательно обращаться в суд за взы-
сканием долга — изменения в зако-
нодательстве позволяют все равно 
начинать банкротство. ВТБ даже об-
ещал это сделать, еще в начале марта 
опубликовав объявление о готовно-
сти банкротить «Мечел». Но анонс не 
обязывает кредитора инициировать 
процедуру, а лишь дает право на это в 
течение 30 календарных дней. Срок 
истек, иска о банкротстве нет, а един-
ственным итогом этой войны нервов 
стало падение акций «Мечела» за ме-
сяц почти на 30%. Выиграли в резуль-
тате лишь биржевые спекулянты, по-
лучившие возможность заработать 
на резких скачках котировок.

Столь же резкими были взаимоот-
ношения сторон в суде. Представите-
ли и «Мечела», и «ВТБ» всего за два ча-
са заседания сумели получить по пре-

дупреждению за неподобающее по-
ведение: после ряда эмоциональных 
перепалок судья предложил продол-
жить их в коридоре, в результате юри-
сты перешли на жесты. К концу засе-
дания представители «Мечела» уже ут-
верждали, что ВТБ пытается получить 
контроль над холдингом.

Впрочем, вне суда стороны ведут 
себя намного спокойнее. В «Мечеле» 
вчера сказали, что «переговоры с ВТБ 
по реструктуризации долга продол-
жаются в конструктивном ключе». В 
ВТБ подтвердили, что «продолжают 
вести переговоры, судебные процес-
сы идут в установленном законода-
тельством порядке до момента урегу-
лирования ситуации». Глава ВТБ Анд-
рей Костин 6 апреля говорил, что при 
погашении процентов «Мечел» может 
рассчитывать на отсрочку по основ-
ному долгу. Источники 

”
Ъ“, знакомые 

с ходом переговоров, говорят, что «Ме-
чел» просит банк отсрочить выплаты 
по телу долга до 2018 года (год прези-
дентских выборов), а ВТБ настаива-
ет в таком случае на сохранении «ры-
ночной ставки» (сейчас по основно-
му кредиту, который и рассматривал 
суд, составляет Mosprime плюс 5% го-
довых, то есть около 30% годовых). В 
ВТБ и «Мечеле» это не комментируют.

В общей дискуссии вокруг ре-
структуризации всего долга «Мечела» 
($6,3 млрд), которая идет при участии 
правительства, также пока не видно 
продвижения. Предложение, исклю-
чающее конвертацию долга в акции 
компании, подготовила Rothschild, 
но его все стороны раскрывать отка-
зываются. Известно, что Сбербанк, 
которому компания должна 32,8 мл-
рд руб. и $778 млн, впрочем, пока мо-
дель не убедила. «Пока не видим для 
себя ничего интересного, предло-
жение для нас неприемлемо»,— за-
являл 2 апреля глава банка Герман 
Греф. Он, как и Андрей Костин, с ле-
та 2014 года уже не раз выступал рез-
ко против «Мечела» и его владельца. 
Поддерживает и защищает компа-
нию, по данным источников 

”
Ъ“, Газ-

промбанк (долг перед ним $1,4 мл-
рд и 26,8 млрд руб.), силами которо-
го конфликт до сих пор остается чи-
сто психологическим. Власти пред-
почитают занимать официально от-
страненную позицию, хотя 4 апреля 
вице-премьер по Дальнему Востоку 
Юрий Трутнев утверждал, что разре-
шение ситуации может наступить че-
рез «полтора месяца».

Андрей Райский,  
Анатолий Джумайло

«Мечел» признали должным
с7 ЦИТАТА

Конструктивные предложения 
связаны с тем, что банк не должен 
потерять ничего. Те предложения, 
которые нам поступали,— с со-
хранением существующего соб-
ственника и потерей для банка
— Герман Греф,
глава Сбербанка, о предложениях 
по урегулированию долга «Мечела», 
20 марта
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деловые новости

Федеральные власти продолжа-
ют избавляться от своего имуще-
ства в Москве: на начало лета за-
планирован аукцион по продаже 
3,5 га, принадлежащих государст-
венному ОАО «МТС ГА 

”
Авиатех-

снаб“», недалеко от центра столи-
цы. На этих двух участках рядом 
с высоткой «Триумф-палас» у 
станции метро «Аэропорт» деве-
лоперы смогут построить не ме-
нее 100 тыс. кв. м жилья.  Такие 
площадки на московском рынке 
появляются редко, поэтому круп-
ные застройщики, такие как 
группа ЛСР экс-сенатора Андрея 
Молчанова и ФСК «Лидер» Влади-
мира Воронина, уже заинтересо-
вались предстоящими торгами.

Российский аукционный дом (РАД) 
намерен продать на аукционе 100% 
ОАО «МТС ГА 

”
Авиатехснаб“», принад-

лежащих Росимуществу. Основной 
актив компании — два участка общей 
площадью 3,5 га на улице Викторенко 
рядом с высотным комплексом «Три-
умф-палас» в районе станции метро 
«Аэропорт» на севере Москвы. РАД 
был выбран оператором по продаже 
госимущества в начале 2013 года. Ус-
ловия торгов будут объявлены в бли-
жайшее время, сам аукцион планиру-
ется провести в июне этого года, сооб-
щил 

”
Ъ“ гендиректор РАД Андрей Сте-

паненко. По его словам, стартовая це-
на лота составит 848,1 млн руб. «Сей-
час это земля промышленного назна-
чения, но, по нашей оценке, после 
смены вида разрешенного использо-
вания участка здесь можно построить 
около 100 тыс. кв. м жилья»,— доба-
вил господин Степаненко.

• ОАО «МТС ГА 
”
Авиатехснаб“» 

 основано 85 лет назад. Предприятие 
обеспечивает запчастями и агрегата-

ми самолетно-вертолетный парк 
России и стран СНГ. Сейчас  основной 
доход ОАО получает от  сдачи в аренду 
собственного имущества — здания 
различного назначения площадью 
17,2 тыс. кв. м (в основном склады 
и офисные помещения в Хорошевском 
районе Москвы). По данным «СПАРК-
Интерфакс», в 2013 году выручка 
«МТС ГА 

”
Авиатехснаб“» составляла 

67,7 млн руб., чистая прибыль — 
0,234 млн руб. 
Появление на рынке Москвы пло-

щадки, подходящей для жилой за-
стройки, расположенной в районе со 
сложившейся инфраструктурой и не-
далеко от Третьего транспортного 
кольца,— редкое явление, отмечает 
гендиректор «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая. «Сейчас большинство 
участков под строительство — это 
территории бывших промзон»,— до-
бавляет она. По ее словам, площадка 
у станции метро «Аэропорт» будет ин-
тересна крупным девелоперам, не-
смотря на то что придется менять вид 
разрешенного использования участ-
ка: на это потребуются дополнитель-
ные затраты и время.

Управляющий директор петер-
бургской группы ЛСР в Москве Иван 
Романов говорит, что компания готова 
рассмотреть условия приобретения 
«Авиатехснаба». «Объект интересен в 

первую очередь тем, что расположен 
недалеко от центра столицы»,— пере-
числил он. Стартовая цена лота близка 
к рыночной, хотя у площадки нет гра-
достроительных планов застройки, 
отмечает президент ФСК «Лидер» Вла-
димир Воронин. Он не исключил воз-
можности участия «Лидера» в прива-
тизации «МТС ГА 

”
Авиатехснаб“». «Но 

чтобы принять решение, нужно до-
ждаться появления аукционной доку-
ментации»,— добавил бизнесмен.

По оценкам госпожи Литинецкой, 
затраты на строительство нового жи-
лого комплекса у «Триумф-палас» мо-
гут составить 5 млрд руб. из расчета 
50 тыс. руб. за 1 кв. м. Стартовая цена 
продажи жилья достигнет 175–
195 тыс. руб. за 1 кв. м, добавила она. 
То есть от продажи квартир девелопер 
выручит более 17 млрд руб.

Участники рынка не могут назвать 
затраты на изменение вида разрешен-
ного использования без подробных 
документов на участки. Госпожа Лити-
нецкая говорит, что они могут соста-
вить от нескольких десятков до не-
скольких сотен миллионов рублей в 
зависимости от нескольких факторов. 
По данным публичной кадастровой 
карты, кадастровая стоимость обоих 
участков составляет 577 млн руб.

Екатерина Геращенко, 
 Александра Мерцалова

Девелоперы окружают «Триумф-палас»
Рядом с этой высоткой на севере Москвы появится новый комплекс

«Золотой парашют» в размере 
200,88 млн руб., выплачен-
ный «Ростелекомом» своему 
бывшему президенту Александ-
ру Провоторову, был рассчитан 
произвольно, что противоречи-
ло «инвестиционным интере-
сам акционеров» опе ратора, ре-
шил Верховный суд. При этом 
возврат топ-менед жером в «Ро-
стелеком» большей части ком-
пенсации не снимает ответст-
венности с совета директоров.

Верховный суд (ВС) опубликовал 
решение по иску миноритарных ак-
ционеров «Ростелекома» Олега Ашур-
кова, Виктора Савченко и Росимуще-
ства, контролирующего 46,99% акций 
оператора. Истцы требовали при-
знать незаконным решение совета 
директоров «Ростелекома» о выплате 
Александру Провоторову компенса-
ции в размере 200,88 млн руб. в связи 
с досрочной отставкой в марте 2013 
года. «Ростелеком» выплатил экс-пре-
зиденту зарплату, которую топ-менед-
жер мог бы получить, оставаясь на по-
сту в течение двух лет. Согласно его 
трудовому договору, зарплата состоя-
ла из должностного оклада в размере 
3,1 млн руб. в месяц, 50-процентной 
надбавки за секретность, а также 
ежеквартальной и годовой премии в 
размере до 40% и 80% от квартальных 
и годовых выплат по окладу.

ВС согласился с решением суда 
первой инстанции, признавшей 
«золотой парашют» завышенным. 
По мнению суда, расчет «заработ-
ной платы, которую президент мог 
бы получить», следовало бы произ-
водить на основе средней зарплаты. 
А фактически компенсация была 
исчислена советом директоров как 
сумма фиксированных окладов и 
надбавок к нему за два года и макси-
мально возможных квартальных и 
годовых премий. При этом в 2012 
году чистая прибыль «Ростелекома» 
снизилась на 20%, а в первом полу-
годии 2013 года — на 30%, как ука-
зывали миноритарии, из-за дейст-
вий менеджмента. Совет директо-
ров, устанавливая компенсацию в 
твердом максимально возможном 
размере (200,88 млн руб.), по сути, 
исключил необходимость учета ре-
зультатов работы «Ростелекома» и 
личного вклада президента в конеч-
ный результат в предшествующие 
прекращению его полномочий пе-
риоды. Тем самым совет директоров 
в оспариваемом решении фактиче-
ски нивелировал стимулирующее 
воздействие переменной части воз-
награждения президента, прирав-
няв ее к фиксированной части, го-
ворится в решении ВС. По мнению 
суда, определяя компенсацию, со-
вет директоров «Ростелекома» дол-

жен был соблюдать баланс интере-
сов, с одной стороны, господина 
Провоторова, с другой стороны — 
акционеров, чьи инвестиционные 
интересы нарушаются выплатой яв-
но завышенной и необоснованной 
компенсации.

Кроме того, ВС высказался отно-
сительно соглашения между Алек-
сандром Провоторовым и «Ростеле-
комом» от 4 декабря 2014 года о воз-
врате большей части полученной 
компенсации — около 154 млн руб. 
Этот договор был заключен в ноя-
бре 2014 года. Оставшиеся деньги, 
как пояснил источник 

”
Ъ“, причи-

тались топ-менеджеру по новому за-
кону об ограничении «золотых па-
рашютов» тремя окладами. ВС отме-
тил, что это соглашение не влияет 
на законность спорного решения 
совета директоров, а может рассма-
триваться лишь как последующая 
договоренность о новой величине 
справедливой компенсации.

Решение ВС может быть оспоре-
но в течение трех месяцев, но от-
ветчики пока этого не сделали. В 
«Ростелекоме» сообщили, что из-
учают решение, в пресс-службе 
Tele2, где Александр Провоторов 
занимает  должность  первого 
замгендиректора, от комментари-
ев отказались.

Владислав Новый

С парашюта сдули позолоту
Верховный суд признал компенсацию Александру Провоторову 
завышенной

Структура певца Николая Рас-
торгуева оказалась единствен-
ным претендентом на новую 
FM-частоту в Москве, которая 
выставлена на конкурс впер-
вые за восемь лет. На ней ли-
дер группы «Любэ» будет раз-
вивать литературное «Радио 
Книга». Управляющую радио-
станцией компанию «Дом 
 музыки» возглавил бывший 
гендиректор «Мультимедиа 
холдинга» Виталия Богданова 
Сергей Афанасьев.

Единственным претендентом на 
FM-частоту 105 FM в Москве на кон-
курсе оказалось ООО «Дом музыки», 
следует из документов Роскомнад-
зора. По данным ЕГРЮЛ, 70% этой 
компании контролирует ООО «Про-
дюсерская компания Николая Рас-
торгуева», принадлежащее Нико-
лаю Расторгуеву и его сыну Нико-
лаю, остальные 30% — у некоммер-
ческого партнерства «Фестиваль 
им. А. М. Володина 

”
Пять вечеров“». 

Компания Николая Расторгуева ста-
ла совладельцем «Дома музыки» 
в марте, до этого пакет принадле-
жал пополам ООО «Песняры» и ООО 
«Гости из будущего». «Дом музы-
ки» управляет литературным «Ра-
дио Книга», которое уже вещает в 
Волгограде.

Под литературную концепцию 
выделена и частота 105 FM в Москве. 
FM-частоты в столице не ра-
зыгрывались уже восемь лет из-
за отсутствия ресурса. Рыночная сто-
имость такой частоты в ходе послед-
них сделок оценивалась в $8–
10 млн. Для победителя конкурса 
размер платы составит лишь 
31,7 млн руб. (около $0,6 млн). Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, го-

ворит, что владельцы проекта сами 
нашли свободную частоту в столице 
и обратились в Роскомнадзор, кото-
рый подтвердил, что возможность 
разработать ее под радиовещание 

есть. Это, впрочем, тех нически 
сложный процесс, кроме того, побе-
дителю надо получить согласования 
от Федеральной службы охраны и 
Федеральной службы безопасности, 
уточняет он. По словам представите-
ля Роскомнадзора Вадима Ампелон-

ского, в случае когда документы на 
конкурс подает единственный пре-
тендент, Федеральная конкурсная 
комиссия (ФКК) может признать его 
победителем сразу или продлить 
рассмотрение заявки на 14 дней. 
ФКК соберется 29 апреля.

В марте в «Доме музыки» сменил-
ся гендиректор, следует из данных 
ЕГРЮЛ. Новым главой компании 
назначен Сергей Афанасьев, кото-
рый до января 2015 года занимал 
должность гендиректора «Мульти-
медиа холдинга» Виталия Богдано-
ва, управляющего станциями «На-
ше радио», Best FM, Rock FM и «Ра-
дио Jazz». Господин Афанасьев вче-
ра подтвердил 

”
Ъ“, что возглавил 

компанию, но от других коммента-
риев отказался.

Должность главного редактора 
«Радио Книга» занимает Егор Серов, 
который до осени 2014 года работал 
генеральным продюсером радио 

«Звезда» Минобороны. Ранее он 
принимал участие в создании «Ра-
дио Спорт», «Радио Культура», рабо-
тал на «Сити FM» и «Детском радио», 
рассказывал сам господин Серов в 
феврале в интервью газете «Завтра», 
которая называла его «ярким рус-
ским человеком» и «блистательным 
чтецом» с «недюжинными органи-
заторскими способностями».

Сам Николай Расторгуев извес-
тен как лидер группы «Любэ», мно-
го раз награжденный за заслуги пе-
ред государством, например пре-
мией ФСБ в номинации «Музыкаль-
ное искусство». С 2012 года певец 
является доверенным лицом прези-
дента Владимира Путина. Кроме то-
го, он входит в совет директоров 
«Первого канала». Проект развива-
ется не только на личные средства 
Николая Расторгуева, но за счет 
консорциума инвесторов, говорят 
несколько собеседников 

”
Ъ“, не на-

зывая их имен. Это знакомые пев-
ца, которые хотят сделать репутаци-
онные инвестиции, уточняет один 
из них. «Проект больше похож на 
гуманитарно-благотворительный. 
Потенциальная аудитория неболь-
шая, коммерческой перспективы 
он не имеет»,— считает председа-
тель совета директоров Hidalgo 
Егор Альтман.

Это не первый случай, когда по-
пулярный артист занимается ради-
обизнесом. Так, Алла Пугачева в 
2007 году возглавила названное в ее 
честь «Радио Алла» вещательной 
корпорации «ПрофМедиа». Имя пе-
вицы сыграло решающую роль в 
развитии радиостанции: в марте 
2008 года она выиграла на конкурсе 
пул из 15 частот в регионах России.

Анна Афанасьева

И певец, и чтец
Николай Расторгуев  
готовит к запуску в Москве «Радио Книга» Размер сборов, ровно как и тарифы 

перевозчиков, сейчас регулируется 
на рыночных условиях, отмечает она. 

Закон не запрещает и включение 
сбора в стоимость тарифа, но одновре-
менное установление надбавки и 
включение в тариф неправомерно, до-
бавляет юрист фирмы «Некрасов, Са-
вельев и партнеры» Ольга Филипская. 

Изначально топливный сбор ком-
пенсировал компаниям резко возрос-
шие расходы на авиакеросин, поэто-
му и взимался с пассажиров и тури-
стов не в составе тарифа, а в качестве 
дополнения, следует из письма «Он-
лайнТур» в ФАС. Это было оправдано в 
2004 году, когда нефть достигала $140 
за баррель, но сегодня эта цена варьи-
руется в диапазоне $48–60, при этом 
средний размер топливного сбора 
остается неизменным — от $20 до 
$100, поясняют в турагентстве. «Раз-
мер сбора должен быть пропорциона-
лен стоимости мировых цен на 
нефть»,— указывается в письме «Он-
лайнТур» в ФАС. 

В случае отмены топливного сбора, 
используемого для оперативной кор-
ректировки стоимости билетов, авиа-
компании будут вынуждены постоян-
но менять тарифы, это затратный и 
трудоемкий процесс, объясняет пред-
ставитель «Трансаэро». В «Пегас-Тури-
стик», по словам его гендиректора Ан-
ны Подгорной, сейчас нет топливных 
сборов: «Основание их вводить появ-
ляется только в случае резкого роста 

цен на авиакеросин, на 30–40%». Пра-
ктика добровольной отмены топлив-
ных сборов ранее встречалась и со сто-
роны перевозчиков. Так, «Трансаэро» 
отказалось от дополнительной таксы 
на международные рейсы в конце 
2014 года. Тогда это было связано со 
снижением стоимости авиатоплива в 
международных аэропортах. Но по-
вторить акцию на внутренних на-
правлениях пока не выйдет — стои-
мость авиатоплива в российских аэро-
портах сейчас увеличивается, говорит 
представитель «Трансаэро». Размер 
сборов на международных рейсах, 
как правило, ниже, чем на внутрен-
них, соглашается представитель 
«Уральских авиалиний». По данным 
ИАЦ «Кортес», средневзвешенная бир-
жевая цена авиатоплива в январе—
марте этого года увеличилась на 21%. 
За рубежом за весь 2014 год авиато-
пливо снизилось примерно на 46%, со-
общало ранее информагентство Platts. 

В группе S7 указывают, что сред-
ний размер топливных сборов на 

международных направлениях со-
ставляет €22 с пассажира, на вну-
тренних — 1,5 тыс. руб. Но travel-
агентства на условиях анонимности 
приводят другие данные: ранее раз-
мер таксы составлял около 40% от сто-
имости билета, но в последнее время 
это соотношение начало меняться. 
«Рост топливных сборов произошел 
за счет укрепления евро и подорожа-
ния топлива внутри страны»,— объ-
ясняет один из участников рынка. По 
его подсчетам, средний перелет из 
Москвы в Нью-Йорк и обратно стоит 
20 тыс. руб., из них на топливо при-
ходится примерно 12 тыс. руб., ана-
логичный полет в Берлин будет сто-
ить 9 тыс. руб., из них 4–5 тыс. руб.— 
это сборы. 

Александра Мерцалова,  
Елизавета Кузнецова 

Туры пахнут керосином

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У  Ц У М А  П О Я В И Л И С Ь  И Н Т Е Р Е С А Н Т Ы

Покупкой трети площадей ЦУМа на Петровке у московских властей интересуются, 
в частности, RD Group Гагика Адибекяна, О1 Properties Бориса Минца, АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова. Представители этих компаний присутствовали на road-
show объекта. Московские власти выставили на торги около 19 тыс. кв. м площадей 
ЦУМа (общая площадь универмага — 64 тыс. кв. м). Аукцион назначен на 30 апреля 
2015 года, стартовая цена лота — 4,3 млрд руб. Планируется, что новый владелец бу-
дет обязан соблюдать все охранные обязательства согласно законодательству при 
эксплуатации объекта для сохранения его культурной и исторической ценности. ТАСС

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т У Р О П Е Р А Т О Р Ы  П О Л У Ч А Т  Д О Т А Ц И Ю

Турецкие власти в течение двух месяцев (с 1 апреля по 31 мая) планируют компен-
сировать туроператорам по $6 тыс. за каждый чартерный рейс на территорию стра-
ны. Об этом говорится в официальном сообщении посольства Турции. Субсидия в 
$6 тыс. покроет примерно 45% стоимости среднего чартерного рейса, подсчитыва-
ли ранее в Ассоциации туроператоров России. Возможность введения этой меры, 
направленной на поддержку российского турбизнеса, обсуждалась еще с начала 
февраля. Одновременно Анкара рассматривала возможность введения для россиян 
специальных скидок на проживание в отелях. Но на эти меры оказались не готовы 
пойти турецкие отельеры. В 2014 году в Турции побывали 4,38 млн россиян — это 
14% от общего выездного потока страны. Александра Мерцалова
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ЦИТАТА

Я занимаюсь любимым делом. 
А вообще, в детстве была  
склонность к живописи.  
Хочу к этому вернуться.  
Сейчас иногда кое-что пишу
— Николай Расторгуев,
лидер группы «Любэ»,  
в интервью «Российской газете»

ИНТЕРНЕТ

Google мобилизуется
В преддверии рассмотрения 
 Федеральной антимонопольной 
службой (ФАС) дела «Google про-
тив 

”
Яндекса“», юристы амери-

канской корпорации отвергли 
обвинения в навязывании сво-
их сервисов производителям 
мобильных устройств. 

Google действительно заключает с 
производителями мобильных 
устройств эксклюзивные соглаше-
ния, но они касаются разделения 
прибыли, заявил вчера журналистам 
советник Google по конкуренции в 
регионе ЕМЕА Теро Луко и руководи-
тель экономической политики ком-
пании в регионе EMEA Адам Коэн. По 
их словам, если вендор заключает та-
кой контракт с Google, он получает 
свою долю от монетизации сервиса 
— например, от контекстной рекла-
мы, но при этом берет на себя обяза-
тельство предустанавливать поиск от 
американской компании. Это «конку-
рентный процесс», который не может 

нарушать антимонопольное законо-
дательство, потому что за производи-
телем всегда остается выбор не за-
ключать такую договоренность, убе-
жден господин Луко.

Кроме того, Google заключает с 
производителями «Соглашение о ди-
стрибуции мобильных приложений» 

(Mobile application distribution agree-
ment, MADA). В рамках MADA вендо-
ры бесплатно получают от Google 
платформу и сервисы, но могут уста-
навливать и другие сервисы тоже. 
При этом приложения и сервисы 
Google имеют приоритет.

«Google отвлекает внимание и не 
пытается отвечать на поставленные 
вопросы»,— возражают в «Яндексе», 

чьи мобильные сервисы в прошлом 
году отказались продвигать Explay, 
Fly и Prestigio, подписав контракт с 
Google.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, 20 февраля 

ФАС возбудила дело в отношении 
Google по признакам нарушения ан-
тимонопольного законодательства 

при продвижении ее сервисов для 
устройств на Android. Двумя днями ра-
нее «Яндекс» попросил ФАС разобрать-
ся, усматриваются ли в действиях 
Google навязывание своих сервисов 
производителям смартфонов и план-
шетов, то есть ограничение конкурен-
ции. Рассмотрение дела «“Яндекс“ 
против Google» начнется 13 апреля. 

Роман Рожков

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

80 процентов 
мобильных устройств в мире работает 
на операционной системе Android



культура В прокат выходит фильм  
режиссера Жан-Марка Валле «Дикая».  
Читайте рецензию в ”Ъ“ в понедельник

Состязание «Золотой маски» 
в разделе «современный танец» 
уже завершилось: из пяти но-
минантов последними высту-
пили пермский «Балет Евгения 
Панфилова» со спектаклем «Гла-
зами клоуна» в постановке Алек-
сея Расторгуева и Михайловский 
балет с «Белой тьмой» Начо Дуа-
то (об их конкурентах см. ”Ъ“ от 6 
и 8 апреля). Шансы претендентов 
оценивают ЕКАТЕРИНА ИСТОМИ-
НА и ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Пять номинантов, собранных 
в разделе «современный танец», со-
ставляют компанию настолько пе-
струю, причудливую и в принципе 
несравнимую, что предугадать ре-
шение жюри невозможно: все зави-
сит от того, по каким критериям бу-
дут судить «современность». Напри-
мер, «Глазами клоуна» — типичный 
спектакль 1990-х, только поставлен-
ный в прошлом году. Алексей Рас-
торгуев, танцовщик, со школьной 
скамьи и до сей поры работающий 
в труппе Евгения Панфилова, и не 
мог сочинить ничего другого — эсте-
тика покойного хореографа, лидера 
советских и постсоветских авангар-
дистов, вошла в его плоть и кровь. 
В собственном спектакле балетмей-
стер Расторгуев исполняет партию 
этакого Коппелиуса, пытающего-
ся превратить созданный им мане-
кен в полноценную женщину, одна-
ко не преуспевшего: в душе эта кра-
сотка остается бесчувственной ку-
клой — полюбившего ее парня она 
обращает в марионетку без всяких 
колебаний. Спектаклем в целом 
и собственной ролью творца-созда-
теля Алексей Расторгуев, по-панфи-
ловски побритый наголо и копиру-
ющий на сцене повадки своего учи-
теля, отдает ему дань восхищения 
и признательности.

«Глазами клоуна» — спектакль 
темный, дымный, темперамент-
но-диковатый — отмечен всеми ро-
довыми признаками панфиловщи-
ны. В нем чередуются брутальность 
и грусть, Бах и группа Arure, акро-
батика с претензией на философич-
ность, танцы «на разрыв аорты и су-
хожилий» и долгие требовательные 
взгляды в зал. Артисты во главе с но-
минированной Марией Тихоновой 

работают с уже подзабытым месси-
анским самозабвением. Но весь этот 
сугубо отечественный, умилитель-
но-доморощенный набор староза-
ветных художественных приемов 
способен вызвать сейчас разве что 
сочувственную ностальгию.

В отличие от пермского спекта-
кля, «Белая тьма» на музыкальные 
композиции Карла Дженкинса по-
ставлена Начо Дуато давно — в 2001 
году в Мадриде, но петербуржцы 
показали ее только 2 мая 2014 го-
да. Начо Дуато, став худруком бале-
та Михайловского театра в 2011 го-
ду, неоднократно подчеркивал, что 
для исполнения «Белой тьмы» труп-
па должна полностью овладеть хо-
реографическим почерком авто-
ра. И действительно — этот стреми-
тельный балет, трудный по коорди-
нации и поддержкам, требует нара-

ботанной техники и телесной при-
вычки к манере знаменитого ис-
панца. Поддержать номинирован-
ных питомцев (а также самого Дуа-
то, прибежавшего из-за кулис на по-
клоны) прибыл гендиректор Ми-
хайловского театра Владимир Кех-
ман, взволнованный и несколько 
иссохший.

Сюжетная, твердо стоящая на 
классической балетной платформе 
«Белая тьма» для Дуато — спектакль 
личного, семейного переживания. 
30-минутное действо, рассказываю-
щее о влиянии наркотиков на судь-
бу человека, Дуато посвятил погиб-
шей сестре. Во «Тьме» — два солиста, 
разыгрывающие этапы сближения 
и расставания, и, наконец, оконча-
тельного прощания: страдающую 
от фатальной зависимости герои-
ню Ирины Перрен засыпает с колос-
ников белым порошком (титаниче-
ский реквизит миниатюры — 135 кг 
смеси песка и белой соли для каждо-
го спектакля). Недвусмысленность 
сюжета, а также внятного и дина-
мичного, основанного на классиче-

ской методике танца — ключевое 
свойство «Тьмы». Четыре пары соли-
стов в черных трико — мускулистые 
и спортивные наркотические дья-
волята, пляшущие человечки, чер-
ные зрачки гаснущего разума геро-
ини. Неумолимое достоинство это-
го маленького балета — его корот-
кий прыткий размер, который по-
зволяет держать канву, танец и зри-
теля в напряжении. Для Ирины Пер-
рен главная роль во «Тьме» совсем не 
социальна, а общедраматична; бале-
рина консервативно выучена и эф-
фектно сложена. Номинированный 
Леонид Сарафанов — мировая зве-
зда и один из четверки пляшущих 
человечков — выдвинут скорее по 
сумме своих балетных заслуг. Да 
и сама «Белая тьма» каким-то слож-
носочиненным несчастьем оказа-
лась в свитках современного танца, 
а не балета. Этот красивый опус ли-
бо накроет своим наркотическим 
дурманом менее эффектных конку-
рентов, либо выпадет из соревнова-
ния как слишком классичный для 
танцевального авангарда.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Клоуны во тьме
Пермь и Петербург на «Золотой маске»

В конкурсе «Золотой маски» Но-
вая сцена петербургского Алек-
сандринского театра показала 
два спектакля — «Камера обску-
ра» и «Экспонат/Пробуждение». 
О том, как реализуется програм-
ма экспериментального кластера 
при академическом театре, худо-
жественный руководитель новой 
сцены МАРАТ ГАЦАЛОВ расска-
зал обозревателю ”Ъ“ РОМАНУ  
 ДОЛЖАНСКОМУ.

— Почти два года назад, когда от-
крывался комплекс Новой сце-
ны, нас удивляли техническими 
новшествами — уникальной ме-
ханизацией сцены, собственной 
телестудией, QR-кодами на двер-
ных ручках и прочими чудеса-
ми. Насколько все это использует-
ся и действительно ли оказалось 
нужным?
— Я сам очень спокойно отношусь 
к техническим новшествам. Многие 
молодые режиссеры — да и немоло-
дые тоже — подчас довольно бессмы-
сленно используют новые техноло-
гии. Все должно быть на службе у за-
мысла. С другой стороны, в современ-
ном театре технологии иногда сами 
могут провоцировать художников 
и оказывать влияние на формирова-
ние замысла. Очень быстро и такое 
случается: вчера что-то было мечтой — 
а сегодня стало банальностью. Мне ка-
жется, должно быть много инструмен-
тов наготове, а какими и как именно 
воспользуется автор того или ино-
го спектакля, уже вопрос его таланта 
и вкуса. Сегодня появляются проекты, 
где режиссер не нужен. Или художник 
не нужен, или драматург. Некоторые 
и без артистов обходятся. Привычные 
способы создания театрального про-
дукта активно пересматриваются — 
и это плодотворный процесс.
— А Новая сцена, по-вашему, это 
отдельный бренд или все-таки 
часть академического Александ-
ринского театра?
— Мне кажется, у нас уникальная си-
туация. С одной стороны, здесь совер-
шенно иной, чем на исторической 
сцене, контент — Новая сцена приду-
мана как место для поисков, для ме-
ждисциплинарных экспериментов. 
С другой стороны, это своего рода по-
лигон для знаменитой академии — 
такова была идея худрука театра Вале-
рия Фокина. Не надо забывать, что мы 
с Основной сценой все-таки составля-
ем единый организм, у нас и постано-
вочная часть одна, и, что гораздо важ-
нее, единая труппа. Когда мастера 
Александринской труппы выходят 
на Новую сцену в работах молодых ре-
жиссеров, происходит как раз та вза-
имная подпитка поколений и школ, 
ради которой все и затевалось. По се-
бе знаю — встреча с большим арти-
стом для молодого режиссера всегда 
помогает открыть новые смыслы про-
фессии.
— В какой степени, по-ваше-
му, место, называемое театром, 
должно быть открыто прочим ви-
дам творческой активности? Есть 
опасность размывания основной 
функции?
— Театр многое впитывает. У нас боль-
шая лекционная программа — и ар-
хитекторы читают лекции, и журна-
листы, и концерты современной му-
зыки делаем, и современным танцем 
занимаемся, драматургические лабо-
ратории, две магистратуры…
— Афиша серьезная, это очевид-
но. В таких случаях говорят о вза-
имном, так сказать, опылении пу-

блики — о том, что любители ар-
хитектуры приучатся к театру, теа-
тралы станут больше понимать ки-
но и т. д. Мне интересно, насколько 
эффективной кажется вам эта по-
пулярная сегодня стратегия?
— Заниматься этим надо подроб-
но, здесь не может быть быстрого ре-
зультата. Мы внимательно смотрим, 
как проходит процесс: сначала дей-
ствительно публика ходила по сво-
им «кружкам». Но сегодня ситуация 
меняется — мы видим, что на наших 
спектаклях появляется публика, ко-
торая раньше вообще не ходила в те-
атр. И это какая-то другая публика, го-
товая встречаться не с привычным, 
а с неизвестным. Есть немало зрите-
лей, готовых воспринять художест-
венную новость. Конечно, все зави-
сит и от запросов публики, и от балан-
са афиши, и от города, где работаешь.
— Тогда о городах. У вас есть опыт 
руководства театрами, в том числе 
в суровом шахтерском Прокопь-
евске. Там возможно сегодня при-
вить интерес к неизвестному?
— Конечно, но только это тоже боль-
шая работа. В Прокопьевске зрители 
через какое-то время стали приходить 
на довольно сложные спектакли, и их 
было немало. С Новой сценой Алек-
сандринки все равно ту историю 
нельзя сравнивать — в Петербурге 
это совершенно новое дело, поэтому 
все приходится создавать с нуля. Ни-
кто не упрекает: мы здесь к другому 
привыкли.
— Сейчас чиновники все чаще за-
водят разговор о том, что гостеа-
тры должны сами зарабатывать. 
Пеняют тем, кто тратит бюджет-
ные дотации, но не приносит 
обратно миллионы. В числе дру-
гих и Александринский театр ста-
ли упрекать…
— Демагогическая концепция «экспе-
риментируйте на свои деньги» кажет-
ся мне крайне опасной для развития 
искусства. Оценивать театр только по 
его доходам — чистое безумие. Поис-
ковый театр никогда не зарабатыва-
ет, и нельзя ставить перед ним такие 
задачи, если только нет идеи его уда-
вить. Общество должно понять, что 
если не содержать эксперимент, то 
у театра нет будущего. И театры очень 
скоро станут столь архаичными, что 
сам налогоплательщик, об экономии 
средств которого якобы эти чиновни-
ки пекутся, будет обходить их за вер-
сту. Разные бывают налогоплательщи-
ки. Страна огромная, в ней всякие лю-
ди живут. Не нужно за них решать, са-
ми разберутся.
— В свете последних событий — 
опасность развития самоцензуры 
в себе и окружающих чувствуете?
— Конечно, внешние импульсы ре-
зонируют в наших головах. В послед-
нее время все чаще слышу робкий во-
прос: «А это можно?» Скоро, навер-
ное, будут спрашивать: «А Достоевско-
го можно?» И не нужно нам рассказы-
вать про расцвет подцензурного со-
ветского театра. И про некие «тради-
ционные ценности». Цензура всегда 
была тормозом для развития искусст-
ва. Возвращаться назад? Нет, не хочу.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

«Театр многое 
впитывает»
Марат Гацалов о Новой сцене 
Александринского театра
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В «Белой тьме» Начо Дуато 
 мускулистые и спортивные 
 наркотические дьяволята  
прыгают по всем классическим 
канонам  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Следующий за своим 250-лети-
ем сезон Государственный Эр-
митаж решил посвятить совре-
менной фотографии. Первой 
выставкой года фотографии ста-
ла персональная экспозиция пе-
тербургского художника Ксении 
Никольской «Пыль». Забытые 
дворцы Каира на ее снимках рас-
сматривала КИРА ДОЛИНИНА.

Для Эрмитажа это очень экзоти-
ческий и одновременно совершен-
но предсказуемый проект. Вроде бы 
современных, особенно отечест-
венных, фотографов здесь не очень 
привечают, и лучше быть мертвым 
художником, чем живым, но, взяв-
шись после удавшейся, по мнению 
эрмитажной администрации, «Ма-
нифесты 10» за гуж современного 
искусства, доказывать, что ты дюж, 
приходится со значительными са-
моограничениями. Проект Ксении 
Никольской почти идеален в этом 
контексте. Автор достаточно мо-
лод, хорошо образован (Академия 
художеств), интернационален (жи-
вет то в Петербурге, то в Москве, то 
в Стокгольме, то в Каире), достаточ-
но академичен для солидного музея 
(преподавала в Американском уни-
верситете в Египте) и рассказыва-
ет о том, о чем Эрмитаж любит го-
ворить больше всего: истории и ее 
следах. Ну а если вспомнить, что 
директор музея и куратор этой вы-
ставки Михаил Пиотровский — ара-
бист, много раз и подолгу бывав-
ший в Египте, то все карты склады-
ваются в идеальный пасьянс.

Однако культурно-политиче-
ская составляющая петербургско-
го контекста образует лишь внеш-
ний слой прочтения. На самом де-
ле «Пыль» — это серия фотографий, 
сделанных Ксенией Никольской 
в 2006–2011 годах в Каире, вышед-
шая на публику сперва в виде аль-
бома (Dust. Dewi Lewis Publishing, 
UK, 2012). И эта ее «доэрмитажная» 
история отсылает нас к материям 
куда более глубоким, чем разговор 
о вечной любви петербуржца к за-
брошенным домам и умирающей 
на глазах красоте.

«Пыль» Ксении Никольской — 
это один сплошной vanitas. Класси-
ческий жанр на современном ма-
териале. А то, что объектами этого 
бесконечного каирского «натюр-

морта» стали останки европейской 
культуры на исламской земле, при-
дает ему совершенно уж отчаянный 
характер. Мертвые дворцы европе-
изированной каирской знати, бе-
жавшей после революции 1952 го-
да из страны. Не существующие вот 
уже шесть десятилетий кафе, уни-
вермаги, кинотеатры, казино. Ко-
ринфские колонны, душные порть-
еры, неуместные в Африке ками-
ны и дубовые панели, тонетовские 
венские стулья, европейский фар-
фор, скульптура. Раскрытые пасти 
брошенных за нехваткой време-
ни на сборы чемоданов. Личные 
бумаги, рассыпанные ветром. Па-
радные портреты хозяев на стенах. 
Весь этот составивший славу коло-
ниальной Европы «Париж на Ни-
ле» лежит под толстым слоем пыли 
и забвения, умирая на наших с ва-
ми глазах. 

Сама Никольская рассказывает 
о первой съемке проекта, во двор-
це семьи Серагельдин как о бар-
товском «фотографическом при-
ключении»: «Мы заходим в дом че-
рез черный вход и оказываемся 
в полной темноте. Мое сердце гром-
ко стучит, мне не по себе, но тут 
привратник включает свет, и мы 
видим сказочное пространство — 
совершенно нетронутое и покры-
тое мягким слоем пыли: Дворец 

Спящей красавицы. Дом выглядел 
так, как будто хозяева его только 
что оставили, просто исчезли, вто-
ропях побросав вещи. В центре ро-
скошного холла — парадная лест-
ница из розового мрамора, с гри-
фонами, ведущая на галерею вто-
рого этажа, над ней — стеклянный 
купол. Слева от лестницы — столо-
вая, напротив — гостиная с библи-
отекой. Мрамор и шелк, полиро-
ванное дерево и хрусталь, зеркала 
и живописные картуши в простен-
ках между окнами — впечатление 
былого величия и ощущение дра-
мы, которая развернулась в этих 
стенах. Любопытство и смущение, 
словно читаешь чужие письма...» 
Но то, что получилось в итоге, ни-
коим образом не напоминает похо-
ждения этакого фотографического 
Индианы Джонса.

Здесь большая трагедия колони-
ализма, здесь крах ориентализма 
как взгляда на Восток через призму 
западной культуры, здесь смерть 
этой самой культуры. Смерть за не-
надобностью. Смерть от руки вра-
га. Город, в который Европа при-
шла с Наполеоном, город хедива 
Исмаила, очарованного османов-
скими преобразованиями Парижа 
и выстроившего свой Каир, Каир 
вилл, дворцов, бульваров и проме-
надов, весь этот оазис европейской 
цивилизации смыло революци-
ей в один миг. И ненависть бедных 
к богатым тут смешивалась с нена-
вистью к чужой культуре, ее непри-
ятием и осознанием ее абсолютной 
ненужности. Недаром совершен-
но не удались попытки хоть как-то 

приспособить все эти опустевшие 
дворцы под нужды революционно-
го народа — это в Ленинграде в им-
ператорских дворцах пели и пля-
сали пионеры, в Каире же только 
пыль, пыль города и пыль пусты-
ни, слой за слоем, укрывала чуждое 
прошлое от глаз народа.

Конечно, сегодня «Пыль» чи-
тается еще более актуально. Про-
ект был закончен буквально за не-
сколько дней до египетской «рево-
люции» 2011 года, но голоса с пло-
щади Тахрир слышатся в каждой 
фотографии. Но еще сильнее они 
звучат на фоне сообщений о разру-
шениях, наносимых памятникам 
древних цивилизаций боевиками 
«Исламского государства». Vanitas 
Ксении Никольской — это не про-
сто напоминание о неминуемой 
для всех и для каждого смерти, но 
и предупреждение о возможной ги-
бели культуры, некогда возомнив-
шей себя универсальной.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Смерть за ненадобностью
«Пыль» в Эрмитаже

Выставка отсылает к материям 
куда более глубоким, чем раз-
говор о вечной любви петер-
буржца к заброшенным домам 
и умирающей красоте   
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В центральном матче  
23-го тура чемпионата России  
«Зенит» принимает «Рубин»

13 АПРЕЛЯ В НОМЕРЕ Футбол

CAS уполномочен обнулить
Решение международного арбитража  
может сделать игроков бесплатными

РЕГЛАМЕНТ

Немецкие судьи нарушают правила
Контрактная система европейского футбола оказалась под угрозой

В распоряжении ”Ъ“ ока-
залось решение Междуна-
родного спортивного ар-
битража (CAS), которое, 
не исключено, окажет ог-
ромное влияние на весь 
футбольный рынок. Рас-
сматривая трудовой спор 
между тульским «Арсена-
лом» и ранее выступавшим 
за него словенцем Эриком 
Салкичем, CAS, высшая 
апелляционная инстанция 
в мировом спорте, поста-
новил, что клуб, выразив-
ший явную незаинтересо-
ванность в услугах игрока 
вне зависимости от то-
го, разорвал он с ним кон-
тракт или нет, не должен 
получать за него компен-
сацию. По мнению экс-
пертов, это — серьезный 
прецедент, имеющий, на-
пример, непосредствен-
ное отношение к тем си-
туациям, когда футболист 
оказывается вне команды 
из-за конфликта с ее ру-
ководителями. Теперь су-
дебные органы могут при 
определенных обстоя-
тельствах трактовать, что 
такие игроки должны до-
ставаться другим клубам 
абсолютно бесплатно.

Документ, оказавший-
ся в распоряжении 

”
Ъ“,— 

это окончательное решение 
Международного спортивно-
го арбитража по иску футбо-
листа Эрика Салкича к Рос-
сийскому футбольному со-
юзу (РФС) и тульскому клубу 
«Арсенал». Речь идет о доволь-
но рядовом трудовом споре.

Словенец Эрик Салкич 
в июле 2013 года заключил 
контракт с «Арсеналом», тогда 
выступавшим в Футбольной 
национальной лиге — вто-
ром по рангу российском ди-
визионе (сейчас он играет в 
премьер-лиге), сроком на два 
года с месячной зарплатой 
333 тыс. руб. В первом круге 
первенства позапрошлого се-
зона он семь раз попал в осно-
ву команды, но во время зим-
него перерыва у игрока нача-
лись проблемы. Он принял 
участие в ее первом трениро-
вочном сборе во время зим-
ней паузы — в январе 2014 
года, и сразу после него руко-
водство клуба обратилось к 
Эрику Салкичу и его агенту с 
предложением «обсудить бу-
дущее». Со слов игрока, клуб 
предложил ему вариант с рас-
торжением контракта при от-
сутствии денежных претен-
зий к работодателю. Стороны 
не пришли к согласию.

После этой встречи «Ар-
сенал» вместо следующего 
турецкого сбора отправил 
Эрика Салкича в свою ре-
зервную команду. Она вы-
ступает в четвертом по стату-
се дивизионе, в котором иг-
рают и любительские клубы. 
Игрок по электронной почте 
отправил в офис «Арсенала» 
уведомление о том, что рас-
сматривает действия клуба 
как грубое несоблюдение ус-
ловий договора, и покинул 
расположение резервной 
команды. Его представите-
ли полагали, что отправка в 
нее, по сути, означала лише-
ние Эрика Салкича права на 
работу: ведь в четвертом ди-
визионе иностранцам вы-
ступать запрещено, они мо-
гут только тренироваться. 
Одновременно словенец 
обратился в палату по разре-
шению споров РФС с требо-
ванием признать контракт 
разорванным клубом в од-
ностороннем порядке и вы-
платить ему неустойку в раз-
мере 5,661 млн руб. На запро-
сы «Арсенала», который уве-
домил его об увольнении в 
связи с прогулом, Эрик Сал-
кич не отвечал.

В свою очередь, клуб так-
же направил претензии в па-
лату по разрешению споров, 
настаивая на том, что это фут-
болист нарушил условия до-
говора, и также потребовал 
взыскать с Эрика Салкича не-
устойку в размере 5,435 млн 
руб. плюс дисквалифициро-
вать его на четыре месяца. На 
взгляд представителей «Арсе-
нала», их действия никак не 
противоречили контракту 
словенца: в нем была записа-
на опция отправки его в ре-
зервную команду.

Российские арбитражные 
инстанции — и первая, и 
апелляционная, комитет по 
статусу игроков — встали на 
сторону клуба (правда, сни-
зив неустойку до 1 млн руб.), 
но футболист, потерпев неу-
дачу в РФС, обратился в Меж-
дународный спортивный ар-
битраж. Тот принял иск к рас-
смотрению и, признав слож-
ность и неоднозначность де-
ла, вынес уже несколько 
иной вердикт. Он частично 
удовлетворил апелляцию иг-
рока, отказав и «Арсеналу» 
в денежной компенсации, 
но не стал оспаривать закон-
ность увольнения игрока. 
Можно сказать, что итогом 
разбирательства стала ничья.

Неординарным этот тру-
довой спор сделал один — 
142-й — пункт документа. В 
нем CAS подробно объясня-
ет, что, когда Эрику Салкичу 
было предложено покинуть 
«Арсенал» — но при условии 
отсутствия у него денежных 
претензий к работодателю, 
клуб дал четко понять, что не 
видит в игроке никакой цен-
ности. Он выбрал вариант 
экономии на зарплате иг-
рока при полной потере его 
как актива. Именно поэтому 
международный арбитраж 
счел решение РФС о ком-
пенсации несправедливым. 
В этом пункте есть короткое 
и четкое резюме: «Если клуб 
своим действиями не рас-
сматривает игрока в качест-
ве актива, он не может пре-
тендовать на компенсацию 
за него вне зависимости от 
того, имел место необосно-
ванный разрыв контракта 
или нет». Собственно, имен-
но эта фраза и придает доку-
менту особенное значение.

CAS — это высшая спор-
тивная арбитражная инстан-
ция. Ее решениям обязаны 
подчиняться все спортсмены 
и спортивные организации. 
А вынесенные CAS вердикты 
становятся фактически нор-

мами спортивного права, ча-
сто кардинально меняя суще-
ствующий регламент. Иног-
да это изменения револю-
ционные — как, например, 
те, что последовали в начале 
нынешнего десятилетия за 
иском американского легко-
атлета Лашона Мерритта, дис-
квалифицированного за до-
пинг. Он сумел доказать CAS, 
что один из ключевых пун-
ктов антидопинговой поли-
тики Международного олим-
пийского комитета (МОК), 
по которому спортсмен, ули-
ченный в применении запре-
щенных препаратов или ме-
тодик, не может выступить на 
ближайших после окончания 
дисквалификации Олимпий-
ских играх, является наруше-
нием его прав. В результате 
МОК был вынужден отказать-
ся от этой нормы.

По мнению генерально-
го секретаря Профсоюза фут-
болистов и тренеров России, 
известного спортивного 
юриста Николая Граммати-
кова, у процесса по делу Эри-
ка Салкича могут быть серь-
езные последствия на фут-
больном рынке. «До этого 
решения считалось, что на-
рушивший контракт игрок 
при всех обстоятельствах 
обязан выплачивать компен-
сацию. CAS же сейчас факти-
чески вводит новую концеп-
цию, говоря о том, что клуб 
утрачивает право на нее — 
как от самого футболиста, 
так и от клуба, желающе-
го его приобрести, если иг-
рок не представляет для ко-
манды, с которой у него кон-
тракт, никакого интереса. В 
футболе, в том числе отече-
ственном, подобных случа-
ев очень много. Клубы могут 
взять условно лишних иг-
роков, а потом пытаться из-
влечь из них материальную 
выгоду, выставляя на транс-
фер. Чаще всего нарушителя-
ми являются клубы, не веду-
щие борьбу за призовые ме-
ста,— гранды такими веща-
ми не занимаются. Неслу-
чайно, что одним из арби-
тров на этом процессе был 
ведущий юрист 

”
Баварии“ 

Михаэль Герлингер».
Опрошенные 

”
Ъ“ экспер-

ты не исключают, что реше-
ние CAS может «спроециро-
ваться» и на свежий россий-
ский скандал, связанный как 
раз с клубом, который вхо-
дит в категорию ведущих. На 
этой неделе «Динамо» объя-
вило о том, что выставляет 
на трансфер полузащитни-
ка сборной России Игоря Де-
нисова в связи с вмешатель-
ством футболиста в работу 
главного тренера Станисла-
ва Черчесова. По некоторым 
данным, в контракте игрока 
записана сумма отступных в 
размере €20 млн.

Алексей Доспехов

В Германии идет судебный процесс, ис-
ход которого может оказать на европей-
ский футбол не меньшее влияние, чем 
знаменитое дело Босмана. Бывший гол-
кипер клуба бундеслиги «Майнц» Хайнц 
Мюллер в суде первой инстанции добил-
ся признания его контракта с командой 
бессрочным. Ничего подобного история 
футбола не знала. И если Хайнца Мюл-
лера поддержат вышестоящие судеб-
ные инстанции, вся контрактная система 
европейского футбола может быть под-
вергнута коренной перестройке.

История бывшего голкипера «Майнца» 
Хайнца Мюллера, не исключено, в скором 
времени встанет в один ряд с делом Жан-Мар-
ка Босмана. Бельгийский футболист, напом-
ним, еще в 1995 году перекроил европей-
ское футбольное хозяйство, доказав в суде, 
что имевшиеся на тот момент ограничения 
на выступления легионеров в клубах проти-
воречат директивам Евросоюза в части, каса-
ющейся свободы перемещения рабочей си-
лы. Хайнц Мюллер, как и Жан-Марк Босман, 
обратился в суд после того, как его клуб отка-
зался продлевать с ним контракт. В «Майнц» 
он попал в июле 2009 года, подписав дого-
вор, который истекал 20 июня 2012 года. Од-
нако в 2011 году соглашение было продлено 
до 30 июня 2014-го. Но уже в конце 2013 года 
клубное руководство уведомило вратаря, ко-
торому на тот момент исполнилось 34 года, 
что договор с ним продлеваться не будет. В со-
глашении содержался пункт, гласивший, что 
оно автоматически продлевается еще на се-
зон (то есть до лета 2015-го), если вратарь про-
ведет за команду определенное количество 
матчей. Правда, учитывая, что Мюллер был 
сослан в дубль, шансов воспользоваться этой 
опцией у него не было, что он расценил как 
дискриминацию. Юристы вратаря пытались 
договориться с клубным руководством о рас-
торжении контракта по соглашению сторон с 
выплатой их клиенту соответствующей ком-
пенсации, но «Майнц» на сделку не пошел.

Дело попало в суд города Майнц. Пер-
спектив на победу у истца, казалось, не бы-
ло, но его адвокаты нашли весьма изящный 
ход. Они сослались на директиву Евросоюза 
от 10 июля 1999 года, которая устанавливает 
общие принципы защиты прав работников, 
имеющих срочные контракты с работодате-
лями. Директива содержит мало конкрети-

ки, передавая установление детальных пра-
вил на уровень национальных правительств 
стран ЕС, но тем не менее в ней содержится 
требование не допускать злоупотребления 
работодателями правом заключать срочные 
контракты. Имеется в виду предотвраще-
ние ситуации, когда работнику предлагает-
ся переподписывать контракт, скажем, каж-
дый год, что ставит его в неравное по отноше-
нию к нанимателю положение. Также дирек-
тива призывает национальные правительст-
ва установить параметры, которые должны 
быть отражены в срочных контрактах, пред-
лагая фиксировать в них не только сроки, но 
и конкретные цели, ради которых они под-
писываются. Скажем, контракт на строитель-
ство дома может считаться исполненным по-
сле сдачи объекта. Очевидно, однако, что по 
отношению к футболисту какие-то однознач-
но трактуемые цели закрепить невозможно.

В итоге суд встал на сторону Хайнца Мюл-
лера. В решении суда помимо отсылки к вы-
шеупомянутой директиве ЕС есть и ссылка 
на национальный закон. «Закон гласит, что 
могут быть только две причины считать кон-
тракт срочным. Либо соглашение должно 
быть рассчитано на срок, не превышающий 
двух лет, либо это должен быть договор, пред-
усматривающий достижение неких объек-
тивных целей»,— отметили в суде. Пресс-се-
кретарь суда Рут Липпа пояснила, что в до-
говоре Хайнца Мюллера с «Майнцем» ниче-
го подобного не содержится. «А заявление от-
ветчика о том, что к профессиональным фут-
болистам общие правила неприменимы, ни-
коим образом не является основанием для 
игнорирования закона»,— сказала она.

Обеспокоенность происходящим поспе-
шил высказать Международный профсоюз 
тренеров и футболистов (FIFPro). Это неуди-
вительно, поскольку дело Мюллера может 
попросту обрушить контрактную систему ев-
ропейского футбола. В условиях, когда клу-
бы будут вынуждены избегать длительных 
контрактов с футболистами, усилится миг-
рация игроков между командами, что силь-
но затруднит их формирование. Как следст-
вие, возрастут расходы на подписание фут-
болистов. Ведь игроки, уже не будучи связан-
ными длительными соглашениями, пони-
мая к тому же, что после истечения договора 
они могут уйти бесплатно, совершенно точ-
но станут настаивать на увеличении зарплат.

«Решение немецкого суда принято в пол-
ном соответствии с законом, а потому шан-
сов на его пересмотр мало,— констатировал 
глава юридического департамента FIFPro 
Вил ван Меген.— И даже странно, что отсыл-
ка к законам, установленным в рамках при-
ведения национальных законодательств в 
соответствие с директивой ЕС, всплыла в су-
де только сейчас». В FIFPro также подвергли 
критике попытки президента «Майнца» Ха-
ральда Штруца отстоять свою правоту, ссы-
лаясь на то, что футбол — это особая, не ре-
гулируемая общими правилами сфера дея-
тельности. В FIFPro напомнили, что ровно 
обратное было установлено Европейским 
судом в ходе рассмотрения дела Босмана.

«Страны ЕС долгое время полагали, что 
могут попросту игнорировать европейские 
законы. Теперь пришло время действовать, 
поскольку риски весьма велики»,— заявил 
господин ван Меген. В профсоюзе полага-
ют, что не стоит дожидаться судебных вер-
диктов по подобного рода делам, посколь-
ку каждый из них создает опасные преце-
денты. Скажем, во Франции сейчас рассма-
тривается иск довольно известного в прош-
лом футболиста Мишеля Падовани, кото-
рый также добивается признания его кон-
тракта с «Бастией» (в команде он провел в 
общей сложности 17 лет — сначала в качест-
ве игрока, затем ассистента главного трене-
ра) постоянно действующим. FIFPro предла-
гает действовать через заключение коллек-
тивных соглашений в каждой отдельной 
стране, тем более что ЕС допускает установ-
ление профессиональными сообщества-
ми правил регулирования деятельности их 
членов. Так в Голландии уже действует кол-
лективное соглашение между игроками и 
клубами. Первые согласились с тем, что их 
контракты в части сроков действия не бу-
дут подпадать под общепринятые нормы, а 
вторые взамен обязались выплачивать иг-
рокам за это соответствующую денежную 
компенсацию.

Афсати Джусойти

Исход процесса по 
иску Эрика Салкича 
(слева) к «Арсеналу» 
может затруднить 
клубам получение 
компенсаций на 
ненужных им игроков   
ФОТО REUTERS

Дани Алвис уйдет из «Барселоны»
Защитник испанской «Барселоны» Дани Ал-
вис не примет предложение клуба о новом 
контракте, которое является последним со 
стороны руководства сине-гранатовых, зая-
вила агент и бывшая жена футболиста Дино-
ра Сантана. По словам агента, заключитель-
ное предложение со стороны клуба последо-
вало в четверг и подразумевало соглашение 
на три года, которое включало в себя пункт об 
обязательных для Алвиса 60% матчей в соста-
ве за сезон. В марте испанская газета Marca ут-
верждала, что 31-летний бразилец уже согла-

совал трехлетний контракт с французским 
«Пари Сен-Жермен», по условиям которого бу-
дет получать €9 млн за сезон без учета налогов. 
«Дани расстроен, как и я. Мы рассчитывали 
на то, что Дани будет играть за 

”
Барселону“ до 

конца карьеры. В клубе понимали, что в таком 
виде предложение мы не примем»,— сказала 
госпожа Сантана, которую цитирует издание 
Mundo Deportivo. Дани Алвис выступает за 
«Барселону» с 2008 года. В составе каталонцев 
он выиграл 16 трофеев, в том числе стал четы-
рехкратным чемпионом Испании и двукрат-
ным победителем Лиги чемпионов. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Кубок Европы
1/2 финала
Ответные матчи. «Химки» (Россия)—«Банвит» (Турция) 
93:89; первый матч 82:83. «Гран-Канария» (Испания)—УНИКС 
(Россия) 78:76; первый матч 83:70.
В финале встречаются: «Химки»—«Гран-Канария».  
Первый матч пройдет 24 апреля, ответный — 29 апреля.

Футбол
Чемпионат России
22-й тур. «Арсенал»—«Спартак» 1:0
Смирнов, 90+1.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 22 17 3 2 50:13 54

2. «Краснодар» 22 13 5 4 38:19 44

3. ЦСКА 22 14 1 7 50:22 43

4. «Динамо» 21 12 3 6 43:25 39

5. «Рубин» 22 11 6 5 32:21 39

6. «Локомотив» 22 10 8 4 25:15 38

7. «Спартак» 22 10 6 6 30:25 36

8. «Кубань» 22 7 10 5 21:24 31

9. «Терек» 22 8 4 10 22:21 28

10. «Мордовия» 22 7 4 11 14:34 25

11. «Урал» 22 6 2 14 19:31 20

12. «Уфа» 21 4 7 10 16:28 19

13. «Торпедо» 22 4 7 11 19:37 19

14. «Арсенал» 22 5 2 15 14:33 17

15. «Ростов» 21 4 5 12 18:41 17
16. «Амкар» 21 3 5 13 13:35 14

Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Германия — 1687 очков. 2 (2). Аргентина — 1490. 3 (4). 
Бельгия — 1457. 4 (3). Колумбия — 1412. 5 (6). Бразилия — 
1354. 6 (5). Нидерланды — 1301. 7 (7). Португалия — 1221. 8 (9). 
Уругвай — 1176. 9 (12). Швейцария — 1135. 10 (11). Испания — 
1132. 11 (8). Франция — 1127. 12 (14). Румыния — 1086. 13 
(10). Италия — 1085. 14 (17). Англия — 1030. 15 (13). Коста-Ри-
ка — 1014. 16 (15). Чили — 991. 17 (19). Хорватия — 977. 18 (21). 
Мексика — 937. 19 (16). Чехия — 923. 20 (22). Словакия — 920… 
32 (33). Россия — 781.

Чемпионат Испании

30-й тур. «Барселона»—«Альмерия» 4:0 (Месси, 33; Суарес, 
55, 90+3; Бартра, 75). «Райо Вальекано»—«Реал» 0:2 (Роналду, 
68; Родригес, 74). 
Положение команд. 1. «Барселона» — 74 очка. 2. «Реал» — 
70. 3. «Атлетико» — 65. 4. «Валенсия» — 61 (после 29 матчей). 5. 
«Севилья» — 61. 6. «Вильярреал» — 50 (29).

Кубок Италии

1/2 финала. Ответный матч. «Наполи»—«Лацио» 0:1  
(Лулич, 79); первый матч 1:1.
В финале «Лацио» сыграет с «Ювентусом».

Кубок Англии

1/4 финала. Ответный матч. «Блэкберн» (II дивизион)—
«Ливерпуль» 0:1 (Коутинью, 70).
В 1/2 финала встречаются: «Рединг» (II)—«Арсенал»,  
«Астон Вилла»—«Ливерпуль».

Кубок Германии

1/4 финала. «Байер»—«Бавария» 0:0 (серия пенальти 3:5). 
«Арминия» (III дивизион)—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 1:1 
(серия пенальти 5:4).
Выделенные команды вышли в 1/2 финала.

Кубок Франции

1/2 финала. ПСЖ—«Сент-Этьен» 4:1 (Ибрахимович, 21 (пен.), 
81, 90+2; Лавесси, 60 — Амума, 25).
В финале ПСЖ сыграет с «Осером» (II дивизион).

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Торонто» 5:0 (Анисимов, 1+0; Бобровский 
(оба — «Колумбус») отразил 35 бросков из 35). «Вашингтон»—
«Бостон» 3:0 (Кузнецов («Вашингтон»), 0+1). «Анахайм»—
«Даллас» 0:4.

Теннис
Турнир ATP в Хьюстоне (США).  
Призовой фонд — $490 тыс.
Второй круг. Фелисиано Лопес (Испания, 1)—Сэмюэл Грот 
(Австралия) 6:3, 6:3. Сэм Куэрри (США, 8)—Стив Джонсон 
(США) 6:1, 4:6, 6:0. Жереми Шарди (Франция, 7)—Го Соэда 
(Япония) 6:3, 6:3. Кевин Андерсон (ЮАР, 3)—Федерико Дельбо-
нис (Аргентина) 6:7(4:7), 6:0, 6:3.

Турнир ATP в Касабланке (Марокко). 
Призовой фонд — €440 тыс.

Второй круг. Иржи Веселы (Чехия, 3)—Михаил Южный (Рос-
сия) 7:6 (9:7), 6:3. Ламине Уахаб (Марокко)—Гильермо Гарсия-
Лопес (Испания, 1) 6:3, 6:3. Андреас Хайдер-Маурер (Австрия, 
6)—Пабло Андухар (Испания) 7:5, 6:3.

Турнир WTA в Катовице (Польша).  
Призовой фонд — $225 тыс.

Второй круг. Ализе Корне (Франция, 2)—Полона Херцог (Сло-
вения) 4:6, 6:1, 6:3. Елизавета Куличкова (Россия)—Кайя Ка-
непи (Эстония, 5) 6:1, 6:2.

Турнир WTA в Чарльстоне (США).  
Призовой фонд — $665 тыс.

Второй круг. Лорен Дэвис (США)—Эжени Бушар (Канада, 1) 
6:3, 6:1. Сара Эррани (Италия, 4)—Яна Цепелова (Словакия) 
6:3, 7:6 (7:5). 
Третий круг. Ангелика Кербер (Германия, 5)—Лара Арруаба-
рена (Испнаия) 6:3, 6:0. Ирина Бегу (Румыния, 13)—Екатерина 
Макарова (Россия, 2) отказ.

Бывшему вратарю «Майнца» Хайнцу 
Мюллеру (на фото) вполне по силам 
добиться в европейском футболе 
перемен, сопоставимых с теми, 
которых добился Жан-Марк Босман   
ФОТО IMAGO/VOLKMANN
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